
Кредиторам 
настроили 
частоту 
В их общение 
с должниками  
вмешался Верховный суд

Верховный суд (ВС) подтвердил 
незаконность заключения кре
диторами соглашений при офор
млении ссуды, позволяющих 
увеличить частоту взаимодейст
вия с должниками. Такие согла
шения позволяли обойти требо
вания закона о взыскании долгов 
физлиц при возврате просрочен
ной задолженности. Теперь экс
перты ожидают массовых жалоб 
от заемщиков, заключивших по
добные договоры, а также ослож
нений в работе взыскателей.

Определением ВС подтверждена 
незаконность заключения кредито-
рами соглашений, заранее устанав-
ливающих частоту взаимодействия 
с должником, при заключении дого-
вора потребительского кредита или 
займа. Рассматривая кассационную 
жалобу коллекторского агентства 
«Финколлект» (входит в ГК Eqvanta) 
на постановления судов нижестоя-
щих инстанций о привлечении к ад-
министративной ответственности, 
ВС пришел к выводу, что они явля-
ются обоснованными. В определе-
нии ВС указывается, что суды пра-
вомерно отклонили ссылку «Фин-
коллекта» на заключенное «соглаше-
ние об иной частоте взаимодействия 
с должником (является условием до-
говора займа), посчитав, что данное 
условие ущемляет права потребите-
ля по сравнению с правилами, уста-
новленными 230-ФЗ».

230-ФЗ четко ограничивает часто-
ту взаимодействия при взыскании 
задолженности. Но закон позволяет 
должнику и кредитору заключить 
соглашение, устанавливающее ча-
стоту взаимодействия по усмотре-
нию кредитора, но не на этапе вы-
дачи займа, а уже после возникно-
вения просрочки.

Кредиторы, впрочем, уверены, 
что не ущемляют права заемщиков. 
«При заключении таких соглашений 
мы руководствуемся прежде всего 
соблюдением баланса между интере-
сами заемщика и кредитора, ни в ко-
ем случае не допускаем ущемления 
прав своих клиентов и превышения 
рекомендуемой регулятором часто-
ты взаимодействия с ними»,— уве-
рили в Тинькофф-банке.
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Расценки новой генерации 
Энергоснабжение промышленности резко подорожает 

Необходимость возвращать энерге
тикам инвестиции в новую генерацию 
в 2019 году вызовет резкий рост энер
гоцен для промышленности. Так, мощ
ность в европейской части РФ и на Урале 
может подорожать сразу на 18%, причем 
на инвестнадбавки в этом платеже будет 
приходиться более 70%. Регуляторы от
мечают, что такой рост учтен в прогно
зах, но потребители считают, что энер
гетика продолжает «изымать ресурсы 
для развития других отраслей».

”
Ъ“ ознакомился с прогнозом оптовых 

цен на электроэнергию и мощность на 2019–
2022 годы, данным «Советом рынка» (регу-
лятор энергорынков) в конце 2018 года. Речь 
идет о так называемых свободных (нерегули-
руемых) ценах (СНЦ) для промпотребителей 
(кроме населения), на базе которых формиру-
ется выручка генкомпаний. В них не включе-
ны сетевые тарифы и маржа энергосбытовых 
компаний, на которые в среднем приходит-
ся порядка половины конечной энергоцены.

Согласно прогнозу регулятора, в первой 
ценовой зоне (1ЦЗ, европейская часть РФ 
и Урал) СНЦ на электроэнергию в 2019 году 
вырастет на 1,6%, а на мощность — сразу на 
18%. Во второй ценовой зоне (2ЦЗ, Сибирь) 
рост составит 3,3% и 5,6% соответственно. 
В дальнейшем рост СНЦ на мощность в евро-
пейской части страны несколько замедляет-
ся: 8,6%, 0,9% и 7,3% в 2020–2022 годах, в Си-
бири, наоборот, после подорожания мощно-
сти в 2020 году на 5,9% прогнозируется рост 
цены в 2021 году сразу на 11,8% и только на 
2,2% — в 2022-м. Темпы роста СНЦ на элек-
троэнергию в 2020–2022 годах более ста-
бильны — 1,5%, 1,6% и 4,4% соответственно 
в 1ЦЗ и 3%, 2,1% и 2% в Сибири.

• Оптовый энергорынок в России разбит 
на несколько частей, главными из которых 
являются рынки электроэнергии и мощности 
(на Дальнем Востоке и в ряде других регионов 
рынок не введен и продолжают действовать 
тарифы). Продажа мощности — фиксирован-
ные на несколько лет вперед платежи для «де-
шевой» генерации, прошедшей конкурентный 
отбор (КОМ) со своей ценовой заявкой. Эта 
плата не зависит от того, сколько време-

ни электростанция реально вырабатывает 
энергию: наиболее дорогая генерация может 
включаться лишь на несколько пиковых часов 
в год. Торги электроэнергией идут ежедневно, 
оплачивается только реальная выработка, 
востребованная потребителями.
Цены на электроэнергию обычно отража-

ют в первую очередь стоимость топлива для 

ТЭС — тарифы на газ в 1ЦЗ и цену угля в Си-
бири. Но на рынке мощности на рыночный 
КОМ наложены многочисленные поправ-
ки на инвестиции и льготы. Здесь есть над-
бавки к цене для возврата вложений в новые 
ТЭС, ГЭС и АЭС, а также в зеленую генера-
цию, энергетику Калининградской области 
и Крыма. За счет цены на мощность искусст-
венно занижаются и энерготарифы на Даль-
нем Востоке (32 млрд руб. в январе—ноябре 
2019 года, по оценке «Совета рынка»).

Именно эти надбавки и дают наибольший 
вклад в рост СНЦ в 2019 году, судя по матери-
алам регулятора. Так, как рассчитал собесед-

ник 
”
Ъ“ на рынке, из 18% роста цены на мощ-

ность в европейской части страны и на Урале 
в 2019 году 17,2 процентного пункта (п. п.) — 
это различные надбавки к цене, в первую 
очередь по инвестдоговорам (договора на по-
ставку мощности — ДПМ). В частности, воз-
врат инвестиций в новые АЭС — это 10,7 п. п., 
зеленую энергетику (ДПМ ВИЭ) — еще 4 п. п. 
В «Совете рынка» 

”
Ъ“ пояснили, что основ-

ными факторами роста являются вводы бло-
ков АЭС, а также объектов зеленой генерации 
и ДПМ-блока на Грозненской ТЭЦ. .
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Экспорт перевозок 
набирает высоту
Авиация продолжит лидировать  
по валютным продажам транспортных услуг

Как выяснил ”Ъ“, Минэкономики подго
товило проект стратегии развития экс
порта транспортных услуг в РФ, соглас
но которому объем рынка будет расти 
почти на 6% в год и к 2024 году  достигнет 
$29,2  млрд. Доминировать в  структуре 
сектора продолжат услуги  воздушного 
транспорта, на которые и сегодня прихо
дится более 50%. Министерство  также 
делает ставку на развитие транзита по 
Севморпути, контейнерных перевозок 
по железной дороге между ЕС и Азией, 
воздушный транзит. Эксперты счита
ют, что документ еще сырой, предлага
емые меры для развития экспорта рас
плывчаты, но Минэкономики обещает 
еще доработать текст с участием бизне
са и  ведомств.

Минэкономики совместно с Всероссий-
ской академией внешней торговли 27 дека-
бря разослало на обсуждение раздел «Транс-
портные услуги» проекта «Стратегия развития 
экспорта услуг РФ до 2025 года». В Минэконо-
мики 

”
Ъ“ это подтвердили. «Конечно, посту-

пают замечания и предложения транспорт-

ных компаний и ведомств,— говорят в мини-
стерстве.— После доработки еще раз соберем 
ведомства и бизнес для согласования». В Мин-
трансе 

”
Ъ“ сообщили, что документ поступил, 

ответ направлен Минэкономики.
Как говорится в проекте (есть у 

”
Ъ“), в 2017 

году объем экспорта транспортных услуг (речь 
идет, прежде всего, об оказании услуг потре-
бителям вне РФ с валютной выручкой) со-
ставил $19,8 млрд, или 34,3% всего экспорта 
услуг. По видам транспорта лидирует воздуш-
ный — 50,8%, $10,05 млрд, за ним идет морской 
($4,91 млрд). Железнодорожные и автомобиль-
ные перевозки принесли $1,04 млрд и $0,93 мл-
рд соответственно. «В среднесрочной перспек-
тиве ожидается сохранение высокой доли воз-
душного транспорта»,— сообщается в докумен-
те: он будет расти на 5,39% в год — до $14,5 млрд 
в 2024 году. Основной проблемой отрасли авто-
ры считают рост цены авиакеросина.

Экспорт услуг водного транспорта будет 
расти на 6,23% в год и к 2024 году может до-
стичь $7,5 млрд. 
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Цены растут, но не те
Авторов инфляции начала 2019 года  
указано разыскивать

Инфляционный всплеск начала года 
фактически официально признан бо
лее слабым, чем ожидалось, и, видимо, 
не связанным напрямую с повышением 
НДС с 1 января: основной вклад в рост 
цен внесли товары, для которых  налог 
остался прежним и сниженным. При 
этом часть инфляционного  потенциала 
реализовалась, видимо, еще в конце 
2018 года, а выход ЦБ на валютный ры
нок в январе, от которого можно было 
ждать дополнительного вклада в инфля
цию, пока не влияет на курс рубля. Регу
лятор вряд ли воспользуется стечением 
обстоятельств, но оно дает  экономике 
РФ в первом полугодии дополнитель
ный запас прочности при нестабильно
сти мировых рынков.

Несмотря на отсутствие детальной ста-
тистики, тема инфляции на «переходе го-
да» — в конце декабря 2018 и в начале ян-
варя 2019 года — вчера довольно оптими-
стично обсуждалась на экономическом со-
вещании президента Владимира Путина 
с правительством, а до и во время него — 
и на Гайдаровском форуме. «Ничего там та-
кого неожиданного, я понимаю, не проис-

ходит, тем не менее есть вопросы, требую-
щие дополнительного внимания с вашей 
стороны, имею в виду плановые показате-
ли, надо за ними следить»,— заявил прези-
дент, обращая внимание первого вице-пре-
мьера Антона Силуанова и главы ЦБ Эльви-
ры Набиуллиной на динамику индекса по-
требцен (ИПЦ). Дискуссия на совещании 
неоднократно сводилась к обсуждению не-
обходимости для Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) контролировать ди-
намику цен, в том числе продовольствен-
ных,— что выглядело не слишком понят-
но, представить себе монопольные сгово-
ры на сегментированном продовольствен-
ном рынке столь же сложно, как и эффек-
тивную борьбу ФАС с ними. Наконец, гла-
ва Минэкономики Максим Орешкин вчера 
в интервью «России 1» на Гайдаровском фо-
руме констатировал: эффект от повышения 
НДС, которого ждали, как главный фактор 
инфляционного всплеска начала 2019 го-
да несколько переоценен — хотя до конца 
марта имеет смысл следить за «вторичными 
эффектами» повышения НДС.
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В 2019 году только за строитель
ство Ленинградской АЭС2 
(на фото), по оценке экспертов, 
энергорынку придется вернуть 
47 млрд руб.   
ФОТО ПЕТРА КОВАЛЕВА/ТАСС
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Производителей лекарств об-
яжут снижать цены на препара-
ты из списка жизненно необхо-
димых и важнейших (ЖНВЛП), 
если упадет их стоимость в стра-
не происхождения или в ряде 
стран за рубежом. Госдума вче-
ра приняла законопроект об этом 
в первом чтении. По мнению про-
изводителей, новая инициатива 
правительства может нарушить 
экономику фармпроизводства, 
так как в России компании несут 
дополнительные издержки.

Вчера Госдума одобрила в первом 
чтении законопроект Белого дома, 
предполагающий снижение цен на 
препараты из списка ЖНВЛП. Про-
ект разработан по поручению пре-
зидента от 6 июля 2018 года для ут-
верждения правительством правил 
обязательной перерегистрации в 
2019–2020 годах ранее зарегистри-
рованных предельных отпускных 

цен на них. Подготовка законопро-
екта ко второму чтению начнется 14 
февраля, до этого момента в Госду-
ме будут ждать отзывы на документ 
из регионов.

Напомним, с 2019 года в список 
ЖНВЛП входят 735 препаратов, го-
довой объем их продаж составляет 
около 700 млрд руб. (доля рынка — 
49%). Основной канал реализации 
препаратов ЖНВЛП — государствен-
ный сегмент (80%). В среднем одна 
упаковка препарата из списка стои-
ла около 189 руб. (около 200 руб. для 
остальных препаратов). Инфляция в 
этом секторе в последние годы бы-
ла ниже, чем рост цен на остальные 
препараты.

Законопроект предлагает внести 
поправки в закон «Об обращении ле-
карственных средств», они обяжут 
производителей лекарств в ряде слу-
чаев перерегистрировать цену на 
свои препараты. Условием для этого 

является снижение их цены в ино-
странной валюте в стране, где они 
производятся, а также снижение цен 
на них в 12 референтных странах (их 
список установлен правительством). 
К увеличению зарегистрированной 
цены препарата в РФ может привес-
ти рост цен на его дженерики за ру-
бежом. Дополнительно законопро-
ект уточняет, что зарегистрирован-
ная цена производителя на препа-
рат может быть перерегистрирова-
на в сторону увеличения не чаще од-
ного раза в год.

Анализ цен для перерегистрации 
будет проводить ФАС. «В референт-
ных странах, которые близки к нам 
по уровню экономического разви-
тия, препараты из перечня ЖНВЛП 
стоят существенно ниже, в то вре-
мя как мы продолжаем за них пере-
плачивать»,— заявил глава управле-
ния контроля соцсферы и торговли 
ФАС Тимофей Нижегородцев. Схема 

хорошо сработает на дорогих лекар-
ствах, отмечает член комитета Госду-
мы по охране здоровья Федот Туму-
сов, но в случае с дешевыми препа-
ратами для производителей может 
быть проще перестать выпускать та-
кие лекарства, чем продавать их по 
себестоимости.

Как подтверждает Иван Глушков, 
заместитель гендиректора фарма-
цевтической компании Stada CIS, 
инициатива Белого дома может 
иметь негативные последствия для 
российского фармрынка в целом — 
законопроект вынуждает произво-
дителей к экономически необосно-
ванному занижению цен. «Для мно-
гих европейских рынков страной с 
референтными ценами является Рос-
сия, и снижение стоимости лекарств 
здесь будет вынуждать их снижать 
цену и за рубежом. Тем, у кого в РФ 
реализуется малая часть продукции, 
будет проще перестать ее продавать, 

чем терпеть потери в других стра-
нах»,— говорит он. Кроме того, по 
его словам, в России издержки фар-
мкомпаний выше, чем в других стра-
нах, что не позволяет устанавливать 
цены на уровне, который хочет ви-
деть правительство. Нынешняя вер-
сия законопроекта может привести 
и к тому, что в России производите-
лям придется существенно снижать 
цены, выходя за пределы рентабель-
ности, а это особенно опасно в свя-
зи с ориентацией программы «Фар-
ма-2030» на экспорт, отмечает ди-
ректор департамента по взаимодей-
ствию с органами власти «Биокада» 
Алексей Торгов. При снижении ино-
странной компанией стоимости ин-
новационного лекарства снижать ее 
придется и российскому производи-
телю дженерика, чтобы оригинал не 
оказался дешевле аналога.

Анастасия Мануйлова,  
Мария Котова

Лекарствам делают скидку
Госдума одобрила снижение цен на ряд препаратов

То, что инфляционный всплеск 
от роста НДС с 18% до 20% примерно 
на две трети товаров оказался ниже 
ожидаемого, 

”
Ъ“ писал 12 января по 

данным Росстата на 1–9 января. Вче-
рашняя сводка Росстата на вторую 
неделю 2019 года это скорее подтвер-
ждает: за «короткую» неделю с 10 по 
14 января суточная инфляция сни-
жалась, прирост цен за период со-
ставил 0,2%, рост цен с начала года — 
0,7%, что говорит о вероятности при-
роста ИПЦ за январь в 1% или ниже 
(в январе 2018 года — 0,3%). На Гайда-
ровском форуме вчера обсуждалась 
и вероятность того, что часть потен-
циала воздействия нового НДС на 
цены реализовалась не в январе, а в 
декабре. Возможно, именно это обес-
печило выход годовой инфляции за 
рамки прогноза ЦБ на 2018 год в 3,8–
4,2% (по факту — 4,3%, видимо, об 
этом «плановом показателе» и гово-
рил Владимир Путин). В этом случае 
распределение эффекта между кон-
цом 2018 и началом 2019 года было 

ближе к схеме «40–60» (40% в 2018-м, 
60% — в 2019 году), чем в неофици-
ально ожидаемой ЦБ схеме «20–80». 
Как признавали аналитики и экс-
перты ЦБ, прецеденты роста НДС в 
других странах не позволяют про-
гнозировать, предпочтут ли продав-
цы вложить новый НДС в цены до 
или после Нового года.

На 14 января годовой показатель 
инфляции не вызывает эмоций — 
4,7% год к году, по состоянию на 9 
января вычислимый показатель — 
4,6%. Банк России тем не менее вче-
ра вновь подтвердил возможность 
выхода годовой инфляции в первом 
квартале к 6%, годовые прогнозы ин-
фляции сохраняются на уровне де-
кабрьских оценок. Впрочем, анали-
тики (а исходя из призывов на сове-
щании у президента к ФАС, и пра-
вительство) обращают внимание на 
то, что всплеск цен, судя по всему, 
лишь косвенно связан с НДС. Так, в 
Raiffaisenbank в обзоре от 14 января 
достаточно категорично утвержда-
ли: НДС ни при чем, сильное уско-
рение инфляции еще с конца дека-

бря обеспечено продовольственны-
ми товарами, на которые НДС льгот-
ный — 10%, а его доля в ценах наибо-
лее низка — напротив, в товарах, где 
в цене НДС больше, а ставка налога 
выросла, цены «не поменялись». В 
Sberbank CIB полагают, что эффект 
повышения НДС не исчерпан, часть 

роста инфляции связана не с нало-
гом, а с «сезонными факторами», 
январский прогноз прироста ИПЦ 
— 1%. Пока можно лишь констати-
ровать, что ростом инфляционных 
ожиданий четвертого квартала 2018 
года, основанных на бензиновом 
кризисе и будущем росте НДС, вос-
пользовались на «переходе года» по-

ставщики динамично реализуемых 
товаров — овощей и продукции пти-
цеводства. Возможности же других 
отраслей повышать цены ограниче-
ны невысоким спросом.

С этой недели ЦБ вновь присутст-
вует на валютном рынке, что, впро-
чем, существенного воздействия на 

него пока не оказало. В ING в обзоре, 
посвященном возвращению регуля-
тора, не видят в этом событии факто-
ра, который бы отменил укрепление 
рубля до уровней 63–66 руб./$ до кон-
ца 2019 года (вчера курсу на ММВБ 
не хватало до нижней границы это-
го прогноза около 0,5 руб., и это при 
отсутствии значимого роста цен неф-

ти). Несмотря на озабоченные дискус-
сии о январской инфляции, все про-
исходящее выглядит скорее как удач-
ное стечение обстоятельств: гиперре-
акции на рост НДС нет, рост цен на 
часть продуктов вполне может быть 
объясним нестандартной сезонно-
стью и далее компенсирован более 
умеренным ростом цен (возможно-
сти конкуренции за деньги потреби-
телей у производителей продовольст-
вия с продавцами непродовольствен-
ных товаров велики, но не безгранич-
ны), рубль стабилен. Большую пользу 
эффект от роста НДС принести вряд 
ли кому-то в состоянии, однако как 
минимум это снижает шансы на рост 
ключевой ставки ЦБ в феврале. За-
то избежание неприятных сценари-
ев в состоянии усилить позиции эко-
номики РФ перед лицом потенциаль-
ной нестабильности рынков в пер-
вом квартале — как на фоне событий 
вокруг Brexit и в политической сфере 
США, так и в Китае, для которого опа-
сения снижения темпов роста ВВП 
лишь усиливаются. 

Дмитрий Бутрин

Цены растут, но не те

экономическая политика
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процента должна составить доля малого и среднего бизнеса в экономике РФ в 2019 году, 
сообщил вчера первый вице-премьер — глава Минфина Антон Силуанов. По его словам, число занятых 
на малых и средних предприятиях (МСП) в этом году вырастет до 19,6 млн человек. По данным Едино-
го реестра МСП (его ведет ФНС), на 10 января этого года в РФ было зарегистрировано 6,041 млн 
субъектов МСП, численность занятых в секторе — 15,9 млн человек. Владимир Путин 1 марта 2018 года 
в послании Федеральному собранию говорил, что «к середине следующего десятилетия вклад малого 
предпринимательства в ВВП страны должен приблизиться к 40%». 

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Глобальный бизнес  
прирастает долгами

Объем глобальной долговой 
нагрузки сейчас более чем втрое 
превышает размер мировой эконо-
мики — по итогам третьего квартала 
2018 года этот показатель составил 
$244 трлн, или 318% общего ВВП, 
подсчитали в вашингтонском 
Inter national Institute of Finance. 
Пик в 320% ВВП пришелся на третий 
квартал 2016 года, после этого рост 
экономики ускорился, что привело 
к некоторому снижению показателя. 
В деньгах за последний год размер 
долга увеличился на 3,9%, с 2016 
года — на 12%.

С момента финансового кризиса 
2008 года 75% прироста долга 
обеспечили правительства и кор-
поративный сектор (см. график). 
Государственные долги увеличи-
лись с $37 трлн в 2008 году до 
$65 трлн в 2018 году (86,5% ВВП), 
долги корпораций — с $27 трлн до 
$72 трлн (до рекордных 92% ВВП), 
в финансовом секторе прирост 
был куда более скромным — плюс 

10% (до $60 трлн, или 80,1% ВВП), 
у домохозяйств — на 30% (до 
$46 трлн, или 59,6% ВВП). Долги 
финсектора в эти десять лет росли 
преимущественно в развитых стра-
нах, населения — в развивающихся. 
В части задолженности правительств 
за последний год в развитых странах 
она увеличилась с 108,6% ВВП 
до 108,7% ВВП, в развивающихся — 
с 47,6% ВВП до 49,3% ВВП.

В корпоративном секторе 
похожий тренд: рост долга с 90,5% 
до 91,1% ВВП в развитых странах 
и с 90,6% до 93,6% ВВП — в раз-
вивающихся. Наиболее заметным 
был рост корпоративных долгов 
в Китае — со 149,6% ВВП в третьем 
квартале 2017 года до 157,1% ВВП 
в 2018-м (самый высокий показа-
тель среди крупных стран). В РФ, 
для сравнения, бремя корпораций 
снизилось с 48,5% до 47,2% ВВП 
(рост отмечен только по домохозяй-
ствам — с 15,4% до 16,5% ВВП).

В IIF отмечают, что заемщики 
все чаще предпочитают размещение 
облигаций банковскому кредито-
ванию, особенно в развивающихся 
странах (доля бондов в объеме 
займов компаний составляет 25% 
против 17% в 2008 году). Самым 
быстрым такой рост был в Чили, 
Южной Корее и Китае, тогда как 
в Аргентине, России и Турции, 
наоборот, наблюдался спад (во всех 
трех случаях нацвалюты ослабли 
и сложились неблагоприятные 
внешние условия для размещений). 
В развитых странах доля небанков-
ского финансирования также выро-
сла, но менее существенно — с 47% 
до 50%, в США на банки теперь 
приходится 50% займов (против 
двух третей до кризиса), в зоне евро 
— 65% против прежних 75%.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА МИРОВОЙ ДОЛГОВОЙ 
НАГРУЗКИ ПО СЕКТОРАМ (% ВВП)
ИСТОЧНИК: IIF.

2003 2006 2009 2012 2015 2018

95

85

75

65

55

45

Нефинансовые 
корпорацииФинансовый

сектор

Правительства

Домохозяйства

Проблемы цифровизации госуправления 
стали предметом одной из главных дис-
куссий второго дня Гайдаровского фору-
ма. По мнению бизнеса и экспертов, дви-
жение вперед тормозит отсутствие четких 
стратегий и концепций цифрового госу-
дарства, а также нехватка квалифициро-
ванных кадров. В Белом доме, однако, 
указывают на необходимость решить сна-
чала базовые задачи — в частности, при-
вести в порядок основные информацион-
ные ресурсы государства.

«Цифра» выступает драйвером развития 
системы госуправления, которая, однако, к 
этому радикально не готова, заявила науч-
ный руководитель программы Chief Digital 
Transformation Officer ВШГУ РАНХиГС Мария 
Шклярук, представляя доклад «Государство как 
платформа». По ее словам, хотя стадия простой 
имплементации IT-решений в аналоговые про-
цессы уже пройдена, а технологии используют-
ся для их реинжиниринга и оптимизации, раз-
витие российской системы госуправления за-
паздывает. «Мир уже ушел в третью стадию, 
когда преобразования идут за счет платфор-
менных решений»,— подчеркнула она. У рос-
сийского государства нет ответа на вопрос, что 
оно будет представлять собой, когда госорганы 
потеряют одну из основных нынешних функ-
ций — посредника между людьми и их данны-
ми или людьми и организациями.

По мнению авторов доклада, текущий уро-
вень технологической инфраструктуры, не-
обходимой для предоставления госуслуг и 

обеспечения деятельности системы госу-
правления, недостаточен. «Очаги изменения 
есть, но их мало. Нужны люди с компетенци-
ями и культура взаимодействия, резко отли-
чающаяся от той, что есть сейчас в госуправ-
лении»,— отметила Мария Шклярук. Ключе-
выми векторами цифровой трансформации 
в докладе названы построение общенацио-
нальной архитектуры данных, создание си-
стемы управления, основанной на принципе 
максимальной удовлетворенности граждан, 
а также кадровый вопрос — превращение чи-
новников в руководителей процесса управле-
ния изменениями.

Однако, по словам курирующего цифровой 
блок вице-премьера Максима Акимова, гово-
рить о таких фундаментальных проблемах по-
ка рано. «У нас гораздо более глубокие пробле-
мы менее зрелых этапов до сих пор не реше-
ны. И в 2019 году нам придется решать их с по-
мощью традиционных инструментов»,— от-
метил он. По словам вице-премьера, такими 
задачами станет приведение в порядок базо-
вых информационных ресурсов (таких как 
ЕГРН, единая паспортная база, реестр насе-
ления, реестр юридических лиц), обеспече-
ние их интероперабельности и взаимодейст-
вия с частными провайдерами для алгоритми-
зированного предоставления госуслуг, созда-
ние национальной системы управления дан-
ными и системы мотивации ведомств, у кото-
рых «разладился вкус» к достижению цифро-
вой зрелости. «Не решив эти базовые задачи, 
дальше мы не продвинемся»,— отметил он. 

По мнению же президента Сбербанка Гер-
мана Грефа, движение вперед невозможно, по-
скольку базовые концептуальные проблемы 
не сформулированы, а цифровая программа по 
итогам первого года ее реализации требует се-
рьезного пересмотра. Еще одна проблема, по 
его мнению,— перестроение системы образо-
вания под новые потребности экономики. Зада-
чей правительства он считает «выведение вузов 
из зоны комфорта» для переподготовки большо-
го количества специалистов. Главной же угро-
зой глава Сбербанка считает попытку монопо-
лизации государством конкурентных областей 
(например, ограничение числа удостоверяю-
щих центров или создание единой биометри-
ческой системы). «Министерства выстроились 
в очередь, не вполне понимая, что они будут де-
лать, но пытаясь застолбить соответствующую 
поляну»,— отметил он. По мнению господина 
Грефа, властям не следует спешить с регулиро-
ванием развивающихся технологий.

Замглавы Минкомсвязи Максим Паршин по-
лагает, что платформа электронного правитель-
ства уже построена — в ее основе лежат портал 
госуслуг, система межведомственного электрон-
ного взаимодействия и единая система иденти-
фикации и аутентификации. Нерешенными, по 
его словам, остаются два вопроса: возможность 
коммерческого использования инфраструкту-
ры правительства и введение госданных в обо-
рот. «Мы создали дорогу, по которой ездит толь-
ко общественный транспорт. Возможно, стоит 
открыть ее для всех желающих»,— считает он.

Надежда Краснушкина

Госуправление не дотянулось до платформы
Цифровизации чиновников не хватает концептуальности
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Вице-премьер РФ Максим Акимов 
первоочередной задачей считает 
создание системы мотивации  
ведомств к достижению  
«цифровой зрелости»   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Все происходящее выглядит скорее 
как удачное стечение обстоятельств: 
гиперреакции на рост НДС нет, рост 
цен на часть продуктов может быть да-
лее компенсирован более умеренным 
ростом цен, рубль стабилен
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Минюст отсчитал партиям 
семилетку
Созданные после 2012 года политические силы  
могут ликвидировать за неучастие в выборах

Минюст объявил, что с июня нач-
нет проверку зарегистрирован-
ных в 2012 году партий: могут 
быть ликвидированы те, кто мало 
участвовал в выборах. В ведом-
стве сообщили, что под провер-
ку попадут 33 партии — больше 
половины зарегистрированных 
в России политических сил. Экс-
перт говорит, что эту зачистку не 
переживут «откровенные призра-
ки», совершенно не участвующие 
в политическом процессе.

С июня Минюст займется выявле-
нием партий, которые в течение семи 
лет после своего создания недостаточ-
но активно участвовали в выборах. 
Процесс активной регистрации но-
вых партий начался в 2012 году, ког-
да после акций против фальсифика-
ции итогов выборов в Госдуму была 
проведена партийная реформа: тог-
да с 40 тыс. до 500 человек сократили 
численность, необходимую для созда-
ния партии. В мае 2012 года Минюст 
зарегистрировал первые партии по 
новому закону. Тогда же было реше-
но, что новые партии будут защище-
ны от ликвидации за неучастие в вы-
борах семь лет (ранее — пять лет). Со-
гласно ст. 37 закона «О политических 
партиях», за это время они должны 
принять участие либо в одной из фе-
деральных кампаний (выборы пре-
зидента или Госдумы), либо в регио-
нальных и муниципальных выборах 
(выборы губернаторов в 10% или зак-
собраний в 20% регионов либо в орга-
ны МСУ не менее чем в 43 регионах). 
На данный момент в России зареги-
стрированы 64 партии, из которых 
33 были зарегистрированы в течение 
2012 года.

Необходимые для продолжения 
работы условия к концу 2018 года вы-
полнили порядка 20 партий, говорит 

электоральный эксперт Аркадий Лю-
барев. Ликвидация грозит, например, 
Партии пенсионеров России (ППР): 
число выборов, в которых она участ-
вовала, не соответствует требованиям 
закона. Так, в выборах в Госдуму уча-
ствовала партия со схожим названием 
— Российская партия пенсионеров за 
социальную справедливость, при 
этом сама ППР в 2018 году заработала 
право не собирать подписи на выбо-
рах в Госдуму, получив один мандат на 
выборах в парламент Забайкальско-
го края. Успех был случайным и свя-
зан с протестами против пенсионной 
реформы, считает политолог Алексей 
Макаркин. «У нас в стране целых семь 
партий, имеющих в своем названии 
слова 

”
пенсионеры“ либо 

”
ветера-

ны“,— говорит зампред центрально-
го совета Партии пенсионеров за со-
циальную справедливость Владимир 
Ворожцов.— Все они не особо актив-
ны, несмотря на предельно либераль-
ные требования закона, действующей 
партии сложно их не выполнить. Мы 
достаточно участвовали и в выборах 
глав субъектов, а также наш список 
был зарегистрирован на выборах в 
Госдуму. Объединений с другими пар-
тиями мы не рассматриваем принци-
пиально, но если к нам пожелают при-
мкнуть сторонники других 

”
пенсион-

ных“ партий — мы всегда рады».
Своеобразный выход из ситуации 

нашел «Альянс зеленых» — партия бы-
ла зарегистрирована 23 мая 2012 года, 
а потому тоже попадает под проверку. 
«Сейчас мы готовимся к проведению 
внеочередного съезда, он состоится в 
первом полугодии 2019 года. Мы бу-
дем поднимать вопрос о реорганиза-
ции партии и слиянии с другими по-
литическими структурами. Во время 
реорганизации партию ликвидиро-
вать нельзя, поэтому для нас это сво-

еобразный выход из положения»,— 
рассказал 

”
Ъ“ руководитель партий-

ной пресс-службы Ярослав Вольпин. 
С какими именно политическими си-
лами идет диалог об объединении, он 
сообщить отказался. Минюст «любит 
проверять альянс по поводу и без», го-
ворит господин Вольпин, и именно 
проверки надзорного ведомства при-
вели в итоге к тому, что партия не смо-
гла выдвинуть в президенты своего 
кандидата Эльвиру Агурбаш, поэтому 
альянс предвидит сложности и с гря-
дущей серией проверок.

Алексей Макаркин полагает, что 
«реальным, идеологическим, жи-
вым партиям с амбициями» ликви-
дация по критерию активного уча-
стия в выборах не грозит. «Даже мел-
кие партии хоть где-то да участвова-
ли, даже партия КПСС и та заслужи-
ла себе право на жизнь, не говоря уже 
о 

”
Гражданской инициативе“, 

”
Ябло-

ке“, ПАРНАС, 
”
Родине“ и других,— 

говорит эксперт.— Критерий впол-
не адекватный. Если за семь лет пар-
тия не участвовала в кампаниях, зна-
чит, она не востребована. Ликвиди-
рованы будут откровенные призра-
ки, которые если уйдут, то никто это-
го и не заметит». Господин Макаркин 
отмечает, что после 2012 года созда-
вались партии, которые рассчитыва-
ли быть спойлерами, выбирали гром-
кие названия и намеревались сотруд-
ничать с властью, однако оказались 
политтехнологически не востребо-
ваны. «Тех, кто мог быть действитель-
но активными (вроде партии Алексея 
Навального), просто не регистриру-
ют. Даже если ликвидация сократит 
число партий вдвое и их останется 
порядка 30, это никак принципиаль-
но не изменит спектр политических 
сил»,— говорит эксперт.

Екатерина Гробман

Крым лучше Севастополя справился с ФЦП
Город федерального значения не справляется с освоением средств

В 2018 году в Крыму были введе-
ны в эксплуатацию 70 объектов 
Федеральной целевой програм-
мы социально-экономическо-
го развития полуострова (ФЦП), 
а в Севастополе — 11. Об этом 

”Ъ“ сообщил гендиректор АНО 
«Дирекция по реализации ФЦП» 
Андрей Никитченко. Накануне 
крымские власти отчитались об 
освоении 93% средств, выделен-
ных на ФЦП. В Севастополе про-
грамма, по различным данным, 
в 2018 году исполнена на 60–70%. 
Председатель бюджетного коми-
тета заксобрания  Севастополя 
Вячеслав Аксенов считает, что 
эффективному освоению средств 
ФЦП мешают «личные интересы» 
чиновников.

Андрей Никитченко сказал 
”
Ъ“, 

что ФЦП находится «на пике стро-
ительных работ»: в стадии реали-
зации 418 объектов. По его словам, 
большинство проблем в реализации 
программы и освоении средств явля-
ются следствием ошибок, допущен-
ных на этапе формирования исход-
ной документации под строитель-
ство, а также на этапе проектирова-

ния в 2016 году. По словам господи-
на Никитченко, некачественный вы-
бор площадок привел к необходимо-
сти расторжения ряда контрактов, 
затягиванию этапа проектирования, 
удорожанию объектов в связи с неуч-
тенными затратами на присоедине-
ние объектов к инженерным сетям. 
«Еще более серьезной задачей в 2019 
году становится необходимость увя-
зать государственные траты с прито-
ком частного капитала в экономику 
Крыма, и сделать это таким образом, 
чтобы частный капитал создавал пе-
редовые отрасли, а не консервиро-
вал экономику прошлого»,— отме-
тил Андрей Никитченко.

ФЦП в Крыму в 2018 году испол-
нена на 93%. Об этом сообщила вице-
премьер Крыма Ирина Кивико. Пока-
затель на 4% выше прошлогоднего и 
на 3% ниже уровня 2016 года. В 2018-
м властями была освоена наиболь-
шая сумма — 64,9 млрд руб. (в 2016-
м — 15 млрд руб., в 2017-м — около 
50 млрд руб.). «По минэкономразви-
тия Крыма исполнение составило 
51,5% на сумму 16 млн руб. из-за сло-
жившейся экономии по проведен-
ным госзакупкам»,— пояснила го-

спожа Кивико. Вице-премьер Крыма 
Евгений Кабанов, курирующий реа-
лизацию ФЦП, отметил «положитель-
ную динамику» в освоении средств 
программы. «Мерой оптимизации ра-
боты по реализации ФЦП считаю сня-
тие функций государственного заказ-
чика с непрофильных министерств, 
выступавших заказчиками. Это ми-
нистерства здравоохранения, обра-
зования, культуры, спорта и так да-
лее по причине того, что строитель-
ство — несвойственное им поле дея-
тельности»,— пояснил он 

”
Ъ“. Функ-

ции единого госзаказчика будет вы-
полнять ГКУ «ИнвестСтрой РК», вхо-
дящее в состав минстроительства 
Крыма. Оно выступит главным рас-
порядителем бюджетных средств в 
рамках реализации ФЦП.

Председатель комиссии Обще-
ственной палаты Крыма по вопро-
сам экономического развития Алек-
сандр Баталин объяснил 

”
Ъ“, что реа-

лизацию ФЦП тормозило то, что день-
ги по ней выделялись федеральными 
властями в конце лета. Местные чи-
новники не успевали провести тор-
ги. «Эти проблемы решены. В первом 
квартале 2019 года должны быть под-

писаны все договоры по объектам 
ФЦП»,— сказал он. Зампред эксперт-
но-консультативного совета при гла-
ве Крыма Александр Форманчук ска-
зал 

”
Ъ“, что крымским властям уда-

лось наладить взаимодействие с пра-
вительством РФ и проблемы, кото-
рые были в реализации ФЦП в 2014–
2015 годах, решены.

Севастопольские власти об испол-
нении мероприятий ФЦП пока не от-
читались. Курирующий программу 
вице-губернатор Илья Пономарев на 
звонки 

”
Ъ“ не ответил. Также без от-

вета запрос 
”
Ъ“ оставила пресс-служ-

ба главы города Дмитрия Овсяннико-
ва. 24 декабря он сообщил, что ФЦП 
в 2018 году исполнена на уровне 65–
70% (60–63% — по данным заммини-

стра экономразвития РФ Сергея На-
зарова). «По настоящей версии ФЦП 
мы сдаем восемь объектов (в 2018 го-
ду.— 

”
Ъ“). Процент реализации — 65–

70. В следующем году будет 84 объек-
та ФЦП, из них переходные с этого го-
да — 18»,— заявил Дмитрий Овсян-
ников. Годом ранее, согласно его дан-
ным, в рамках программы было осво-
ено 85,5% средств.

Председатель бюджетного коми-
тета заксобрания Севастополя Вяче-
слав Аксенов примером отношения 
правительства Севастополя к реали-
зации ФЦП назвал реконструкцию 
очистных сооружений «Южные» (

”
Ъ“ 

писал об этом 21 июня 2018 года). 
«Аналогичная ситуация с парком По-
беды, с онкологическим центром. Ве-

зде есть свои нюансы, но это ряд оши-
бок, связанных с реализацией сво-
их интересов людьми, которые не-
сут ответственность за реализацию 
ФЦП в городе»,— сказал он 

”
Ъ“. По 

мнению депутата, если бы исполни-
тельная власть относилась к исполне-
нию программы «объективно и бес-
корыстно», результат был бы другим.

В 2019 году в рамках ФЦП Крыма и 
Севастополя будет выделено 152 мл-
рд руб. Из них свыше 91 млрд руб. по-
лучит Крым, более 18 млрд руб.— Се-
вастополь. Остальные средства будут 
выделены на федеральные объекты, 
самым крупным из которых станет 
трасса «Таврида».

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Старость — не гласность
Пенсии депутатов и чиновников оставят в тайне

Депутат Госдумы от «Единой  России» 
Андрей Марков предложил принять 
 поправки, обязывающие членов Феде-
рального собрания и чиновников рас-
крывать размер своих пенсионных 
выплат. Он объяснил это «запросом об-
щества на открытость власти, который 
напрямую связан с темой социальной 
справедливости». Однако  экспертный 
совет думской фракции «Единой Рос-
сии» вчера отказался поддержать 
 инициативу. Отказ объяснили тем, что 
размеры выплат «давно известны» и от-
ражены в законодательстве. Ушедшие 
на пенсию парламентарии также счита-
ют норму «излишней» и говорят, что по-
лучают «небольшие пенсии»: до «60 ты-
сяч рублей с небольшим» в месяц.

Автор законопроекта подготовил поправ-
ки к законам «О противодействии корруп-
ции» и «О статусе члена Совета федерации и 
депутата Госдумы». В обоих случаях речь идет 
о введении обязательства делать публичны-
ми сведения о назначаемых выплатах для 
всех госслужащих и муниципальных чинов-
ников, а также парламентариев, уходящих на 
пенсию. По задумке депутата Маркова, в пер-
вом случае они должны быть опубликованы 
на сайтах госорганов, из которых чиновники 
уходят на покой, во втором — обязательство 
размещения их на сайтах Госдумы и СФ, а так-
же передача в «общероссийские СМИ» по их 
запросу. «Законопроект прост — при назначе-
нии пенсии чиновнику или депутату публи-

ковать ее фактический размер, а не прятать-
ся за словами 

”
столько-то процентов от ежеме-

сячного заработка“. Это соответствует запро-
су на открытость власти и связанной с ним те-

ме социальной справедливости»,— сказал 
”
Ъ“ 

Андрей Марков. Он считает, что «золотые па-
рашюты» для госслужащих «вызывают болез-
ненную реакцию в обществе» и «всегда обра-
стают домыслами».

Но участникам экспертного совета эти до-
воды не показались убедительными. Они не 
рекомендовали проект к внесению в ниж-

нюю палату, сославшись на то, что размеры 
выплат и схема назначения их размера «про-
писаны в законодательстве» и «всем извест-
ны». Размеры пенсий и дополнительных вы-
плат к ним действительно установлены в за-
конах, а для местных чиновников — в реги-
ональных и муниципальных нормативных 
актах. Однако в подавляющем большинстве 
случаев в них не называются конкретные сум-
мы, а речь идет только о формулах вычисле-
ния. К примеру, в законе «О статусе членов СФ 
и Госдумы» описывается, что бывшие парла-
ментарии, отработавшие минимум один пол-
ный думский созыв, имеют право на ежеме-
сячную доплату к пенсии. Она может состав-
лять 55% от денежного вознаграждения депу-
тата Госдумы или сенатора, работавшего ми-
нимум два созыва (до десяти лет), и 75% для 
работавших три созыва и более. Напомним, 
в августе 2018 года секретарь генсовета «Еди-
ной России» сенатор Андрей Турчак призвал 
членов Федерального собрания отказаться от 
доплат к пенсиям. Обязательным отказ так и 
не стал: в октябре Госдума приняла поправки, 
позволяющие парламентариям по собствен-
ной воле отказываться от доплат.

Экс-депутат Госдумы трех созывов 72-лет-
ний Олег Куликов посчитал предлагаемую 
норму «излишней»: «Я не понимаю ее смы-
сла. Наши пенсии определены законом, а до-
полнительных доходов у нас практически 
нет. Те, кто проработал один или два созы-
ва, получают 40 с небольшим тысяч, кто три 
и больше — 60 с небольшим тысяч рублей. В 

чем тайна? Это 15% от потерянного заработ-
ка, хотя вообще-то должно быть 40%».

Во многих регионах законодательство 
устанавливает дополнительные надбавки 
местным чиновникам и депутатам, в резуль-
тате которых те в отдельных случаях могут 
получать более 200 тыс. руб. пенсионных вы-
плат ежемесячно. Крупные выплаты регуляр-
но провоцируют разбирательства. Так, в сен-
тябре 2018 года бывший воронежский вице-
губернатор Юрий Агибалов вышел на пен-
сию, получив единовременно 23 оклада, а за-
тем вернулся на работу. Это вызвало скандал с 
привлечением прокуратуры, в результате го-
сподин Агибалов ушел с госслужбы. Он два-
жды бросил трубку после вопроса 

”
Ъ“ об от-

ношении к инициативе господина Маркова.
Руководитель «Политической экспертной 

группы» Константин Калачев солидарен с 
противниками проекта. «Не надо чесать там, 
где чешется. Логично показать гражданам, 
что те, кто принимает непопулярные меры 
— депутаты и чиновники,— начинают с се-
бя. Но тогда раскроется разница в пенсион-
ном обеспечении, о которой все и так знают. 
А основная часть населения ждет не справед-
ливости, а того, как она ее понимает,— урав-
ниловки. Обсуждение пенсий каждого гос-
служащего для общества куда болезненнее, 
чем фигура умолчания. Особенно при ны-
нешнем росте протестных настроений, ког-
да чиновники и депутаты виновны у части 
граждан априори»,— уверен он.

Всеволод Инютин

Единоросс Андрей Марков 
(справа) считает, что депутатам 
и чиновникам не надо скрывать 
свои доходы на пенсии  
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Как стало известно ”Ъ“, столич-
ная полиция завершила рассле-
дование дела бывшего совла-
дельца банка «Замоскворецкий» 
Аума Пуруши (Ильи Бударина), 
обвиняемого в организации хи-
щения 201,8 млн руб. из средств 
кредитного учреждения накану-
не его краха. Интересно, что в ма-
териалах дела в качестве потер-
певших так и не оказалось имен 
VIP-вкладчиков малоизвестно-
го банка, в том числе бывших иг-
роков сборной России по футбо-
лу Дмитрия Кириченко, Андрея 
Каряки, Дмитрия Хохлова, Дмит-
рия Сычева, Юрия Никифорова, 
Евгения Алдонина и Ролана Гу-
сева. Защита спортсменов, по-
терявших в банке в результате 
его краха в общей сложности по-
чти $12 млн, считает, что следст-
вие не стало признавать потер-
певшими физических лиц, чтобы 
не искать похищенные активы.

Как стало известно 
”
Ъ“, следст-

венная часть УВД Центрального 
округа Москвы завершила рассле-
дование в отношении экс-председа-
теля правления и совладельца «МКБ 

”
Замоскворецкий“» Аума Пуруши 

(такое имя недавно взял Илья Буда-
рин). Банкир обвиняется в хищении 
путем присвоения 201,8 млн руб.

По материалам расследования, 
средства похищались в период с 15 
февраля 2013 года по 31 марта 2014 
года под видом выдачи физическим 
лицам многочисленных займов, 
размеры которых колебались в пре-
делах от 4 млн руб. до 8,6 млн руб. 
Договоры займов следствие счита-
ет фиктивными, а в качестве сообщ-

ников господина Пуруши в деле фи-
гурируют экс-глава допофиса банка 
Ирина Павлова и ее брат Янис Пав-
лов. По сведениям полиции, после 
лишения банка лицензии в июле 

2014 года банкиры Павловы уехали 
в Грузию, где сейчас и находятся.

Сам Илья Бударин несколько лет 
находился в розыске, а задержан 
был случайно на Кутузовском про-

спекте столицы в августе прошлого 
года, когда его машину остановили 
сотрудники ГИБДД для проверки. К 
этому времени банкир уже сменил 
имя и фамилию, но предъявил ста-

рые права, оформленные на Илью 
Бударина. По какой причине он стал 
именоваться Аумом Пуруши, финан-
сист следствию объяснять не стал. 
Отметим, что согласно индуистской 
мифологии Пуруши — это первород-
ный человек, тело которого и послу-
жило материалом для создания Все-
ленной, а мантра Аум — одна из са-
мых почитаемых в индуизме.

Как стало известно по заверше-
нии расследования, в уголовном де-
ле в качестве потерпевшей сторо-
ны указан лишь сам банк «Замоскво-
рецкий». При этом в материалах рас-
следования не упоминаются наибо-
лее крупные вкладчики кредитно-
го учреждения, среди которых из-
вестные футболисты, в разные го-
ды игравшие за сборную России: 
Дмитрий Кириченко, Андрей Каря-
ка, Дмитрий Хохлов, Дмитрий Сы-
чев, Юрий Никифоров, Евгений Ал-
донин и Ролан Гусев. По данным 

”
Ъ“, 

их привел в банк в 2011 году еще 
один известный футболист, Руслан 
Пименов, знавший господина Пав-
лова по его прежней работе в банке 
«Республиканский». В этом кредит-
ном учреждении банкир якобы вы-
плачивал VIP-клиентам до 40% годо-
вых, а когда господин Павлов вместе 
со своей сестрой перешел в КБ «За-
москворецкий», он якобы перенес 
эту практику и на навое место рабо-
ты. В итоге, по некоторым данным, 
господин Алдонин, например, дер-
жал в банке в рублях сумму, эквива-
лентную $1,5 млн, а в общей сложно-
сти спортсмены потеряли 356 млн 
руб. ($12 млн по тогдашнему курсу).

Как считают источники 
”
Ъ“, про-

центы по выплатам обеспечива-

лись банком за счет привлечения 
средств новых клиентов. При этом 
сами банкиры, по данным правоох-
ранителей, жили на широкую ногу, 
приобретая недвижимость и доро-
гие автомобили.

Представляющий интересы фут-
болистов адвокат Александр Бур-
чук недоволен итогами расследо-
вания. Он заявил 

”
Ъ“, что полицей-

ские не стали признавать его кли-
ентов потерпевшими по делу, так 
как следствие, «несколько лет за-
тягивавшее расследование, не за-
интересовано в розыске похищен-
ных активов банка». Как отметил го-
сподин Бурчук, следствие за четы-
ре года не арестовало здание банка 
(Большая Полянка, 42) площадью 
3,5 тыс. м, в котором, как выясни-
лось, после краха кредитного учре-
ждения работал подпольный игор-
ный клуб, и квартиры господина 
Пуруши, которые в итоге были пе-
реоформлены на человека, ранее 
числившегося в банке дворником. 
Стоимость этих активов, по оценке 
адвоката, составляет несколько со-
тен миллионов рублей. Господин 
Бурчук также сообщил, что он и его 
доверители узнали о завершении 
расследования случайно: «Следст-
вие игнорирует все наши просьбы 
и отказывается уведомлять о ходе 
расследования». Теперь адвокат на-
мерен через суд добиваться вклю-
чения спортсменов в список потер-
певших по делу, опасаясь, что после 
рассмотрения в суде дела о хище-
нии лишь чуть более 200 млн руб. 
судьбой остальных денег никто за-
ниматься не будет.

Владислав Трифонов

Футболистам не дали сыграть потерпевших
Завершено дело о хищениях в «Замоскворецком»

Следственный комитет России 
(СКР) завершил расследование 
уголовного дела одного из орга-
низаторов преступного сообще-
ства, участники которого, тамо-
женники и сотрудники ГИБДД, 
по версии следствия, создали 
систему уклонения от уплаты  
таможенных платежей. Ахмед 
Онжолов заключил досудебное 
соглашение о сотрудничестве, 
признав, что по его вине бюджет 
недополучил 119 млн руб. тамо-
женных платежей за дорогостоя-
щие иномарки.

Уголовное дело сотрудника да-
гестанской таможни Ахмеда Онжо-
лова, обвиняемого в создании орга-
низованного преступного сообще-
ства (ОПС) с использованием слу-
жебного положения и неуплате та-
моженных платежей (ч. 3 ст. 210, 
ч. 4 ст. 194 УК РФ), будет рассмотре-
но Советским райсудом Махачкалы 
в особом порядке. Оно было выде-
лено в отдельное производство по-
сле того, как бывший таможенник 
заключил с прокуратурой досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве, 
признав вину и дав важные показа-
ния о деятельности ОПС.

Согласно материалам дела, кото-
рое ГСУ СКР по Северо-Кавказскому 
федеральному округу начало рас-
следовать в июне 2015 года, след-
ствию удалось установить, что пре-
ступное сообщество, в которое во-
шли сотрудники Махачкалинского 
таможенного поста, в том числе ру-
ководитель и его первый замести-
тель, сотрудники МРЭО ГИБДД МВД 
по Дагестану с дислокацией в Ка-
спийске, «а также иные участники 
из числа жителей Республики Да-
гестан», было создано Ахмедом Он-
жоловым и еще одним жителем ре-
спублики в 2012 году. В общей слож-
ности за период с 2012 по 2014 год, 
по данным следствия, участники 
преступного сообщества незакон-
но выдали паспорта транспортно-
го средства (ПТС) на «90 дорогосто-
ящих транспортных средств ино-
странного производства», уклонив-
шись при этом от уплаты таможен-
ных платежей, «взимаемых с физи-
ческого лица при декларировании 
транспортных средств, не являю-
щихся товаром Таможенного союза 
Евразийского экономического со-
общества», на общую сумму более 
119 млн руб.

В общей сложности по делу про-
ходят 13 обвиняемых, в том числе 
должностные лица МРЭО Ибрагим 
Магомедов, Абдул Ошуков, а так-
же инспекторы Товлиев и Алиев. 
В ОПС, по данным следствия, так-
же входили сотрудники разного 
ранга Махачкалинского таможен-
ного поста Дагестанской таможни 

Гамзатбек Гамзатов, Аскандар Би-
лалов, Азиз Сулейманов, Магомед 
Ахаев, а также четверо жителей ре-
спублики и «иные не установлен-
ные следствием лица». Как расска-
зал 

”
Ъ“ источник, близкий к след-

ствию, все члены сообщества рабо-
тали в условиях жесткой конспира-
ции, поэтому ОПС смогло просуще-
ствовать и заниматься преступной 
деятельностью довольно длитель-
ное время.

Действовали участники ОПС по 
разным схемам, но чаще всего ис-
пользовали самую простую и удоб-
ную, основанную на том, что если 
товары ввезены на территорию Та-
моженного союза из третьих стран, 
но уже растаможены в одной из 
стран союза, это дает право переме-
щать их в рамках ТС беспошлинно. 
По документам, которые подава-
лись на Махачкалинский пост тамо-
женного контроля, машина офор-
млялась как купленная в Белорус-
сии или Казахстане, где за нее яко-
бы уже были уплачены таможен-
ные платежи. Заявления о поста-
новке на учет, как правило, писа-
лись от подставных лиц, не видев-
ших машин, о которых шла речь в 
документах. При этом иномарки, 
среди которых преобладали доро-
гие премиальные автомобили ти-
па Porsche Cayenne GTS, BMW M6, 
Toyota Land Cruiser 200, Mercedes G 
500, Mazda CX-7, зачастую находи-
лись еще за пределами Таможенно-
го союза — в Европе или на Ближ-
нем Востоке. После получения на 
таможенном посту ПТС машина ста-
вилась на регистрационный учет в 
МРЭО ГИБДД МВД по Дагестану с 
дислокацией в Каспийске, где на 
иномарку выдавались российские 
номера. После этого автомобиль 
уходил на продажу.

Первые уголовные дела по факту 
незаконной растаможки были воз-
буждены в Дагестане еще в конце 
2014 года, однако основные фигу-
ранты дела были задержаны толь-
ко два года спустя. Правда, сотруд-
ничать со следствием согласил-
ся только проходящий по делу как 
один из организаторов ОПС Ахмед 
Онжолов. Остальные обвиняемые 
вины не признают и, по информа-
ции адвокатов, участвующих в де-
ле, заявляют о том, что не были по-
священы в детали преступной схе-
мы. Об этом, в частности, заявляли 
защитники Азиза Сулейманова, Аб-
дула Ошукова и Аскандара Билало-
ва. В отношении них пока не закон-
чено предварительное следствие. 
Еще трое фигурантов дела в настоя-
щее время находятся в международ-
ном розыске.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Преступное сообщество 
обвинили в неуплате 
таможенных платежей
Организатора ОПС будут судить  
в рамках соглашения о сотрудничестве

В банке «Замоскворецкий», совладельцем которого был Аум Пуруши (Илья Бударин),  
потеряли свои деньги многие известные футболисты   ФОТО РИА НОВОСТИ

Как стало известно ”Ъ“, столич-
ная полиция завершает рассле-
дование уголовного дела гра-
жданина Палестины 33-летнего 
Мохаммеда Абушаверба. При-
ехав в Россию и не зная ни сло-
ва по-русски, он сумел жениться, 
а затем еще и совершить, как по-
лагает следствие, особо круп-
ное мошенничество. Вероятны-
ми жертвами обвиняемого стали 
77 футбольных болельщиков 
из Алжира, заказавшие и оплатив- 
шие господину Абушавербу при-
обретение билетов на чемпионат 
мира по футболу 2018 года и бро-
нирование номеров в отелях Мо-
сквы и Санкт-Петербурга. Алжир- 
цы в итоге были вынуждены смо-
треть футбол дома по телевизору.

Организовать визит алжирских 
футбольных фанатов в Россию еще 
весной прошлого года взялась ген-
директор и владелец крупной ту-
ристической компании Tanouchert 
Tours Санаа Зиад. Однако, как рас-
сказала она на допросе в столичном 
ОМВД «Беговой», ее партнер в нашей 
стране неожиданно заболел и госпо-
же Зиад пришлось срочно искать но-
вые контакты на российском тури-
стическом рынке. К поискам тогда 
активно подключился дальний род-
ственник дамы Мохаммед Аслудж, 
тоже предприниматель, но специа-
лизирующийся на международной 
торговле фруктами. Его бизнес был 
тесно связан с Россией, поэтому, в от-
личие от своей двоюродной племян-
ницы, господин Аслудж успел при-
обрести российское гражданство, 
квартиру в доме на Комсомольском 
проспекте в Москве и выучить рус-
ский язык.

В марте 2018 года фруктовик со-
общил родственнице, что ее интере-
сы в России готов представить пале-
стинец Мохаммед Абушаверб. Госпо-
дин Аслудж, по его словам, был ша-
почно знаком с арабом и, узнав, что 
тот в последнее время находится в 
Москве, просто на удачу поинтересо-
вался, не поможет ли господин Абу-
шаверб разместить туристов из Аф-
рики. Палестинец между тем оказал-
ся нужным человеком. Он рассказал 
алжирцу, что живет сейчас в москов-
ском отеле «Империя», расположен-
ном в 1-м Боткинский проезде, зна-
ком со всеми руководителями гости-
ницы, а владелец отеля — его давний 
приятель — готов предоставить экс-
клюзивные условия бронирования 
номеров под ЧМ-2018. Свои слова го-
сподин Абушаверб подтвердил кра-
сочными фотографиями интерьеров 
отеля — он сделал их прямо в режи-
ме онлайн и тут же отправил алжир-
ским компаньонам по WhatsApp.

Госпожа Зиад, в свою очередь, раз-
местила фото «ожидающей друзей из 
Африки» «Империи» вместе с рекла-
мой ЧМ-2018 на своем сайте, и уже 
на следующий день перед офисом 
Tanouchert Tours, по словам хозяй-
ки, выстроилась чуть ли не очередь 
желающих посетить Россию. Отме-
тим, что местная команда в чемпи-

онате вообще не участвовала — не 
смогла пройти отборочный тур, но 
ее фанаты по неизвестной причине 
заинтересовались «средней» частью 
чемпионата — играми за выход в 1/8 
части финала. С учетом этих требо-
ваний для первой группы из 42 ту-
ристов Санаа Зиад попросила забро-
нировать 20 двухместных и два одно-
местных номера в «Империи» на че-
тыре последних дня июня.

Мохаммед Абушаверб сообщил в 
мессенджере, что такое бронирова-
ние обойдется в $22 тыс., пояснив 
при этом, что деньги нужно будет пе-
редать через него и только наличны-
ми. Условия устроили заказчицу, од-
нако проблема оказалась в том, что 
компаньоны никак не могли встре-
титься лично: госпожа Зиад набира-
ла клиентов в Алжире, господин Абу-
шаверб отдыхал в Москве, а госпо-
дин Аслудж разъезжал по миру по 
своим торговым делам. Алжирцы ор-
ганизовали доставку требуемой сум-
мы в Москву с помощью курьеров, 
но просто передать деньги малозна-
комому палестинцу под честное сло-
во не решились. На встречу с Мохам-
медом Абушавербом в «Империю» 
Мохаммед Аслудж отправил своего 
российского партнера по фруктово-
му бизнесу, поручив тому проверить 
условия сделки и только потом рас-
платиться.

Как следует из показаний росси-
янина, палестинец передал ему так 
называемый лист бронирования но-
меров на бланке «Империи», запол-
ненный на английском языке. «Я 
сразу понял, что это — всего лишь 
выставленный счет на услуги, ин-
войс, и сказал Мохаммеду, что готов 
прямо сейчас оплатить его через кас-
су отеля». Однако араб по телефону 
убедил заказчиков, что без его уча-
стия бронирование обойдется гора-
здо дороже, и на следующей встре-
че с представителем алжирцев пре-
доставил ему тот же бланк, но уже с 
печатью организации и пометкой 
«оплачено». Прямо на обороте листа 
бронирования господин Абушаверб 
написал на арабском языке распи-
ску в получении денег. Сканы обоих 
этих документов россиянин сразу от-
правил алжирцам и также дистанци-
онно получил от них добро на совер-
шение расчета.

Лист бронирования с фамилиями 
первых туристов пополнил начатую 
на сайте Tanouchert Tours реклам-
ную компанию ЧМ-2018, обеспечив 
таким образом новую волну продаж. 
Уже оформившие путевки клиен-
ты пожелали дополнить тур поезд-
ками в Санкт-Петербург, кто-то захо-
тел продлить вояж до выхода команд 
в четвертьфинал, появились желаю-
щие не только арендовать жилье, но 
и приобрести паспорта болельщи-
ков. За все это энергично и охотно 
взялся все тот же посредник. К нача-
лу лета благодаря стараниям вообще 
не говорящего по-русски палестин-
ца на сайте Tanouchert Tours появи-
лись сообщения о том, что клиентам 
компании, помимо «Империи», гото-

вы открыть свои двери отели Crowne 
Plaza на Краснопресненской набе-
режной в Москве, «Домино» на набе-
режной реки Мойки в Санкт-Петер-
бурге и даже сеть отелей «Станция» 
в той же северной столице. Их листы 
резервации выставлялись без поме-
ток «Full payment received», однако на 
это обстоятельство уже не обращали 
внимания ни алжирские болельщи-
ки, ни организаторы туров.

Расширение туристического биз-
неса между тем потребовало допол-
нительных вложений. Мохаммед 
Абушаверб после недоразумения 
в «Империи» согласился брать без-
нал, но поднял ставку с американ-
ской до европейской валюты. За раз-
мещение второй группы из 35 чело-
век, санкт-петербургское турне бо-
лельщиков и дополнительные ме-
ста в «Империи» он затребовал в об-
щей сложности €41 тыс., которые го-
спожа Зиад перевела на банковский 
счет живущего в Турции брата по-
средника Ахмеда.

Наконец, последним траншем ста-
ли $17 900, предназначенные для по-
купки билетов на игры 1/8 финала. 
Эти деньги 20 июня 2018 года, когда 
чемпионат уже начался, передал Мо-
хаммеду Абушавербу сын Мохамме-
да Аслуджа во время встречи в кафе 
«Хлеб насущный» на Зубовском буль-
варе. Палестинец, получив валюту, в 
последний раз связался с обоими ал-
жирцами. Госпоже Зиад, по ее сло-
вам, он просто сообщил, что держит 
ситуацию под контролем, поэтому 
ей «приезжать и беспокоиться не на-
до», а у господина Аслуджа попросил 
небольшую отсрочку с билетами на 
матчи. Фруктовик, давая показания 
в полиции, перевел последнее сооб-
щение своего партнера так: «Потерпи 
немного, пока я с ними расчет посчи-
таю». Больше палестинец к телефону 
не подходил, а уже вечером того же 
дня алжирский футбольно-туристи-
ческий бизнес в одночасье рухнул.

Произошло это в общем-то случай-
но: одна из туристок, по данным по-
терпевших, уроженка Украины и же-
на влиятельного алжирского чинов-
ника, решила напрямую позвонить в 
отель «Империя», чтобы поинтересо-
ваться, будет ли виден Кремль из ок-
на зарезервированного за нею номе-
ра. Даме в ответ сообщили, что ее в 
гостинице вообще не ждут, посколь-
ку лист бронирования, в котором она 
числилась, никто не оплатил, и этот 
документ, согласно правилам оказа-
ния гостиничных услуг, был автома-
тически аннулирован еще в марте. 
Печальная новость за несколько ми-
нут распространилась среди алжир-
ских болельщиков, и уже ближай-
шей ночью господам Зиад и Аслуджу-
старшему пришлось срочно выле-
тать в Москву. Утром следующего дня 
они были уже в «Империи», однако 
Мохаммеда Абушаверба там не заста-
ли — палестинец, как сообщили слу-
жащие отеля, выехал из заведения 
накануне вечером, а про его мартов-
скую попытку резервирования номе-
ров все давно забыли.

Похожие ответы представителям 
алжирского бизнеса дали в других 
московских и питерских отелях, а 
служащий одной из «Станций» в раз-
говоре с госпожой Зиад вспомнил, 
что лично отказал «господину из Па-
лестины» даже в предварительном 
бронировании. В итоге родственни-
ки были вынуждены ехать в ОМВД 
«Беговой», где господин Аслудж под 
диктовку госпожи Зиад написал за-
явление о хищении у нее крупной 
суммы, переданной мошеннику. По-
лицейские возбудили уголовное де-
ло по факту особо крупного мошен-
ничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а 23 ию-
ня 2018 года задержали Мохаммеда 
Абушаверба в аэропорту Шереметье-
во — палестинец пытался вылететь в 
Турцию. На следующий день он был 
арестован Савеловским райсудом.

За шесть месяцев расследования 
полицейские допросили несколько 
десятков свидетелей предполагае-
мого хищения, восстановив в дета-
лях всю схему преступления. Наи-
более интересным оказался, пожа-
луй, рассказ владельца отеля «Импе-
рия» Рауфа Мишиева, который по-
яснил, каким образом на неопла-
ченном листе бронирования появи-
лась запись «Full payment received». 
По словам отельера, Мохаммед Абу-
шаверб был частым гостем в «Импе-
рии» и «производил впечатление ру-
ководителя, человека, так сказать, 
при деньгах». Поэтому когда араб по-
просил хозяина отеля сделать для 
него бланк, условно подтверждаю-
щий оплату, тот пошел ему на встре-
чу. Тем более что и сумма оплаты — 
1 млн 265 тыс. руб. по курсу — была, 
как показалось господину Мишиеву, 
«невелика для такого серьезного че-
ловека». Владелец «Империи» в ито-
ге вызвал менеджера к себе в каби-
нет и попросил выполнить просьбу 
клиента. «Теперь я понял, что Абуша-
верб обманул и меня и тех людей, ко-
торым пообещал забронировать но-
мера»,— отметил бизнесмен.

Сам обвиняемый, отвечая на во-
просы следователя с помощью пере-
водчика, пояснил, что родился и вы-
рос в Палестинской автономии, а его 
дом находится в городе Хан-Юнес, 
рядом с мечетью Аль-Истюклял. Не-
сколько лет назад вместе с женой и 
тремя детьми господин Абушаверб, 
по его словам, уехал в Турцию, а отту-
да, уже один, в Россию, где снова же-
нился на некой Инге, проживающей 
«где-то в Московской области». 

По версии палестинца, всю исто-
рию с резервированием номеров в 
российских отелях подстроили его 
недобросовестные партнеры по биз-
несу, которые решили его «опоро-
чить и сделать преступником», что-
бы захватить три принадлежащие 
господину Абушавербу компании 
в России, Литве и Турции. «Я устал 
от этой несправедливости»,— зая-
вил обвиняемый на одном из заседа-
ний Савеловского райсуда, продле-
вавшего ему арест. Под залог или до-
машний арест его не отпустили.

Сергей Машкин

Как один палестинец 77 алжирцев обманул
Раскрыто особо крупное мошенничество на чемпионате мира по футболу в Москве
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Московские полицейские 
в срок до 15 января долж-
ны были сдать полисы обя-
зательного медицинского 
страхования (ОМС), в свя-
зи с этим сотрудники поли-
ции обратились, в частности, 
в профсоюзы за разъяснени-
ем ситуации. В Московском 
профсоюзе полиции им по-
яснили, что по закону об ОМС 
действие полиса для воен-
нослужащих и приравнен-
ных к ним сотрудников других 
служб приостанавливается, 
однако в случае необходимо-
сти можно обратиться за мед-
помощью и в гражданские уч-
реждения.

В Москве сотрудники поли-
ции до 15 января 2019 года долж-
ны были сдать полисы ОМС. 
«Требую под личную ответст-
венность организовать сдачу 
личным составом полисов ОМС 
или сообщить о его утрате пу-
тем подачи соответствующего 
заявления в любую страховую 
медорганизацию»,— говорит-
ся, в частности, в документе для 
служебного пользования управ-
ления внутренних дел по Юго-
Западному округу ГУ МВД по 
Москве, который подписал на-
чальник управления Юрий Де-
мин (есть в распоряжении 

”
Ъ“). 

При этом сотрудники полиции 
не получили полную информа-
цию о причинах такого распо-
ряжения, что, в частности, сле-
дует из их обращений в 

”
Ъ“. «На-

ше доблестное министерство за-
ставляет всех сотрудников сдать 
полисы,— говорится в одном 
из писем.— Данное требование 
противоречит всем внутренним 
документам и приказам, не го-
воря уже о законах. Людей обя-
зывают лечиться только в поли-
клиниках МВД». «В последнее 
время мы получаем массу вопро-
сов от сотрудников о том, нужно 
ли сдавать руководителям поли-
сы ОМС»,— говорится и в сооб-
щении Московского профсоюза 
полиции.

При этом и в сообщении ГУ 
МВД по Москве, и в сообщении 
профсоюза говорится, что сдать 
полисы ОМС предлагается «во 
исполнение требований ст. 49.1 
ФЗ-326 2010 года 

”
Об обязатель-

ном медицинском страховании“ 
(приостановление действия по-
лиса ОМС)», согласно которой 
действие полиса приостанав-
ливается в случае призыва, по-
ступления на военную службу 
или приравненную к ней служ-
бу на срок службы. «Органы вну-
тренних дел приравнены к во-
инской службе, хотя ею не явля-
ются,— напоминают в профсою-
зе.— На сотрудников ОВД и Рос-
гвардии из бюджета выделяются 
средства на лечение. Также сред-
ства из бюджета выделяются на 
лечение остальных граждан, 
и пользоваться одновременно 
этими средствами запрещено 
законом». Однако в ст. 5 ФЗ 323 
«Об основах охраны здоровья 

граждан в РФ» (соблюдение прав 
граждан в сфере охраны здоро-
вья) говорится, что государство 
обеспечивает охрану здоровья 
всем гражданам РФ. «Таким обра-
зом, сотрудник может лечиться 
в обычных поликлиниках по ме-
сту жительства, но при этом он 
должен сообщить врачам, что он 
сотрудник,— заявляют в профсо-
юзе.— Отказать в обслуживании 
врачи не имеют права». Далее ме-
дучреждение направляет по ме-
сту службы сотрудника докумен-
ты на возмещение затрат медуч-
реждения, «и из бюджета, выде-
ленного на содержание ведом-
ственной медицины, эти средст-
ва вычитаются и уходят граждан-
ским медучреждениям», объ-
ясняют в профсоюзе. При этом 
в организации констатируют, 
что «сотрудники очень часто жа-
луются именно на качество лече-
ния в ведомственных учрежде-
ниях и идут даже в платные ме-
дучреждения, не получая за это 
компенсацию».

Отметим, что 10 августа 2018 
года вступил в силу ФЗ-286, вно-
сящий поправки в ряд законода-
тельных актов, именно он и до-
полнил закон об ОМС гл. 49.1 
о приостановлении действия 
полиса. Как объяснялось на сай-
те правительства РФ, которое 
и внесло в Госдуму этот законо-
проект, новые для системы ОМС 
механизмы, в частности прио-
становление действия полиса, 
позволят субъектам РФ не выпла-

чивать страховые взносы за этих 
граждан, «что снизит нагрузку на 
бюджеты».

Директор Института эконо-
мики здравоохранения Высшей 
школы экономики Лариса По-
пович напомнила, что в законе 
об ОМС «с 2010 года есть оговор-
ка, что военнослужащие не вхо-
дят в категорию лиц, которые яв-
ляются застрахованными». «Ско-
рее всего, сейчас эта история воз-
никла из-за того, что норма бы-
ла, но ее благополучно обходили 
и выдавали полисы всем. Поэто-
му, когда начинали проверять 
регистры, получалось, что и во-
еннослужащие туда попадали. 
Страховые компании, зачастую 
пытаясь увеличить число застра-
хованных, закрывали на это гла-
за»,— говорит она. Госпожа По-
пович также объяснила появле-
ние распоряжения возможным 
«ужесточением надзора за такой 
практикой». Отметим, что ФЗ-
326 содержит положения о рабо-
те единой системы межведомст-
венного электронного взаимо-
действия, а также устанавливает 
сроки передачи в Федеральный 
фонд ОМС соответствующих све-
дений, в том числе и для МВД. 
Госпожа Попович отметила, что 
у родственников военнослужа-
щих «есть формальное право об-
служиваться в двух местах» — 
и в гражданских медучреждени-
ях, и в ведомственных.

Всеволод Инютин,  
Валерия Мишина

Полицейские сдают полисы
Их медицинское обслуживание по ОМС ограничено законом

Конфликт вокруг петербургской шко-
лы имени Андре Мальро, где учатся дети 
французских экспатов, получил продол-
жение. Арбитражный суд Санкт-Петер-
бурга вынес частной компании, управ-
ляющей школой, предупреждение за 
отсутствие лицензии. В прошлом го-
ду школу, которой управляло агент-
ство, подчиняющееся Министерству 
иностранных дел Франции, передали 
частной компании. После этого родите-
ли учащихся направили открытое пись-
мо президентам России и Франции. 
Консул Франции в Санкт-Петербурге 
тогда заявил ”Ъ“, что после приватиза-
ции школы образовательные стандарты 
в ней не снизятся, но родители заявля-
ют, что сейчас школа «работает как до-
суговый центр».

Арбитражный суд Санкт-Петербурга 
удовлетворил требование прокуратуры Ад-
миралтейского района привлечь ООО «Экс-
перт-М», которое частная французская ассо-
циация Scolae Mundi зарегистрировала для 
управления петербургской школой, к адми-
нистративной ответственности за осущест-
вление предпринимательской деятельнос-
ти без государственной регистрации или ли-
цензии (ч. 2 ст. 14.1 КоАП РФ). Как рассказал 

”
Ъ“ один из родителей, сейчас школа «рабо-

тает как досуговый центр», где дети с начала 
учебного года «просто смотрят телевизор».

Школа имени Андре Мальро — филиал 
московского лицея имени Александра Дю-
ма. В школе учатся дети от трех до 11 лет 
(многие из них имеют двойное граждан-
ство), обучение идет на французском язы-
ке, а русский язык изучается как иностран-
ный. Выпускники школы имени Мальро 
имеют право продолжить обучение в любой 
из школ Франции. Ее учредителем являлось 
Агентство по французскому образованию за 
рубежом (AEFE) — государственная струк-
тура, подчиняющаяся Министерству ино-
странных дел Франции.

Как ранее писал 
”
Ъ“, весной 2018 года уч-

редитель объявил о планах передать управ-
ление лицеем частному образовательному 
фонду Scolae Mundi. После этого 24 роди-
теля учеников лицея направили открытое 
письмо к президентам России и Франции. 
В нем они выразили опасения, что прекра-
щение бюджетного финансирования школы 
приведет к ее закрытию. Однако в посольст-
ве Франции тогда заявили, что ассоциация 

Scolae Mundi «хорошо знакома Министер-
ству иностранных и европейских дел Фран-
ции», и пообещали, что лицей имени Анд-
ре Мальро сохранит статус партнерского уч-
реждения AEFE. Тем не менее осенью, после 
передачи школы, прокуратура Адмиралтей-
ского района Санкт-Петербурга начала про-
верку на предмет соблюдения школой ли-
цензионного и трудового законодательства.

Консул Франции в Санкт-Петербурге Уго 
де Шаваньяк ранее рассказал 

”
Ъ“, что школа 

действительно начала учебный год осенью 
прошлого года без действующей образова-
тельной лицензии, однако это было согласо-
вано с петербургским комитетом по образо-
ванию. Школа, поскольку она не выдает атте-
стат по российским стандартам, претендова-
ла на лицензию на дополнительное образо-
вание. Правила получения такой лицензии 
более мягкие: можно приступить к образова-
тельному процессу и параллельно оформлять 
документы, пояснил 

”
Ъ“ Уго де Шаваньяк по-

сле того, как родители учеников направи-
ли открытое письмо президентам. По сло-
вам консула, все французские школы, распо-
ложенные за пределами Франции,— и част-
ные, и государственные — входят в сеть AEFE 
и для них действуют единые стандарты, кото-
рым обязаны следовать все учреждения. Кон-
сул заявил, что в прошлом содержание этой 
маленькой начальной школы ложилось бре-
менем на московский лицей имени Алексан-
дра Дюма. По его словам, большинство фран-
цузских школ за рубежом — частные, поэто-
му передача петербургской школы в частное 
управление была закономерной.

В январе 2019 года в рамках «Трианонско-
го диалога», созданного около года назад Вла-
димиром Путиным и президентом Франции 
Эмманюэлем Макроном, власти двух стран 
вновь заговорили о сотрудничестве в сфере 
образования. Так, в январе текущего года ми-
нистр науки и высшего образования РФ Ми-
хаил Котюков предложил министру высше-
го образования, исследований и инноваций 
Франции Фредерик Видаль проработать во-
прос создания совместных международных 
научных центров на территории России. Го-
спожа Видаль также отметила, что поводом 
для сотрудничества России и Франции мо-
жет стать создание инфраструктуры для ана-
лиза больших данных и развития техноло-
гий на основе искусственного интеллекта.

Ксения Миронова,  
Мария Карпенко

Уроки французскому
Петербургская школа имени Андре Мальро 
получила предупреждение  
за отсутствие лицензии

Законность методики опре-
деления расходов на ремонт 
автомобиля по ОСАГО оце-
нит Верховный суд (ВС) РФ. 
Текущая редакция докумен-
та, утвержденная Банком 
России, позволяет страхов-
щикам снижать выплаты на 
10%, считает обратившаяся 
в ВС Ольга Курзина. О несо-
вершенстве методики гово-
рят и в Российской ассоциа-
ции автомобильных дилеров. 
В ЦБ документ обещают пере-
работать.

С иском в ВС обратилась брян-
ский юрист Ольга Курзина. Она 
оспаривает один из пунктов по-
ложения Банка России 2014 го-
да, которым утверждена «единая 
методика определения размера 
расходов на восстановительный 
ремонт». Ответчиками выступа-
ют ЦБ и Минюст.

Напомним, в 2017 году по-
правками к закону об ОСАГО 
была проведена так называемая 
ремонтная реформа, цель кото-
рой сократить число споров 
в судах. Страховая компания по-
сле осмотра автомобиля выда-
ет потерпевшему направление 
на ремонт в сервисе, работа ко-
торого оплачивается в размере, 
определяемом в соответствии 
с методикой ЦБ и справочника-
ми цен на запчасти. Сервис мо-
жет отказаться ремонтировать 
машину — например, в случае 
несогласия с суммой, тогда стра-
ховщик компенсирует автовла-
дельцу ущерб деньгами. Гражда-
нин, не согласный с размером 
выплаты, может заказать не-
зависимую экспертизу и обра-
титься в суд с требованием про-
извести доплату. При этом, если 
разница между расчетами рас-
ходов на ремонт, выполненны-
ми страховщиком и независи-
мыми экспертами, составляет 
менее 10%, это считается стати-
стической погрешностью, и суд 
такой иск не рассмотрит. Об 
этом говорится в оспариваемом 
п. 3.5 методики ЦБ.

На практике это позволяет 
страховщикам недоплачивать 
10% возмещения, говорит госпо-
жа Курзина, расчет выплаты де-
лается заведомо меньше необ-
ходимого, но оспорить его в су-
де невозможно. Это противоре-
чит нескольким федеральным 
законам, следует из искового за-
явления (есть у 

”
Ъ“). По закону об 

ОСАГО страховщик обязан воз-
местить ущерб в размере, необ-
ходимом для «приведения иму-
щества в состояние, в котором 
оно находилось до момента на-
ступления страхового случая». 
Согласно ст. 1064 ГК РФ, вред, 
причиненный личности или 
имуществу гражданину, подле-
жит возмещению в полном объ-
еме. «В случае если лимит стра-
хового возмещения составляет 
400 тыс. руб., то 10% от него — 
40 тыс. руб.— вполне ощутимая 
сумма, которую потерпевшему 

приходится доплачивать из сво-
его кармана»,— пояснила 

”
Ъ“ 

Ольга Курзина.
В пресс-службе Минюста 

”
Ъ“ 

позицию ведомства по данному 
вопросу не раскрыли, отметив, 
что возражения будут направле-
ны в письменной форме. В Банке 
России до рассмотрения иска де-
ло также не комментируют.

Адвокат Алексей Ащаулов, 
ведущий в том числе споры со 
страховыми компаниями, рас-
сказал, что бывают ситуации, 
когда независимая эксперти-
за обнаруживает недоплату по 
сравнению с экспертизой стра-
ховщика в 40–50%, но суд назна-
чает собственную экспертизу, 
которая сокращает разницу до 
8–9%, и иск не рассматривают. 
«Сегодня применяется другая 
схема: страховщик предлагает 
клиенту не направлять машину 

в сервис, а сразу заплатить день-
гами,— рассказывает господин 
Ащаулов.— Страхователю пред-
лагают соглашение с компани-
ей, сумму выплачивают опера-
тивно. Только когда после неза-
висимой экспертизы выясняет-
ся, что недоплата более 50%, сде-
лать уже ничего нельзя».

«Что касается оспариваемой 
нормы, конечно, можно предпо-
ложить, что какие-то компании 
специально занижают расче-
ты,— говорит исполнительный 
директор Российского союза ав-
тостраховщиков (РСА) Евгений 
Уфимцев.— Крупные страхов-
щики и независимые экспер-
ты используют для расчетов од-
ни и те же программы, которые 
дают, как правило, одни и те же 
суммы. Небольшая разница мо-
жет возникать, к примеру, если 
один эксперт выбрал в програм-
ме ремонт бампера, а другой — 
замену. На выходе получают-
ся разные нормо-часы». Норма 
в 10% вводилась для того, чтобы 
исключить массовые обраще-
ния в суды при незначительной 

разнице расчетов, добавляет Ев-
гений Уфимцев. «Как правило, 
иски подают не страхователи, 
а нанятые автоюристы, нажи-
вающиеся на этой процедуре. 
Если разница более 10%, то суд 
назначает свою экспертизу»,— 
говорит он.

Исковое заявление госпо-
жи Курзиной будет рассмотре-
но в ВС на следующей неделе. 
Между тем в ЦБ 

”
Ъ“ рассказали, 

что оспариваемую методику пла-
нируют усовершенствовать: уже 
действует рабочая группа, в со-
став которой входят представи-
тели Минтранса, РСА, Минюста, 
экспертных организаций. «Не-
обходимо найти баланс и поста-
раться учесть мнение всех заин-
тересованных сторон»,— гово-
рят в ЦБ. Свои предложения на-
правила Российская ассоциация 
автодилеров. Возможно, что бу-
дет введена методика расчета 
стоимости ремонта для новых 
и старых автомобилей, но пока 
это обсуждается, заявил 

”
Ъ“ Евге-

ний Уфимцев.
Иван Буранов

Верховный суд заглянет в сервис
ВС проверит норму ЦБ о ремонте по ОСАГО

Правительство собирается значительно 
расширить требования к российским уче-
ным по количеству публикаций в научных 
журналах — об этом вчера заявил влия-
тельный академический «Клуб 1 июля». 
В своем обращении клуб критикует ини-
циативу, предупреждая, что «науку нель-
зя оценивать только по количественным 
показателям», а количество публикаций 
не должно быть главной задачей для уче-
ных. Руководство академии наук обеща-
ет на следующей неделе обсудить ситуа-
цию с членами клуба, но вице-президент 
РАН Алексей Хохлов уже заявил ”Ъ“, что 
согласен с нововведением: «Так как зар-
платы выросли, то выросли и требова-
ния, предъявляемые к ученым».

Предупреждение о том, что требования 
к минимальному количеству научных пу-
бликаций будут значительно увеличены, по-
явилось вчера на сайте неформального «Клу-
ба 1 июля» (создан в 2013 году на волне про-
тестов против реформы РАН). Член клуба, 
директор Института физики высоких давле-
ний РАН академик Вадим Бражкин расска-
зал 

”
Ъ“, что в начале года институты стали 

получать от Минобрнауки государственное 
задание, в которое входит и количество ста-
тей в научных журналах. Представители ря-
да институтов и рассказали клубу, что требо-
вания к ним резко увеличились. «Где-то не-
обходимый минимум опубликованных за 
год статей увеличился на 30% по сравнению 
с 2018 годом, где-то на 50%,— сказал госпо-
дин Бражкин.— Но есть институты, где тре-
бования не изменились — тоже непонятно 
почему». Кроме числа необходимых публи-
каций изменились и критерии их оценки, 
говорит академик: «Скажем, от института 
требуют сто статей в год, но 90 из них теперь 
должны быть опубликованы в престижных 
журналах из системы Web of Science». Это 
требование говорит о непонимании науч-
ной специфики, уверен господин Бражкин: 
«У институтов физического профиля и так 
больше 80% идет в WoS, а вот гуманитариям 
гораздо сложнее. Традиционно их статьи ча-
ще индексируются не WoS, а в Российском 
индексе научного цитирования (РИНЦ). Что 
им делать теперь, непонятно».

В клубе сообщили 
”
Ъ“, что пока не могут 

публично назвать конкретные институты, 
где повысили требования к числу публика-
ций, так как «информация еще собирается 
и часть директоров на данном этапе опаса-
ются выступать с публичными заявления-
ми». При этом собеседник 

”
Ъ“ назвал ситуа-

цию «очень тревожной». «Финансирование 
институтов связывается с количеством пу-
бликаций: чиновники считают, что платят 

ученым деньги за продукцию — фиксиро-
ванную сумму за статью. Но это неправиль-
ный подход, статья статье рознь»,— уверен 
академик. «Науку нельзя оценивать только 
по количественным показателям,— гово-
рится в обращении 

”
Клуба 1 июля“.— Зада-

ча науки не в том, чтобы плодить максималь-
ное число публикаций, а в том, чтобы иссле-
довать мироздание и извлекать из получен-
ного знания пользу для человечества».

При этом ученым непонятно, какие будут 
санкции в случае недостаточного количест-
ва публикаций, говорит господин Бражкин. 
«Если деньги выделены в обмен на опреде-
ленное количество статей, то в случае не-
хватки их придется возвращать в бюджет? 
А как это будет происходить? Этого директо-
рам институтов никто не объясняет»,— недо-
умевает ученый.

По его словам, завышение требований 
может обернуться резким снижением каче-
ства публикаций — статьи начнут писать 
«для отчетности»: «Раньше в планах для чи-
новников специально указывали меньше 
статьей, чем собирались написать. Но сей-
час-то начали наконец указывать то, что ре-
ально могут».

Члены клуба сообщили 
”
Ъ“, что сегод-

ня отправят официальное письмо прези-
денту РАН Александру Сергееву с прось-
бой уточнить, согласовывалось ли увели-
чение минимального количества публика-
ций с РАН. Вчера 

”
Ъ“ не удалось получить 

комментарий Минобрнауки. В пресс-служ-
бе президента РАН сообщили 

”
Ъ“, что Алек-

сандр Сергеев находится в заграничной ра-
бочей поездке, но уже на следующей не-
деле встретится с членами «Клуба 1 июля» 
и обсудит их претензии.

«По многим вопросам я согласен с клу-
бом, но в данном случае не совсем понимаю 
их недовольство,— сказал 

”
Ъ“ вице-пре-

зидент РАН Алексей Хохлов.— Так как зар-
платы выросли, то выросли и требования, 
предъявляемые к ученым. И разумеется, ми-
нистерство должно контролировать количе-
ство и качество научных публикаций. Ведь 
в настоящее время уровень российских ис-
следований по многим показателям не дотя-
гивает до мирового уровня». Господин Хох-
лов согласился, что Минобрнауки следовало 
бы «более детально разъяснять принципы, 
на основе которых сформулированы крите-
рии» госзадания, но заверил, что различия 
публикаций для научных направлений бу-
дут учитываться: «Для естественных наук 
приоритет — WoS и Scopus, для гуманитар-
ных — другие базы».

Александр Черных,  
Анастасия Неклюдова

Кандидатам и докторам 
повысили минимум
Ученые недовольны увеличением числа 
необходимых публикаций

Верховному суду 
предстоит проверить 
расценки страховщи-
ков по ремонту авто-
мобилей 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ



С наступающим старым МИДом
Сергей Лавров подвел итоги на год вперед
Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера провел 
пресс-конференцию, посвященную внеш-
неполитическим итогам года. Они мало от-
личались от результатов 2017-го и на ос-
новных направлениях могут повториться 
в новом году. У спецкора ”Ъ“ Владимира 
Соловьева, и не только у него, сложилось 
впечатление, что министру уже наскучило 
говорить, а журналистам — слушать о ситу-
ации в мире.

Традиционная итоговая пресс-конферен-
ция Сергея Лаврова с первых минут вселила 
уверенность в одном: завтрашний день не бу-
дет лучше вчерашнего, а наступивший год на 
многих направлениях может повторить пре-
дыдущий. На эти мысли наводила вступитель-
ная речь министра, которую он начал с при-
вычной констатации: «Излишне говорить, что 
обстановка в мире оставалась сложной».

Состав и проступки тех, из-за кого господин 
Лавров из года в год вынужден повторяться, то-
же не изменился. «В прошлом году нарастал 
конфликтный потенциал. В первую очередь из-
за упрямого нежелания некоторых стран Запа-
да во главе с США принять реальности объек-
тивно формирующегося многополярного ми-
ра, а также из-за их стремления продолжать на-
вязывать свою волю посредством силовых, эко-
номических, пропагандистских рычагов»,— 
заявил министр. Выделение в общем ряду Сое-
диненных Штатов с их «деструктивной» ролью 
в мире не первый год остается обязательным 
пунктом выступления Сергея Лаврова. «Не до-
бавляли оптимизма односторонние действия 
Вашингтона, направленные на слом важней-
ших международно-правовых инструментов 
обеспечения стратегической стабильности»,— 
заявил он в этот раз. И привел в пример ситуа-
цию вокруг Договора о ликвидации ракет сред-
ней и меньшей дальности.

Еще один рутинный ритуал — рассказ 
о мирной и справедливой политике Москвы 
и обязательное упоминание тех, кто ей в этом 
помогает, в частности «союзников и партнеров 
по ОДКБ, ЕАЭС, СНГ, БРИКС, ШОС». «Мы про-
должали проводить многовекторный внешне-
политический курс, ориентированный на за-
щиту национальных интересов РФ. Содейство-
вали упрочению положительных тенденций 
на мировой арене, поиску коллективных реше-
ний стоящих перед всеми государствами про-
блем на основе международного права, а в ко-
нечном итоге стремились содействовать ста-
новлению более справедливой, демократиче-
ской, представительной полицентричной мо-
дели мироустройства, как того и требуют объ-
ективные реалии современного мира»,— мо-
нотонно читал господин Лавров.

Поскольку Сергей Лавров не сообщал и, ви-
димо, не ставил себе цель сообщить что-то но-
вое, важно было не то, что он говорил, а то, 
как он это делал. Было ощущение, что ему или 
скучно, или он думает не о том, о чем вещает 
с  трибуны.

Возможно, дело в изменившемся контексте. 
После ярких дипломатических побед, вроде 
химического разоружения Сирии в 2013 году 
или иранской ядерной сделки 2015 года, к се-
годняшнему дню фактически похороненной, 
а также жесткой рубки с Западом из-за Украи-
ны, длившейся с 2014 года, наступило затишье 
из серии «ни мира, ни войны». Надежды, что 
с президентом США Дональдом Трампом, те-
перь не таким уж и новым, удастся договорить-
ся о чем-то важном, тоже не сбылись. И ниче-

го не предвещает, что сбудутся: с ним и погово-
рить-то толком не удается. Может быть, поэто-
му «ярким событием года стал чемпионат мира 
по футболу — настоящий триумф народной ди-
пломатии», сообщил Сергей Лавров.

Набор заданных министру вопросов тоже 
был стандартным: ситуация на Украине и в Си-
рии, отношения с Ираном и Китаем, немно-
го Латинской Америки, чуть-чуть Африки. Из 
интересного — Курилы. Японский журналист 
попросил Сергея Лаврова объяснить, о чем 
Москве и Токио теперь договариваться, если 
российский министр сам заявил, что Япония 
должна признать острова российскими: «Если 
Япония признает суверенитет России над Ку-
рильскими островами, вопрос будет закрыт. 
Тогда о чем мы будем вести переговоры?»

В этом месте господин Лавров заметно ожи-
вился. И ответил так, чтобы на новые инфор-
мационные поводы по вопросу Курил осталось 
ровно столько надежды, сколько нужно, что-
бы в Токио не возникло ни абсолютной эйфо-
рии, ни полного разочарования. «Это не ульти-
матум, не предварительное условие. Япония 
при поддержке Советского Союза в 1956 году 
стала членом ООН, подписала и ратифициро-
вала устав ООН, в котором есть статья 107. Она 
гласит, что все результаты Второй мировой вой-

ны незыблемы. Мы призываем привести пра-
ктические действия наших японских соседей 
в соответствие с их обязательствами по уставу 
ООН»,— отметил глава МИД РФ.

Это могло показаться намеком на то, что 
если Токио признает острова российскими, 
можно будет поговорить, какие из них могут 
стать японскими. Правда, прежде Японии нуж-
но подумать о своем поведении. Она ведь, как 
отметил господин Лавров, «присоединилась 
к целому ряду санкций, которые были введены 
в отношении России», «присоединяется к анти-
российским заявлениям», «по всем резолюци-
ям ООН, которые интересуют Россию, голосует 
не с нами, а против нас».

Самым ярким событием пресс-конферен-
ции стал вопрос немецкой журналистки с те-
леканала ARD. Она решила спросить, что бу-
дет обсуждать глава МИД РФ с собирающимся 
в Москву немецким коллегой Хайко Маасом, 
но оговорилась и назвала министром ино-
странных дел ФРГ Сергея Лаврова. Когда зал 
отсмеялся, российский министр улыбнулся: 
«Теперь я еще буду обвинен в том, что мы хо-
тим захватить и заполонить Германию». А по 
существу ответил, что переговоры будут об Ук-
раине и Сирии. И в одной стране, и в другой 
до мира далеко.

В целом же описанная Сергеем Лавровым 
ситуация в международных отношениях облег-
чит работу тем, кто занимается прогнозами: го-
вори, что ничего хорошего не ожидается, и не 
ошибешься. Кому угодно станет скучно.

Подводя итоги 2018 года, глава 
МИД РФ Сергей Лавров не нашел 
для журналистов новых слов, 
ограничившись старыми  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Балканская операция спецдружбы
Россия проверит Сербию на союзничество

Сегодня Белград посетит президент РФ 
Владимир Путин. Хотя в ходе его пребы-
вания в сербской столице планируется 
подписание более 20 экономических со-
глашений, визит имеет прежде всего поли-
тическое значение. Российско-сербские 
переговоры в верхах призваны дать ответ 
на принципиальный вопрос: готова ли Сер-
бия быть ключевым союзником Москвы 
в регионе либо продолжит сближение с ЕС 
и НАТО, балансируя между Западом и Рос-
сией. С подробностями — корреспондент 

”Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.
Приезд Владимира Путина в Белграде анон-

сировали еще прошлым летом — предполага-
лось, что президент РФ посетит сербскую столи-
цу в конце октября. Однако вместо этого в пер-
вых числах октября в Москву прибыл сербский 
президент Александр Вучич. Отсрочка визита 
Владимира Путина была официально объясне-
на «необходимостью его тщательной подготов-
ки и насыщения содержания».

«Насытить» визит президента РФ действи-
тельно удалось. Как сообщил на днях Алек-
сандр Вучич, в ходе пребывания в Белграде 
высокого российского гостя будет подписан 
21 документ о сотрудничестве между двумя 
странами в различных областях. По данным 
сербских источников 

”
Ъ“, знакомых с подго-

товкой визита, речь идет об инфраструктур-
ных проектах, энергетике, оборонке, сельском 
хозяйстве и туризме.

Ключевое значение Сербия придает энер-
гетическим проектам с Россией, прежде всего 
в рамках газопровода «Турецкий поток». Логику 
Белграда в отношении этого проекта объяснил 
в недавнем интервью сербскому телевидению 
Pink президент Вучич: «Самый дешевый газ се-
годня — российский. Когда они доведут его до 
Болгарии, мы профинансируем строительство 
трубы к нам. Поэтому и важен визит Путина. Ни-
каких идеологических проблем здесь я не вижу. 
Есть более дешевый газ? Я пока его не видел».

В том же интервью господин Вучич анон-
сировал и еще одну важную тему переговоров 
с российским лидером — Косово. Хотя и серб-
ский президент, и другие руководители респу-

блики неизменно благодарят Россию за под-
держку в решении косовской проблемы, под-
ходы Москвы и Белграда к ее решению не сов-
сем совпадают.

Александр Вучич в последнее время актив-
но продвигает идею нового разграничения 
с Приштиной в качестве условия нормализа-
ции отношений с ней — без этого невозмож-
на интеграция Сербии в ЕС, что сербский ли-
дер считает своим внешнеполитическим при-
оритетом. Москва же критически относится 
к продвигаемому ЕС соглашению между Сер-
бией и Косово, подозревая, что оно превратит 
их в протектораты НАТО. Не спешат в Москве 
поддерживать и идею о новом разграничении, 

полагая, что это будет фактически означать 
признание Белградом независимости Косово. 
Так что и после нынешних переговоров по ко-
совской проблематике их трактовка сторона-
ми вполне может различаться, как это было по 
итогам октябрьской встречи президентов в Мо-
скве. Господин Вучич говорил чуть ли не о пол-
ной поддержке со стороны России, хотя, по дан-
ным 

”
Ъ“, не получил тогда в Кремле одобрения 

своей версии решения по Косово (см. 
”
Ъ“ от 3 

октября 2018 года).
Разногласия между Москвой и Белградом 

существуют и еще по одному принципиально-
му вопросу — о статусе российско-сербского Гу-
манитарного центра в городе Ниш на юго-вос-
токе Сербии. Москва давно настаивает на пре-
доставлении работающим там россиянам ди-
пломатического статуса. Белград же под разны-
ми предлогами уклоняется от подписания со-
ответствующего соглашения, опасаясь испор-
тить отношения с США, которые выступают ка-
тегорически против наделения россиян в Ни-
ше дипстатусом.

Кстати, подписать соглашение о привиле-
гиях и иммунитете сотрудников центра пред-

полагалось еще во время прошлого визита Вла-
димира Путина в Белград осенью 2014 года, 
но этого не произошло. Буквально в послед-
ний момент сербская сторона настояла на сня-
тии вопроса с повестки дня, чтобы, как поясня-
ли тогда знакомые с ситуацией источники 

”
Ъ“ 

в Белграде, «не раздражать Запад, считающий 
центр прообразом военной базы».

Недовольство Москвы вызывает и то, что 
Сербия, которую Россия считает ключевым со-
юзником на Балканах, предприняла в послед-
ние годы ряд заметных шагов в сторону НАТО. 
В марте 2015 года Белград подписал с альянсом 
План индивидуального партнерства (IPAP), по 
которому предоставил НАТО право использо-

вать свою военную инфраструктуру и открыл 
для членов альянса военно-тренировочный 
центр «Юг». Год спустя сербская Скупщина (пар-
ламент) ратифицировала соглашение с НАТО, 
которое вывело взаимодействие с альянсом на 
качественно новый уровень: натовцы получи-
ли свободу передвижения по сербской терри-
тории, доступ ко всем объектам, а главное — 
дипломатический иммунитет.

По мнению балканских экспертов, Алек-
сандр Вучич попытается и дальше балансиро-
вать между Россией и Западом. «В ходе подго-
товки визита Владимира Путина многие всерь-
ез заговорили о крене Белграда в сторону Мо-
сквы, однако такие утверждения не слишком 
обоснованны,— пояснил 

”
Ъ“ глава белградско-

го Центра внешней политики Драган Джукано-
вич.— Сербия при нынешнем руководстве по-
старается сохранять хорошие отношения как 
с Востоком, так и с Западом. Разумеется, до тех 
пор, пока это будет возможно».

Кстати, в самом конце минувшего года серб-
ский МИД анонсировал скорое принятие ново-
го IPAP с НАТО. Но произойдет это уже после ви-
зита российского президента.
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мировая политика
Афганские переговоры 
идут в обход 
правительства
США добиваются контактов с талибами

После Нового года администрация 
США возобновила попытки вступить 
в переговоры с талибами. Перезапуск 
мирного процесса в Афганистане при 
посредничестве Вашингтона — глав-
ная цель продолжающегося регио-
нального турне спецпредставителя 
госсекретаря США Залмая Халил-
зада. Тем временем в России, также 
претендующей на роль посредника, 
политику США на афганском направ-
лении вчера раскритиковали. МИД 
РФ напомнил о «провалах в более 
чем 17-летней афганской кампании» 
американцев, а также предупредил 
о «подготовке спецслужбами США 
 серии ”вбросов“ в СМИ, нацеленных 
на дискредитацию политики России 
на афганском направлении».

Талибам ищут партнеров
Начавшийся во вторник дипломатиче-
ский марафон Залмая Халилзада, кото-
рый вчера вел переговоры с афганским 
руководством в Кабуле, продлится до 21 
января. Турне также включает в себя ви-
зиты в Индию, ОАЭ, Китай и Пакистан — 
те государства, от которых во многом бу-
дут зависеть ситуация в Афганистане и его 
политическое устройство после анонси-
рованного президентом США Дональ-
дом Трампом вывода из республики ча-
сти американского воинского континген-
та. Как следует из сообщения Госдепарта-
мента, в каждой стране Залмай Халилзад 
«встретится с высокопоставленными ли-
цами, чтобы содействовать афганскому 
политическому урегулированию».

Визит американской делегации про-
ходит на фоне нового всплеска активно-
сти талибов, которые демонстрируют 
свою растущую силу, усилив нападения 
на афганские силы безопасности в Кабу-
ле и расположенных на севере провин-
циях. В понедельник вечером, менее чем 
за сутки до прибытия американской де-
легации, в центре афганской столицы 
взлетел на воздух заминированный гру-
зовик. В результате теракта, ответствен-
ность за который взяло на себя движе-
ние «Талибан» (запрещено на террито-
рии РФ), погибли трое военнослужащих 
и один мирный житель, 113 человек по-
лучили ранения.

Как следует из заявлений представи-
телей «Талибана» Забихуллы Муджахида 
и Юсефа Ахмади, в последние недели та-
либы расширили зону контроля на севе-
ре, уничтожили несколько военных баз, 
захватили большое количество оружия, 
а также убили или ранили более 150 аф-
ганских военных. 

Без кресла для Кабула 
Как следует из заявления Залмая Халил-
зада, распространенного Госдепартамен-
том США, «единственным решением 
конфликта может стать достижение до-
говоренности о политическом будущем 
Афганистана в духе взаимного уважения 
и с участием всех сторон». Курирующему 
афганское направление дипломату необ-
ходимо добиться прорыва в сжатые сро-
ки — до президентских выборов в Афга-
нистане, которые уже были перенесены 
на полгода по соображениям безопасно-
сти и теперь намечены на 20 июля.

Между тем призывающие бойкоти-
ровать предстоящие выборы талибы по-
прежнему отказываются видеть за сто-
лом переговоров официальных предста-
вителей афганских властей и ужесточа-
ют свои переговорные позиции по дру-
гим вопросам, пользуясь усилением сво-
его влияния в стране.

Начало визита американской деле-
гации в регион совпало с неожиданной 
отменой четвертого раунда перегово-
ров талибов с американскими диплома-
тами (он должен был начаться в минув-
ший вторник в Дохе, где находится по-
литический офис «Талибана»). Перегово-
ры были отменены в последний момент 
из-за разногласий по вопросам участия 
в них официального Кабула, а также из-
за условий возможного перемирия и об-
мена военнопленными. 

Комментируя демарш талибов, аф-
ганский премьер Абдулла Абдулла пре-
достерег от заключения сепаратной 
сделки между террористическим дви-
жением и Вашингтоном за спиной аф-
ганских властей, предупредив: без Кабу-
ла афганское урегулирование останется 
«недостижимой мечтой».

Между тем, учитывая, что представи-
тели афганского руководства так и не бы-
ли допущены к участию в трех предыду-
щих раундах переговоров, которые ра-
нее провел Залмай Халилзад, в регио-
нальных СМИ появляется все больше 
утечек о негласных договоренностях, 
которых могут попытаться достичь с та-
либами американские дипломаты. По 
одной из версий (впрочем, пока не по-
лучившей подтверждения из официаль-
ных источников), в определенной ситу-
ации США даже могут предложить тали-
бам смену конституции и государствен-
ного устройства Афганистана. Кроме то-
го, накануне приезда Залмая Халилза-
да в Кабул пакистанская газета Express 
Tribune со ссылкой на правительствен-
ные источники в Исламабаде сообщила: 
в ходе предыдущего раунда переговоров 

с талибами в декабре прошлого года аме-
риканские дипломаты пытались догово-
риться о сохранении в Афганистане во-
енных баз США в обмен на «серьезную 
поддержку» в восстановлении страны. 

По мнению ведущего эксперта рос-
сийского Центра изучения современно-
го Афганистана Андрея Серенко, пере-
говоры США с «Талибаном» без участия 
Кабула возможны, но принесут стра-
не не примирение, а лишь эскалацию 
внутреннего — национального — кон-
фликта. «Часть афганского политическо-
го класса настороженно относится к аме-
риканскому проекту переговоров с та-
либами и даже считает его предательст-
вом,— сказал 

”
Ъ“ господин Серенко.— 

Реакция непуштунских групп будет еще 
хуже: они будут защищать свои интере-
сы военным путем». Впрочем, шансов 
добиться идеального результата — пря-
мых переговоров между Кабулом и тали-
бами,— по мнению Андрея Серенко, по-
просту нет. «Американцы начинают со-
скальзывать в своеобразную изоляцию, 
так как вокруг них разрушается круг до-
верия: им не доверяют ни талибы, ни си-
стемные афганские элиты. Их цель сей-
час — максимально сократить издер-
жки присутствия в этой стране»,— зая-
вил эксперт.

Впрочем, афганский политолог Гаус 
Джанбаз отмечает: Вашингтон не теряет 
надежды на то, что ему удастся склонить 
талибов к прямым переговорам с Кабу-
лом, дав понять, что в противном случае 
их ждут изоляция и утрата достигнутых 
в последнее время дипломатических 
преференций. «После московской кон-
ференции 9 ноября прошлого года у та-
либов было ощущение, что они оконча-
тельно легитимизировались как полити-
ческая сила и что у них налажен прямой 
контакт с американцами,— сказал 

”
Ъ“ го-

сподин Джанбаз.— Однако США демон-
стрируют им, что это не так. Вашингтон 
настаивает на формуле прямого диалога 
с афганским правительством. Попытка 
талибов начать переговоры с отдельны-
ми афганскими партиями, в обход пра-
вительства, также провалилась и не на-
шла поддержки у американцев». 

Перетягивание талибов
Еще одним фактором, осложняющим 
налаживание межафганского мирного 
диалога, остаются амбиции сопернича-
ющих между собой региональных госу-
дарств, претендующих на пальму пер-
венства в организации будущих перего-
воров. Агентство Reuters приводит сло-
ва аккредитованного в Кабуле иностран-
ного дипломата, так описавшего новую 
коллизию: «Саудовская Аравия и ОАЭ 
четко дали понять, что не будут прини-
мать участие в будущих переговорах по 
Афганистану, если они будут проходить 
в Катаре. Однако талибы настаивают на 
том, что местом их проведения должен 
быть именно Катар». 

Талибы отказываются проводить пере-
говоры в Саудовской Аравии в связи с на-
стойчивыми призывами Эр-Рияда сде-
лать одним из участников переговоров 
афганское правительство. «Разногласия 
между Саудовской Аравией и Катаром ме-
шают мирному процессу. Саудовцы пыта-
ются оказать на нас давление для объяв-
ления режима прекращения огня, ког-
да на этом даже не настаивает американ-
ская делегация»,— приводит Reuters сло-
ва неназванного представителя талибов.

Свою роль в афганском урегулиро-
вании намерена сыграть и Москва, где 
в ноябре прошли консультации с уча-
стием талибов и членов Высшего со-
вета мира Афганистана (консультатив-
ный орган, созданный для налажива-
ния контактов с вооруженной оппозици-
ей). США в этом формате не участвуют — 
и, как вчера дали понять в МИД РФ, в це-
лом настроены неконструктивно. «В по-
следнее время поступает информация 
о подготовке спецслужбами США серии 

”
вбросов“ в СМИ Афганистана и ряда за-

падных стран, нацеленных на дискреди-
тацию политики России на афганском 
направлении. В частности, планирует-
ся обвинить нашу страну в содействии 
ИГИЛ (запрещенное в РФ 

”
Исламское го-

сударство“.— 
”
Ъ“), в том числе в перебро-

ске в Афганистан боевиков данной тер-
рористической группировки из Сирии 
и Ирака. Цель подобной информацион-
ной 

”
диверсии“ очевидна — отвлечь вни-

мание международной общественности 
от провалов в более чем 17-летней афган-
ской кампании США»,— заявили дипло-
маты. Комментируя объявленное Белым 
домом намерение частично вывести вой-
ска из Афганистана, они отметили: это 
«расценивается многими как фактиче-
ское признание (американцами.— 

”
Ъ“) 

собственного поражения». В ведомстве 
призвали Вашингтон «прекратить пле-
сти интриги вокруг крайне чувствитель-
ных для Афганистана и его соседей про-
блем», а также предупредили «вдохнови-
телей готовящейся информационной 
кампании, что им не удастся ввести в за-
блуждение мировое сообщество и наро-
ды Афганистана, традиционно дружест-
венно настроенные к России».

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев

Москва критически относится к продвигаемому ЕС 
соглашению между Сербией и Косово, подозревая, 
что оно превратит их в протектораты НАТО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20442,75 (–112,54)
РТС 1152,99 (+4,96)
FTSE 100 6862,68 (–32,34)

DAX 30* 10931,24 (+39,45)
DJIA* 24201,1 (+135,51)
NASDAQ Composite* 7041,378 (+17,544)

*На 19:49.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.01.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.01.19
Австралийский доллар 48,1218
Английский фунт 86,0225
Белорусский рубль** 30,9900
Датская крона* 10,2109

Доллар США 66,7617
Евро 76,1350
Индийская рупия*** 93,7994
Казахский тенге*** 17,6768

Канадский доллар 50,3862
Китайский юань* 98,8257
Норвежская крона* 78,2770
СДР 93,1539

Сингапурский доллар 49,2961
Новая турецкая лира 12,3571
Украинская гривна* 23,8160
Шведская крона* 74,5316

Швейцарский франк 67,5726
Японская иена*** 61,4834
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Что может быть изменчивее сердца 
красавицы и ветра в мае? Наверное, 
только одна вещь — работа Единого 
портала госуслуг (ЕПГУ) на перевод 
гражданами пенсионных накопле-
ний по новым требованиям законо-
дательства. В частности, обязательно-
го информирования о размере теря-
емого инвестдохода при досрочном 
переходе. Функция должна была за-
работать с 1 января. Но в первую ра-
бочую неделю года при попытке пода-
чи заявления в ПФР на перевод пен-
сионных накоплений портал любез-
но информировал, что это невозмож-
но, так как пользователь по «техниче-
ским причинам» не может быть изве-
щен о сумме теряемых им денег.

Я написал об этом в минувшую 
пятницу (см. 

”
Ъ“ от 11 января). От-

ветственный за предоставление ин-
формации о теряемых деньгах ПФР 

на прошлой неделе не комментиро-
вал сложившуюся ситуацию, а в поне-
дельник выпустил «опровержение» 
информации 

”
Ъ“. По словам предста-

вителя ПФР, никаких сбоев не наблю-
далось, все работало и уже «поступи-
ли первые заявления от граждан че-
рез ЕПГУ». Реализация закона «в сжа-
тые сроки стала возможной благо-
даря тесному сотрудничеству ПФР 
и Минкомсвязи». Формально пор-
тал заработал, и подать заявление 
стало возможным, однако информа-
ция отображалась не всегда коррект-
но: одни клиенты не видели сум-
му пенсионных накоплений, а дру-
гие — объем теряемого инвестдохо-
да. Но даже такой «работы» ЕПГУ хва-
тило лишь на один день. Во вторник 
система опять «жаловалась» на техни-
ческие проблемы по информирова-
нию и, следовательно, на невозмож-
ность переводов. В среду сервис ожил 
вновь (наверное, благодаря проведен-
ной встрече ПФР с НПФ), однако про-
блема с некорректным информиро-
ванием клиентов сохранилась.

Можно надеется, что новые встре-
чи и «опровержения» заставят в кон-
це концов сервис работать беспере-
бойно. В этом вопросе должно по-
мочь и «тесное сотрудничество» ПФР 
и Минцифры (бывшая Минкомсвязь). 
Но остается подвисшим вопрос, как 
ПФР будет исполнять требования за-
конодательства по информированию 
фонда, из которого клиент уходит, 
и фонда, в который клиент идет. Это 
должно быть сделано «в течение одно-
го рабочего дня» через систему межве-
домственного электронного взаимо-
действия (СМЭВ). Однако в ПФР при-
знают, что еще «не все фонды подклю-
чились» к СМЭВ: из 35 НПФ лишь три 
подключились к системе полностью, 
а 11 — только к входящей документа-
ции. Понятно, что у ПФР и Минциф-
ры было меньше полугода на техни-
ческую реализацию закона. Отсюда 
проблемы с его ненадлежащим ис-
полнением и метания ПФР, как краса-
вицы из «Риголетто». Но такая судьба 
ожидает и один из самых важных до-
кументов, задающих новые контуры 
пенсионной системы. Во вторник за-
мминистра финансов заявил, что за-
конопроект об индивидуальном пен-
сионном капитале (ИПК) будет вне-
сен в Госдуму в осеннюю сессию 2019 
года, а действовать он должен начать 
уже с 2020 года. Не стали бы мы сви-
детелями подобных проблем с ИПК 
с 1 января следующего года.
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портал  заработал, 
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стало  возможным,  
однако  информация  
отображалась  
не всегда  корректно

настраивает корреспондент  
отдела финансов

Илья Усов

Инфляция с проживанием
Туристические поездки выросли в цене

Выросший курс доллара 
и евро, а также российская ин-
фляция сделали туристические 
поездки на прошедшие ново-
годние праздники более доро-
гими. Средняя стоимость бро-
нирований на конец декабря—
первые две недели января у за-
рубежных гостиниц за год вы-
росла на 18%, у российских — 
на 10%. Значительно дороже 
стали стоить и авиабилеты.

Средняя стоимость бронирова-
ния отелей на период с 25 декаб-
ря прошлого года по 13 января те-
кущего на зарубежных направле-
ниях выросла на 18% (до 37,1 тыс. 
руб.) к аналогичному периоду го-
дом ранее. Такие данные приво-
дятся в исследовании Ostrovok.
ru. Средний чек для внутренних 

направлений скорректировал-
ся менее значительно: рост соста-
вил 10%, до 10,1 тыс. руб. Продол-
жительность поездок путешест-
венников при этом осталась неиз-
менной: зарубежные отели в сред-
нем бронировались на 5,5 дня, рос-
сийские — на 2,8 дня. CEO Ostro-
vok.ru Феликс Шпильман связы-
вает рост стоимости размещения 
за границей c обесцениванием ру-
бля, а в России — с высокой инфля-
цией. При этом он напоминает, что 
новогодний период и без того счи-
тается достаточно дорогим време-
нем для путешествий.

Российские отели в этом году 
действительно продемонстриро-
вали заметный рост цен. Согласно 
обнародованным ранее предвари-
тельным оценкам JLL, средний та-

риф на размещение в качествен-
ных гостиницах Москвы по ито-
гам 2018 года увеличился на 34%, 
до 10,2 тыс. руб., относительно по-
казателя 2017 года. В Санкт-Петер-
бурге аналогичный рост консуль-
танты оценивали в 17%, до 7,3 тыс. 
руб. В период новогодних празд-
ников достаточно высокие став-
ки демонстрировали и альтерна-
тивные варианты размещения, та-
кие как дома и квартиры, сдающи-
еся в краткосрочную аренду. Так, 
в Tvil.ru подсчитывали, что наибо-
лее затратными для путешествен-
ников оказались поездки в Яро-
славскую область, где на аренду 
жилья пользователи сервиса трати-
ли в среднем по 47,3 тыс. руб. Для 
Подмосковья средняя цена состав-
ляла 42,8 тыс. руб., Калужской об-

ласти — 37,5 тыс. руб., Тверской — 
35,2 тыс. руб., Ленинградской — 
33,5 тыс. руб. В среднем путешест-
венники останавливались на три-
четыре ночи.

Как следует из исследования 
Ostrovok.ru, на внутреннем рын-
ке наиболее востребованным на-
правлением для поездок в пери-
од с 25 декабря по 13 января ста-
ла Москва. Количество сделанных 
здесь бронирований отелей выро-
сло на 21%, при этом средняя сто-
имость каждого из них увеличи-
лась на 24%, до 11,2 тыс. руб. Попу-
лярность Санкт-Петербурга выро-
сла на 17%, а проживание там подо-
рожало на 7%, до 10,5 тыс. руб. Наи-
более интересным для зарубежных 
поездок направлений для россиян 
стала Прага: спрос на город вырос 

на 17%, а средний чек на отели — 
на 2%, до 28,7 тыс. руб. Популяр-
ность поездок в Стамбул выросла 
на 26%, а стоимость сделанных бро-
нирований увеличилась на 30%, 
до 20,9 тыс. руб. Отели в Париже 
в этом году выбрали на 2% больше 
пользователей, при этом они обо-
шлись им в среднем на 12% доро-
же — 57 тыс. руб.

Увеличить затраты россий-
ским туристам пришлось не толь-
ко на проживание, но и на транс-
порт. Как следует из оценок серви-
са Biletix, средняя стоимость вы-
купленных перелетов на новогод-
ние праздники из России за грани-
цу увеличилась на 28%, до 25,7 тыс. 
руб. Авиабилеты внутри страны 
подорожали на 18%, до 9,9 тыс. руб.

Александра Мерцалова

Американцы сдали «Магнит»
OppenheimerFunds полностью вышла из капитала ритейлера

Американская инвестиционная ком-
пания OppenheimerFunds продала все 
имеющиеся акции второго по оборо-
ту российского ритейлера «Магнит». 
На конец августа у входящих в нее 
фондов оставалось 2,9% бумаг стои-
мостью $179,54 млн. Решение выйти 
из капитала «Магнита» аналитики свя-
зывают с его плохими показателями 
за прошлый год.

О выходе OppenheimerFunds из «Маг-
нита» стало известно из отчета американ-
ской инвестиционной компании от 30 но-
ября 2018 года. Документ содержит пере-
чень компаний, в которых Oppenheimer-
Funds имеет доли, акций «Магнита» в спи-
ске нет. Источник 

”
Ъ“ в инвестиционных 

кругах также слышал, что фонды продали 
эти бумаги. Про то, что OppenheimerFunds 
входит в число миноритариев «Магнита», 
известно с 2012 года. К августу 2018 года 
доля фондов достигла 7,28%, в том же меся-
це она снизилась до 4,78%. На 31 августа Op-
penheimerFunds принадлежало 2,98 млн ак-
ций (2,9% капитала) «Магнита» стоимостью 
$179,54 млн. На закрытии торгов 16 янва-
ря такой пакет на Лондонской бирже стоил 
$224,88 млн, исходя из цены в $15,09 за GDR 
(пять расписок равны одной акции). 

«Магнит» управляет 17,44 тыс. магази-
нов, включая 12,81 тыс. формата «у дома» 
(данные на 30 сентября 2018 года). Выруч-

ка ритейлера в январе—сентябре 2018 года 
выросла на 7,7%, до 905,37 млрд руб. Чистая 
прибыль сократилась на 8,3%, до 25,38 млрд 
руб., EBITDA — на 4%, до 66,6 млрд руб. В ок-
тябре 17,3% акций «Магнита» владел ВТБ, 
11,8% — Marathon Group.

OppenheimerFunds указывала в своих ма-
териалах, что во втором квартале 2018 года 
«Магнит» показал более слабые результа-
ты, чем ожидалось, но фонды «продолжа-
ют следить за ситуацией». За тот период рост 
чистой выручки сети замедлился до 6,5% 

(306,7 млрд руб.) против 8,1% кварталом ра-
нее. Старший аналитик Газпромбанка Марат 
Ибрагимов полагает, что выйти из «Магни-
та» OppenheimerFunds решила в конце сен-
тября из-за плохих показателей ритейлера, 
после чего продала все находившиеся на ба-
лансе акции в течение двух месяцев. Он так-
же отмечает, что выход фондов в конце года 
привел к снижению котировок «Магнита», 
несмотря на проводящийся buyback. Вы-
купать свои бумаги ритейлер начал 5 сен-
тября. Тогда GDR «Магнита» торговались 
по $14,4, а к 31 декабря их цена опустилась 
до $12,73. Завершить buyback «Магнит» пла-
нирует к 4 марта 2019 года, максимальный 
объем программы — 22,2 млрд руб. По мне-
нию господина Ибрагимова, полный выход 
OppenheimerFunds из «Магнита» — позитив-
ный сигнал тем инвесторам, которые ждали 
подходящего момента для покупки или уве-
личения своего пакета в ритейлере, так как 
избыточное предложение бумаг создавало 
риски получения убытка. 

Старший аналитик «Атона» Виктор Дима 
указывает, что 2018 год плохо отразился 
на всем российском секторе розничной тор-
говли: «Негативно влияла низкая инфляция 
в сочетании с ростом расходов сетей на арен-
ду, топливо и пр., увеличение доли промо 
и усиление конкуренции со стороны специ-
ализированной розницы и сервисов достав-
ки». Как следует из данных Лондонской бир-

жи, GDR «Магнита» в 2018 году подешевели 
более чем в два раза — до $12,73 за расписку. 
Бумаги X5 Retail Group («Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель») упали в цене на 52,4%, 
до $24,78 за GDR, расписки «Ленты» — 
на 47%, до $3,08. Но в 2019 году господин 
Дима ждет роста интереса к сектору. По его 
словам, у инвесторов преобладают консер-
вативные ожидания, компании стоят отно-
сительно дешево, положительно должна 
сказаться и разогнавшаяся инфляция. Как 
сообщал Росстат, к 14 января 2019 года ин-
фляция в годовом выражении ускорилась 
до 4,7% против 4,3% на конец 2018 года.

OppenheimerFunds ранее уже выходила 
из капитала российских компаний: к кон-
цу 2015 года фонды распродали все акции 
«Яндекса», хотя еще весной 2014 года вла-
дели около 14% бумаг. При этом в 2017 году 
OppenheimerFunds вновь стала владельцем 
миноритарной доли в интернет-компании, 
а на этой неделе стало известно об увеличе-
нии доли фондов в ней с 1,8% до 6,4%. Марат 
Ибрагимов считает, что OppenheimerFunds 
может вернуться и в «Магнит», если увидит 
фундаментальные улучшения показателей 
ритейлера в будущем. 

В OppenheimerFunds отказались от ком-
ментариев, в «Магните», ВТБ и Marathon 
Group не ответили на вопросы 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев, 
Виталий Солдатских

Настороженность  
(инвесторов.—„Ъ“) возникла 

не вчера. Это результат  
наших ошибок, недоработок

— Ольга Наумова,
гендиректор «Магнита»,  

в интервью газете «Ведомости»,  
сентябрь 2018 года

Ц И Т А Т А

Количество краж ценных бумаг из ре-
естров в последние годы сократилось. 
Это связано с тем, что регистраторы 
постоянно усиливают борьбу с наибо-
лее распространенными видами фро-
да. В ответ мошенники активизируют 
методы социальной инженерии, при 
помощи которых вводят владельцев 
акций в заблуждение и присваивают 
себе их собственность с их же согласия. 
Но единственный способ борьбы с «об-
маном на доверии» — повышение бди-
тельности самих собственников.

Группа компаний НРК—Р.О.С.Т. (крупней-
ший регистратор на российском рынке) за-
пускает услугу СМС-оповещения акционе-
ров об обращениях к их счетам, сообщили 

”
Ъ“ в компании. Сообщения будут прихо-

дить на мобильный телефон акционера в мо-
мент получения регистратором распоряже-
ний на совершение ряда операций: измене-
ние анкетных данных счета, передачу учи-
тываемых на счете акций или обременение 
их залогом. Рассылка будет осуществляться 
автоматически. По предварительным оцен-
кам, ежедневно от имени НРК—Р.О.С.Т. акци-
онерам будет рассылаться порядка 200 таких 
сообщений.

Данная мера способствует усилению про-
тиводействия мошенническим действи-
ям с ценными бумагами. «Речь в основном 
идет о попытках отчуждения собственно-
сти без ведома ее владельца с использова-
нием поддельных документов — фиктив-
ных доверенностей, фальшивых паспортов 
и т. д.»,— поясняет первый заместитель ген-
директора регистратора Вадим Протасенко. 
Объектами этого вида мошенничества, как 
правило, оказываются так называемые спя-
щие акционеры. Обычно это лица, получив-

шие в собственность акции крупных пред-
приятий в ходе приватизации 90-х годов, 
но забывшие о том, что владеют ими. Риски 
преступников в данном случае снижаются 
за счет того, что такие акционеры могут го-
дами не знать, что их собственность украде-
на, а значит, не обращаются с заявлениями 
к правоохранителям.

Однако именно в таких случаях опове-
щающая рассылка вряд ли поможет — в ба-
зах регистраторов нередко содержатся уста-
ревшие контактные данные таких лиц. «Кра-
дут в основном у тех, кто не актуализирован, 
предоставляя сначала подложную анкету. 
Так что контакт в этой анкете тоже будет фей-
ковый»,— добавляет гендиректор АО ДРА-
ГА Максим Мурашов. По его оценке, актуаль-
ными (обновленными) контактами в целом 

по рынку можно считать не более 5% данных 
по малоликвидным реестрам, по котируе-
мым — 20–25%. И даже актуальные контакт-
ные данные могут не содержать мобильно-
го телефона, на который можно направить 
СМС. Тип мошенничества с использованием 
поддельных документов в последние годы 
встречается гораздо реже, чем даже пять лет 
назад. При этом участились случаи использо-
вания при реализации таких схем паспортов 
и других документов, выданных на Украине, 
говорит господин Протасенко.

Куда более популярны методы социаль-
ной инженерии, при помощи которых ак-
ционеров вводят в заблуждение, после чего 
они добровольно соглашаются на отчужде-
ние ценных бумаг в пользу третьих лиц. По-
следняя громкая история такого типа — дело 

компании «Тикер Инвест» (см. 
”
Ъ“ от 13 ок-

тября 2016 года). Фальшивый брокер предла-
гал акционерам крупнейших эмитентов за-
работать на их акциях, положив их «на депо-
зит» под 15% годовых. Акционеры оформля-
ли доверенности «на управление ценными 
бумагами», уполномочивая тем самым неиз-
вестных им физлиц отдавать регистраторам 
распоряжения на операции по счету. Мошен-
ники же просто продавали акции своих до-
верителей и присваивали вырученные день-
ги. Сейчас в Московском арбитражном суде 
рассматривается 15 дел, связанных с претен-
зиями к «Тикер Инвесту», по одному из них 
уже вынесено решение в пользу пострадав-
шего акционера. Однако взыскать ущерб 
с псевдоброкера, скорее всего, не удастся — 
за отсутствием у компании каких-либо ре-
альных активов.

По словам одного из участников рын-
ка, инструментов для защиты акционеров 
от подобных схем не существует — регистра-
тор не имеет права отказать в исполнении 
операции, если распоряжение на нее под-
ается добровольно. «Если мы понимаем, что 
имеем дело с откровенным фродом, мы мо-
жем попытаться убедить акционера отозвать 
доверенность. Иногда это удается сделать, 
но чаще собственники стоят на своем»,— се-
тует гендиректор «ВТБ Регистратор» Констан-
тин Петров. По его словам, должна вестись 
системная работа по информированию физ-
лиц об их правах как акционеров и мошен-
нических способах отчуждения их собствен-
ности. Причем особенное внимание, по его 
мнению, стоит обратить на институт нотари-
ата, поскольку в большинстве случаев «нота-
риусы понимают, что именно их клиенты до-
веряют и что за этим последует».

Мария Сарычева

Ценные бумаги берут под смс-защиту
Регистраторы усиливают борьбу с мошенниками
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Первый аукцион этого года 
по размещению сразу трех вы
пусков ОФЗ стал для Минфина 
 самым успешным за последние 
шесть месяцев. Благодаря трех
кратному превышению спро
са над предложением удалось 
не только привлечь в бюджет 
свыше 35 млрд руб., но и добить
ся доходности с дисконтом 
ко вторичному рынку. Спрос 
на бумаги обеспечили не только 
российские, но и иностранные 
инвесторы, которые покупали 
ОФЗ в отсутствие новых анти
российских санкций.

Начало нового года оказалось для 
Минфина еще успешнее, чем заверше-
ние 2018 года (см. 

”
Ъ“ от 27 декабря). Но 

если в последнем размещении прош-
лого года инвесторам были предложе-
ны гособлигации всего на 7,3 млрд руб., 
то в начале этого года — в пять раз боль-
ше, на 35 млрд руб. Спрос в 2,1–3,6 раза 
превысил предложение (в зависимо-
сти от выпуска). В результате Минфин 
не только разместил все выпуски, но и 
смог добиться существенного дискон-
та по доходности — в 0,15–0,4 процент-
ного пункта ко вторичному рынку.

В последний раз Минфин размещал 
столь большие объемы в июле прошло-
го года. Тогда обычной практикой бы-
ли размещения по 40 млрд руб. Одна-
ко после того как в августе американ-
ские законодатели выступили с пред-
ложениями о расширении антирос-
сийских санкций, которые затрагива-
ли суверенный долг России, ситуация 
осложнилась. Иностранные инвесто-
ры ускорили уход с российского рын-
ка, в том числе и долгового. И в после-
дующие месяцы Минфин либо отме-

нял аукционы, либо привлекал только 
часть  запланированных средств.

В новом году конъюнктура на рос-
сийском рынке заимствований улуч-
шилась. По оценкам главного анали-
тика долговых рынков БК «Регион» 
Александра Ермака, по итогам первых 
рабочих дней доходность среднесроч-
ных и долгосрочных ОФЗ снизилась в 

пределах 20–40 б. п., опустившись ни-
же 8% годовых и вернувшись на уро-
вень середины августа прошлого года. 
«Восстановление интереса инвесторов 
к гособлигациям обусловлено восста-
новлением цен на нефть, укреплени-
ем рубля, а также откладыванием на 
неопределенный срок введения но-
вых антироссийских санкций вследст-
вие продолжающегося шатдауна в 
США»,— отмечает господин Ермак.

Высокий спрос на ОФЗ со сторо-
ны внутренних инвесторов также об-
условлен традиционным для начала 
года избытком рублевой ликвидно-
сти у банков. По данным ЦБ, остатки 
на корсчетах в начале недели находи-
лись на максимальной отметке с сере-
дины декабря — 2,8 трлн руб. По сло-
вам Александра Ермака, в начале года 
инвесторы традиционно формируют 
новый инвестиционный портфель, 
что положительно сказывается на пер-
вичном рынке. «Предложение новых 
бумаг могло использоваться, в том чи-
сле, для закрытия коротких позиций 
теми инвесторами, которые открыва-
ли их в конце прошлого года»,— счи-
тает глава управления рыночных ис-
следований и аналитики Росбанка 
Юрий Тулинов.

Интерес к российским гособлигаци-
ям проявляют и внешние инвесторы. 
По словам старшего стратега «ВТБ Ка-
питал» Максима Коровина, нерезиден-
ты были покупателями на рынке ОФЗ в 
последние дни на вторичном рынке. 
Это подтверждается значительным 
снижением доходностей длинных бу-
маг и увеличением торгового оборота. 
«Скорее всего, нерезиденты также бы-
ли покупателями и на аукционах. Во 
всяком случае, в моменты ралли на 
рынке ОФЗ в предыдущие годы они 
были неизменно активны и на первич-
ном рынке, о чем говорит статистика 
ЦБ»,— отмечает господин Коровин.

В таких условиях аналитики не 
исключают дальнейшего увеличения 
предложения со стороны Минфина. 
«Тем более что его план заимствований 
на первый квартал предполагает разме-
щение примерно 40 млрд руб. в неде-
лю»,— отмечает Максим Коровин. Од-
нако на рынке сохраняются факторы 
неопределенности, которые могут на-
рушить планы ведомства. «Это и исход 
торговых переговоров между США и 
Китаем, и процедура выхода Великоб-
ритании из ЕС. Так что загадывать, 
удастся ли Минфину выполнить план, 
пока преждевременно»,— отмечает 
Юрий Тулинов. Многое будет зависеть 
от поведения международных инвесто-
ров, покупки которых носят спекуля-
тивный характер. «Санкционные риски 
вложений в Россию никуда не делись. 
Вполне возможно, что в случае ново-
стей о возобновлении обсуждения 
санкций, в частности, на новый госдолг, 
мы вновь увидим распродажу»,— отме-
чает вице-президент по торговым опе-
рациям Альфа-банка Сергей Осмачек.

Виталий Гайдаев

Минфин привлек нерезидентов в бюджет
Размещению госдолга помогло отсутствие новых санкций

Банк России зафиксировал рост 
максимальных ставок по вкла
дам в десяти банках, привлекаю
щих наибольший объем средств 
населения, в первой декаде ян
варя. Средняя ставка в этих кре
дитных организациях выросла 
на 0,1 процентного пункта (п. п.) 
и составила 7,53%, приблизив
шись к уровню августа 2017 года. 
Эксперты считают, что банки 
 таким образом отыгрывают 
 потенциальное повышение 
ключевой ставки.

О том, что средние максимальные 
ставки в топ-10 банков по вкладам вы-
росли с 7,43% в третьей декаде декабря 
до 7,53% годовых в первой декаде ян-
варя, свидетельствует информация, 
опубликованная на сайте ЦБ. При 
этом в первую и вторую декаду декаб-
ря регулятор также наблюдал рост ста-
вок по депозитам, но он был не столь 
резким — на 0,02 п. п. и 0,03 п. п. соот-
ветственно. В предыдущий раз рас-
считываемый ЦБ индикативный по-
казатель был выше лишь в августе 
2017 года, когда он составлял 7,54%.

Определенное влияние на резуль-
таты мониторинга могли оказать из-
менения в списке банков, за которы-
ми наблюдает ЦБ. В декабре регуля-
тор изучал ставки Сбербанка, ВТБ, Газ-
промбанка, Совкомбанка, Райффай-
зенбанка, Бинбанка, Альфа-банка, 
«Открытия», Промсвязьбанка и Рос-
сельхозбанка. В январе же из этого 
списка ушел Бинбанк (после присое-
динения к банку «Открытие»), а его 
место занял Московский кредитный 
банк (МКБ). При этом согласно дан-
ным, которые МКБ и Бинбанк рас-
крывали для ЦБ о своих максималь-
ных ставках за ноябрь (более свежей 
информации нет в публичном досту-
пе), ставки МКБ были выше, чем у 
Бинбанка, в среднем на 0,4 п. п.

Рост ставок, зафиксированный 
Банком России, происходит на фоне 
двух повышений ключевой ставки в 

2018 году. ЦБ поднял ключевую став-
ку в сентябре 2018 года на 0,25 п. п., 
до 7,5%. В середине декабря ключе-
вая ставка выросла еще на 0,25 п. п., 
до 7,75%. «Колебание за первую дека-
ду января составило 0,1%, что являет-
ся очень незначительным показате-
лем,— отметил младший директор 
по банковским рейтингам 

”
Эксперт 

РА“ Вячеслав Путиловский.— Одна-
ко тенденция постепенного повыше-
ния ставок привлечения, вызванная 
повышением ключевой ставки Банка 
России, сохраняется». Дополнитель-
ным фактором, по мнению господи-
на Путиловского, является «догоня-
ющий эффект реакции рынка на по-
вышение ставок в декабре крупней-
шими госбанками». Так, ВТБ с 25 де-
кабря повысил ставку вклада «Макси-
мум онлайн» сроком 380 дней с 7,06% 
до 7,24% (7,5% с учетом капитализа-
ции), а Сбербанк с 30 декабря повы-
сил с 6,5% до 7,4% годовых ставку по 
новогодним вкладам.

При этом в прошлом году кредит-
ный портфель банков стремительно 
рос. «Борьба за вкладчиков обостри-
лась на фоне роста кредитных пор-
тфелей,— считает гендиректор ана-
литического агентства 

”
Бизнесдром“ 

Павел Самиев.— Банки нуждаются в 
диверсифицированной, но более 
устойчивой ресурсной базе, поэтому 
вынуждены привлекать таким обра-
зом более дорогие пассивы». Банки 
перестраховались с точки зрения ри-
сков дальнейшего роста ключевой 
ставки, добавляет Павел Самиев. По 
его оценке, в ближайшие несколько 
месяцев ставки на рынке вкладов 
останутся на текущем уровне в круп-
нейших банках, при этом ставки мо-
гут поднять банки второго эшелона. 
Однако если на ближайшем заседа-
нии ЦБ не поднимет ключевую ставку 
вновь, то не будет и предпосылок для 
дальнейшего роста ставок по депози-
там, считает эксперт.

Виталий Солдатских

Депозиты  
подрастили процент
Банкиры следуют  
за ключевой ставкой

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Но ЦБ — регулятор кредитных ор-
ганизаций и ФССП — регулятор взы-
скателей не могли прийти к консен-
сусу по данному вопросу (см. 

”
Ъ“ от 2 

февраля 2018 года).
Определение ВС фактически по-

ставило точку в споре. В пресс-службе 
ГК Eqvanta сообщили 

”
Ъ“, что ожида-

ли такой реакции ВС, поэтому еще в 
конце октября прекратили использо-
вание подобных соглашений. «Тем 
самым мы выполнили наши изна-
чальные договоренности с ФССП о 
наработке правоприменительной 
практики по соглашениям,— добави-
ли там.— Мы уважаем решение Вер-
ховного суда и сейчас рассматриваем 
возможность обращения в Конститу-
ционный суд для финального устра-
нения правовых коллизий».

В ЦБ сообщили, что подходы, из-
ложенные в определении ВС, будут 
учитываться им при оценке деятель-
ности поднадзорных организаций. 
«Ранее судебная практика по указан-
ному вопросу складывалась противо-
речиво и не давала однозначного от-
вета относительно возможности за-
ключения соглашения о частоте взаи-
модействия на этапе подписания до-
говора,— добавили там.— Определе-
ние ВС о непринятии кассационной 
жалобы позволяет более четко фор-
мировать позицию по данному во-
просу и обеспечивает дополнитель-
ный механизм защиты потребителя». 
В ФССП пояснили, что при заключе-
нии договоров займа заемщик не яв-
ляется должником в смысле, прида-
ваемом этому термину профильным 
законом. «Таким образом, соглаше-

ние, предусматривающее частоту 
взаимодействия с должником по 
инициативе кредитора, отличную от 
предусмотренной данным законом, 
может быть заключено только после 
возникновения просроченной задол-
женности»,— подчеркнули там.

Эксперты отмечают, что данное 
решение ВС ляжет в основу дальней-
шей судебной практики. По словам 
партнера юридической компании 
НАФКО Ирины Мостовой, в дальней-
шем при рассмотрении вопросов, 
связанных с законностью получения 
коллекторами дополнительных ры-
чагов воздействия на заемщиков, до-
пустивших просрочку, суды получат 
возможность опираться на решение 
ВС. «Уже заключенные соглашения, в 
которых прописан особый порядок 
взаимодействия с должником, те-
перь точно можно назвать незакон-
ными,— говорит гендиректор 

”
Юри-

дического бюро № 1“ Юлия Комбаро-
ва.— Данное решение может спрово-
цировать массовые жалобы граждан, 
согласившихся на подписание по-
добных соглашений и получающих 
звонки чаще установленной законом 
нормы, и негативно скажется на кол-
лекторских сборах, так как в несколь-
ко раз уменьшит психологическое 
давление на должников». Уравнива-
ние правил игры создаст проблемы 
только для тех, кто в оценке регуля-
торных рисков исходит не из требо-
ваний к деятельности по существу, а 
по формальным признакам приме-
нимости наказания, не согласен пре-
зидент СРО «Национальная ассоциа-
ция профессиональных коллектор-
ских агентств» Эльман Мехтиев.

Светлана Самусева

Кредиторам 
настроили частоту 

В конце первого квартала роз
ничным клиентам Сбербанка 
 будет предложен новый вид ин
вестиций — в развитие малого 
и среднего бизнеса. Доход банк 
обещает выше, чем по депози
там, но риски лежат на инвесто
ре, зато попытаться заработать 
можно, даже не имея крупных 
сумм. До сих пор единственным 
банковским игроком на рынке 
кра удфандинга была платфор
ма Альфабанка «Поток». Сейчас 
к выходу в этот сегмент готовит
ся и ВТБ. А вот другие частные 
банки в большинстве своем  
пока не готовы инвестировать  
в этот бизнес.

О том, что Сбербанк в первом квар-
тале 2019 года запустит краудлендин-
говую платформу, которая позволит 
физлицам давать в долг компаниям, 
сообщил в среду в рамках Гайдаров-
ского форума первый зампред прав-
ления Сбербанка Александр Ведяхин. 
«В первую очередь мы будем предла-
гать оценку рисков вот этих конкрет-
ных юрлиц, которые хотят получить 
деньги от физлиц»,— пояснил он. 
При этом банк будет предоставлять 
оценку рисков, а с учетом того, что в 
большинстве случаев он будет высту-
пать и соинвестором в это юрлицо, то 
частный инвестор, обычный клиент, 

будет понимать меру риска, «которую 
он станет принимать», отметил госпо-
дин Ведяхин. Однако деталей проекта 
он не раскрыл.

Как пояснил 
”
Ъ“ зампред правле-

ния Сбербанка Анатолий Попов, на-
правление p2b было выбрано, по-
скольку одним из приоритетов груп-
пы является создание возможностей 
по привлечению финансирования 
предприятиями МСП. По словам го-
сподина Попова, на этапе запуска 
платформы заемщиками будут пред-
ставители малого и микробизнеса 
с действующим, уже сформирован-
ным бизнесом. Инвесторами созда-
ваемой инвестиционной площадки 
могут стать физические лица—кли-
енты Сбербанка с минимальной сум-
мой инвестирования 5 тыс. руб. Плат-
форма будет запущена в конце перво-
го квартала, уточнил он, не раскрыв 
будущую доходность для потенциаль-
ных инвесторов. Известно лишь, что 
она будет выше, чем по вкладам (6–7% 
годовых в рублях).

На данный момент на рынке крауд-
лендинга представлен лишь один бан-
ковский игрок — платформа «Поток» 
от Альфа-банка. Однако в банке отказа-
лись от каких-либо комментариев. Но 
участники рынка отмечают, что это иг-
рок входит в пятерку крупнейших. 
Всего по итогам восьми месяцев объем 

рынка краудлендинга в сфере p2b оце-
нивается в 9 млрд руб. против 6,5 млрд 
руб. за аналогичный период 2017 года.

По словам главы платформы 
Penenza.ru Дмитрия Пангина, крауд-
лендинговый бизнес принципиально 
отличается от банковского: иные про-
цессы, совершенно разное регулирова-
ние, очень разный подход к оценке ри-
сков, возвратности займов, иначе вы-
строены бизнес-процессы. С одной сто-
роны, для создания платформы у Сбер-
банка огромные ресурсы — деньги, 
компетенции, лидерские позиции на 
рынке; с другой стороны, инвесторы 
на краудлендинге хотят ставку в два-
три раза выше, чем по депозитам, отме-
чает он. «Если будущая краудлендинго-
вая платформа даст инвесторам воз-
можность зарабатывать 15–20% годо-
вых, то это будет либо за счет уменьше-
ния прибыли банка, либо за счет выда-
чи займов высокорисковым заемщи-
кам, не прошедшим банковский ско-
ринг»,— указывает господин Пангин.

О планах по выходу в этот сегмент 

”
Ъ“ сообщили лишь в ВТБ. «В настоя-

щее время мы изучаем возможность 
запуска подобного проекта»,— указа-
ли в пресс-службе банка. Большинство 
опрошенных частных банков пока для 
себя такую возможность не рассматри-
вают. «Анализ аналогичных проектов 
показал, что в таких платформах очень 

низкое качество кредитного портфеля 
при том, что разработка требует значи-
тельных инвестиций»,— пояснил ру-
ководитель управления по работе с ма-
лым бизнесом Райффайзенбанка Де-
нис Соколов. Кроме того, альтернати-
вой предложить слишком рискован-
ным клиентам из сегмента МСП что-то 
«небанковское» могут быть собствен-
ные или партнерские МФО. «Мы нача-
ли предоставлять своим клиентам по 
эквайрингу из сегмента МСБ услуги по 
финансированию бизнеса в партнер-
стве с микрокредитными компания-
ми,— отмечает директор департамен-
та эквайринга банка 

”
Русский стан-

дарт“ Ирина Емельянова.— В целом 
это обойдется клиентам примерно во 
столько же, как привлечение средств 
через краудфандинг». По словам генди-
ректора МФК «Мани Фанни» Александ-
ра Шустова, ставка займа для МСП со-
ставляет около 45% годовых. «Преиму-
щество перед банками в виде быстрой 
выдачи кредита — срок получения де-
нежных средств от одного часа,— ука-
зывает он.— Ставки на краудфандин-
говых площадках чуть ниже, около 
25% годовых, но, насколько мне из-
вестно, на краудфандинговых площад-
ках не идет речь, чтобы получить заем 
за несколько часов — скорее за не-
сколько суток».

Ксения Дементьева

Деньги граждан Сбербанк доверит компаниям
Крупнейший банк попытает счастья на рынке мелких заимствований

Уверен, что мы сможем 
взять (в 2019 году.— ”Ъ“)  
как минимум такой же 

уровень, как в текущем году, 
а то и больше
— Антон Силуанов,
министр финансов,  

о внутренних заимствованиях,  
27 декабря 2018 года  

в интервью телеканалу «Россия 24»

Ц И Т А Т А

КАК МИНФИН РАЗМЕЩАЛ ОФЗ  ИСТОЧНИКИ: МИНФИН, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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Среди проблем сектора авторы 
проекта выделяют высокий износ 
коммерческого флота, нехватку круп-
нотоннажных судов, невозможность 
для владельцев судов российского ре-
естра взять льготный кредит, как в 
странах с удобным флагом. По желез-
нодорожному сегменту экспорт будет 
расти на 5,54% в год, до $1,45 млрд в 
2024 году,— в частности, за счет взрыв-
ного роста транзита между ЕС и Кита-
ем по РФ и возможного запуска сооб-
щения с Индией. Проблемы сектора 
— слабая координация с портами и 
высокая конкуренция со стороны 
морских перевозок в обход России. 
Экспорт услуг автотранспорта будет 
расти на 7% в год, до $1,5 млрд, ключе-
выми проблемами авторы считают 
неравные условия приобретения тех-
ники по сравнению с иностранными 
компаниями, а также несовершенст-
во налогообложения (в сегменте в «се-
ром» секторе 70–80% доставок).

В целом экспорт транспортных 
услуг покажет «умеренный, но ста-

бильный рост» с темпом 5,75% в год — 
до $29,2 млрд в 2024 году. Перспектив-
ные ниши — железнодорожный и ав-
томобильный транзит между ЕС и 
Азией, морской по Севморпути, воз-
душный транзит, услуги трубопровод-
ного, космического транспорта, по-
чтовые и курьерские услуги.

Наиболее серьезной проблемой в 
секторе авторы считают неэффектив-
ность логистики: Россия — лишь на 75-
м месте в мировом рейтинге ее эффек-
тивности (LPI) и уступает, например, 
Украине и Казахстану. Среди предло-
женных мер — программы льготного 
кредитования морских перевозчиков 
и льготного лизинга для закупки авто-
транспорта, льготное налогообложе-
ние для автотранзита, подготовка эки-
пажей для плавания в высоких широ-
тах, сглаживание негативного эффекта 
налогового маневра в нефтяной отра-
сли, развитие системы узловых аэро-
портов, а также обновление перегру-
зочного оборудования и инфраструк-
туры пограничных пунктов пропуска.

Проект документа очень сырой, 
считает глава «Infoline-Аналитики» 

Михаил Бурмистров, содержит це-
лый ряд спорных тезисов и крайне 
малое количество практических ме-
роприятий. «Рост экспорта в значи-
тельной степени увязывается с круп-
ными инфраструктурными проекта-
ми (в том числе Севморпутем) с ог-
ромными потребностями в финан-
сировании и высокой неопределен-
ностью по срокам реализации,— го-
ворит он.— Это справедливо, но едва 
ли является целью разработки доку-
мента. Неоднозначны, например, те-
зисы об исчерпанности потенциала 
авиатранзита, частых пересмотрах 
тарифов на перевозку контейнеров 
и долгосрочном характере морских 
тарифов». Эксперт счел крайне неод-
нозначным и тезис о потенциале экс-
порта услуг космического транспор-
та, где «у 

”
Роскосмоса“ и производи-

телей техники огромный комплекс 
проблем, а конкуренция США резко 
усилилась, что привело к драматиче-
скому падению доли России на ми-
ровом рынке». На рынке автопере-
возок не учтены изменения, связан-
ные с системой «Платон» и развити-

ем системы весогабаритного контр-
оля,  говорит господин Бурмистров.

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Борисов от-
мечает, что предлагаемые меры для 
стимулирования международных пе-
ревозок слишком общие. «В России 
узловой международный аэропорт 
сегодня, строго говоря, один — Шере-
метьево»,— говорит он. Хороший по-
тенциал развития есть у Пулково, по-
лагает господин Борисов,— с точки 
зрения географии трасс Петербург 
расположен выгоднее Москвы. Для 
стимулирования перевозок власти 
должны сделать пребывание ино-
странных пассажиров в РФ макси-
мально комфортным, полагает экс-
перт, например, предоставив право 
72-часового безвизового пребывания 
на всей территории России или в Пе-
тербурге. «В Шанхае есть такое право 
в течение 144 часов»,— приводит 
пример Федор Борисов.

Наталья Скорлыгина,  
Герман Костринский,  
Ольга Никитина

Экспорт перевозок набирает высоту
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По данным «Автостата», прода
жи легких коммерческих авто
мобилей (LCV) и грузовиков 
в 2018 году выросли примерно 
на 3%, притом что, по подсче
там АЕБ, рынок новых легко
вых машин и LCV вырос на 
12,8%. На сегменты оказали 
влияние сокращение объемов 
господдержки спроса, а также 
окончание крупных инфра
структурных проектов. Произ
водители грузовиков надеют
ся, что сдержать негативные 
тенденции в продажах сможет 
начало реализации крупных 
инвестпроектов из майских 
указов, а в сегменте LCV ждут 
госсубсидирования.

По данным «Автостата», рынок 
новых LCV в РФ в 2018 году вырос 
на 2,1%, до 110,8 тыс. штук (при 
этом рынок новых легковых авто-
мобилей и LCV, по данным АЕБ, вы-
рос на 12,8%, до 1,8 млн единиц). В 
сегменте LCV его лидер ГАЗ нара-
стил продажи 2,7%, до 49,1 тыс. 
штук. Реализация LCV УАЗа упала на 
16,8%, до 16,7 тыс., продажи Ford 
выросли на 30,9%, до 11,5 тыс. В пя-
терку лидеров также вошла Lada, 
увеличившая продажи на 5,1%, до 
10,7 тыс. машин, а также Mercedes, 
реализация автомобилей которого 
упала на 4,7%, до 7,6 тыс. Также «Ав-
тостат» подсчитал, что рынок новых 
грузовых автомобилей по итогам 
2018 года вырос на 2,7%, до 82,3 тыс. 
штук. Лидер сегмента КамАЗ сни-
зил реализацию на 2 ,6%,  до 
25,7 тыс., ГАЗ нарастил на 7,1%, до 
8,4 тыс. штук. Продажи Scania выро-
сли на 17,1%, до 6,7 тыс., Volvo — на 
5,9%, до 6,3 тыс. штук, MAN — на 
7,3%, до 5,1 тыс. машин.

Статистика «Автостата» расхо-
дится с  данными концернов. 
Источник 

”
Ъ“ на рынке отмечает, 

что она основана на данных о реги-
страции автомобилей в ГИБДД и 
неточно отражает реальные прода-
жи — так, проданные грузовики и 
LCV могут быть модифицированы в 
спецтехнику, большая часть кото-

рой не учитывается в регистраци-
ях. При этом динамика рынка LCV, 
продолжает он, отражена в целом 
верно — наблюдается стагнация: у 
малого и среднего бизнеса нет воз-
можности инвестировать в основ-
ные фонды. Сергей Удалов из «Ав-
тостата» отмечает, что в ГИБДД ре-
гистрируются только автомобили, 
которые ездят по дорогам общего 
пользования: «Раньше, например, 
могли не регистрироваться маши-
ны, которые используются на тер-
ритории аэропортов».

В Daimler 
”

Ъ“ сообщили, что в 
2018 году нарастили продажи 
Mercedes-Benz в сегменте LCV на 
2%, до 6,6 тыс. штук. «Интерес кли-
ентов к многофункциональным ав-
томобилям, V-классу и Vito, остает-
ся достаточно высоким»,— говорит 
гендиректор Mercedes-Benz Vans в 
РФ Томас Гансер. По его словам, так-
же уверенные результаты продаж 
показывает Sprinter Classic. В «Сол-
лерсе» 

”
Ъ“ сообщили, что их прода-

жи LCV в 2018 году выросли на 1,2%, 
до 20,59 тыс. штук,— в основном 
это «УАЗ Профи» и «буханка». В груп-
пе ГАЗ 

”
Ъ“ сказали, что в 2018 году 

начали продажу новых моделей 
увеличенной грузоподъемности — 
«Газель Next» 4,6 тонны и «Газон 
Next» 10 тонн. В АвтоВАЗе 

”
Ъ“ сооб-

щили, что в 2018 году на рынок бы-
ло выведено новое семейство гру-
зопассажирских Lada Granta, а так-
же запущена собственная програм-
ма финлизинга. В этом году Авто-
ВАЗ планирует сохранить долю 
рынка LCV на том же уровне. Про-
дажи LCV Ford в 2018 году выросли 
на 34%, до 12,8 тыс. машин, сообщи-
ли в концерне, лидер — Ford 
Transit. Росту продаж Ford способст-
вовали модификации специально-
го и социального назначения, что 
позволило работать с госзаказчика-
ми, добавляют в компании. Среди 
факторов, повлиявших на спрос в 
сегменте LCV, участники рынка вы-
деляют и действовавшие в первом 
квартале программы господдер-
жки — льготный лизинг.

Глава «Авилона» Андрей Павло-
вич отмечает, что предложение ог-
раничили остановка производства 
Mercedes-Benz Sprinter Classic в 
Нижнем Новгороде, а также ограни-
чения по поставкам Volkswagen 
Crafter 50. Он прогнозирует рост 
продаж LCV в 5–7%, указывая на за-
висимость рынка от валютных кур-
сов и ставок по кредитам и лизингу. 
В «Автоспеццентре» в 2019 году до-
пускают снижение собственных 
продаж в сегменте на фоне роста ак-
цизов и НДС, а также возможного 
повышения утильсбора.

В MAN 
”
Ъ“ сказали, что бизнес 

ожидает старта крупных инвес-
тпроектов во исполнение майских 
указов (особенно в области строи-
тельства автодорог) — это должно 
сдержать падение рынка грузови-
ков. Поддержку рынку может ока-
зать и ограничение предельного 
возраста эксплуатации коммерче-
ской техники. В 2018 году автокон-
церн нарастил продажи на 7%, со-
хранив лидерство в сегменте пол-
ноприводных самосвалов и пока-
зав рост в сегменте мусоровозов, до-
бавляют в компании. В КамАЗе ра-
нее называли планы нарастить про-
дажи грузовиков в 2019 году на 
2,6%, до 39 тыс. штук. Автоконцерн 
намерен сократить инвестпрограм-
му на 35%, до 15 млрд руб., на фоне 
замедления темпов роста рынка. 
Как писал «Ъ-Онлайн» 25 декабря, в 
2018 году в сегменте грузовиков ро-
сли продажи фур, тогда как реали-
зация дорожно-строительной и 
коммунальной техники, на кото-
рую у КамАЗа приходится 70% про-
изводства, снижалась.

Сергей Удалов отмечает, что ры-
нок коммерческой техники раньше 
реагирует на тенденции в экономи-
ке. Он полагает, что продажи таких 
автомобилей в 2019 году останутся 
на том же уровне или вырастут на 
3%. Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting дает прогноз в 3–5% при 
условии сохранения текущих про-
грамм господдержки рынка.

Ольга Никитина

Грузовики ждут дорог
Производители рассчитывают  
на старт крупных инвестпроектов Планомерная скупка НОВА

ТЭКом нефтегазовых активов 
дала результаты, и компания 
впервые с 2015 года показала 
рост добычи. Ускорить его тем
пы до 8,5% помог досрочный 
запуск третьей линии завода 
по сжижению «Ямал СПГ». «Газ
пром» также наращивает про
изводство на фоне рекордного 
спроса в Европе и стабильного 
— в России. Но, считают экс
перты, 2019 год будет уже не та
ким благоприятным для моно
полии: поставки за рубеж мо
гут стагнировать или снизить
ся, в то время как СПГ за счет 
гибкости продолжит показы
вать хорошую динамику.

НОВАТЭК в 2018 году увеличил 
добычу газа на 8,5%, до 68,8 млрд ку-
бометров, следует из предваритель-
ных производственных итогов. 
Компания впервые за последние 
три года показала рост производст-
ва. В 2016 году добыча газа снизи-
лась на 2,7%, до 66,1 млрд кубоме-
тров, в 2017 году — на 4%, до 63,4 мл-
рд кубометров.

Для того чтобы остановить это 
падение, НОВАТЭК активно скупал 
на рынке действующие компании 
и новые участки вблизи своих акти-
вов, на что в 2017 году потратил око-
ло 18,6 млрд руб. Были куплены, в 
частности, OOO «Севернефть-Урен-
гой», АO «Евротэк» и АО «Южно-Ха-
дырьяхинское», а также лицензии 
на геологоразведку и добычу угле-
водородов на Осеннем участке недр 
(через совместное предприятие с 
«Газпром нефтью» ООО «Северэнер-
гия»). В 2018 году НОВАТЭК продол-
жил пополнение ресурсной базы, в 
частности купив у АЛРОСА «Гео-
трансгаз» и Уренгойскую газовую 
компанию за 30,3 млрд руб. (запасы 
436 млн и 650 млн баррелей нефтя-
ного эквивалента (бнэ) соответст-
венно), а также получив лицензии 
на участки в ЯНАО. Дополнительно 
темпы роста позволил увеличить 
досрочный вывод на полную мощ-

ность 16,5 млн тонн завода по сжи-
жению «Ямал СПГ». В целом произ-
водство углеводородов увеличи-
лось на 6,9%, до 548,4 млн бнэ.

Объем продаж газа, включая СПГ 
с запущенного в декабре 2017 года 
«Ямала СПГ», НОВАТЭК увеличил на 
10,9%, до 72,1 млрд кубометров. Из 
них 66 млрд кубометров пошло на 
внутренний рынок, а еще 6 млрд 
кубометров продано за рубеж в 
жидком виде.

Рекордный экспорт 201,7 млрд 
кубометров газа (рост на 3,7%) и вы-
сокий спрос на внутреннем рынке 
помогают наращивать добычу и 
«Газпрому». В 2018 году она выро-
сла на 5,4%, до 497,6 млрд кубоме-
тров, сообщал в конце декабря гла-
ва компании Алексей Миллер. В на-
чале года тенденция к росту сохра-
нилась. Как сообщил вчера «Газ-
пром», с 1 по 15 января 2019 года он 
увеличил добычу газа на 3,7% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2018 года, до 22,8 млрд кубоме-
тров. Продажи в России при этом 
выросли на 8%. Экспорт компании 
в Европу с начала года вырос на 
3,4%, до 8,6 млрд кубометров. По 

данным монополии, существенно 
увеличились поставки в Италию 
(на 74,6%), Австрию (на 42,6%) и Че-
хию (на 43,4%).

Директор центра энергетики Мо-
сковской школы управления «Скол-
ково» Татьяна Митрова отмечает, 
что производственные результаты 
обеих компаний были вполне ожи-
даемыми: НОВАТЭК с опережением 
планов наращивал экспорт СПГ с 
новых линий «Ямал СПГ», а «Газ-
пром» пользовался благоприятной 
конъюнктурой на европейском 
рынке для увеличения добычи и 
экспорта сетевого газа. Она называ-
ет 2018 год одним из наиболее бла-
гоприятных для российской газо-
вой отрасли. «По нашим оценкам, 
2019 год с точки зрения внешнего 
спроса (а именно он, а не внутрен-
ний спрос является драйвером ро-
ста) будет более сложным: конку-
ренция усиливается, новые постав-
ки СПГ хоть и с задержкой, но выхо-
дят на рынки, а вот макроэкономи-
ческая и геополитическая обста-
новка не очень способствует бурно-
му росту потребления. 

В первую очередь это может не-
гативно отразиться на динамике 
экспорта трубопроводного газа в 
Европу»,— отмечает госпожа Мит-
рова. Она считает, что при благо-
приятном сценарии произойдет 
торможение роста экспорта рос-
сийского трубного газа в Европу, 
при негативном — его сокращение. 
По экспорту СПГ в силу его куда 
меньших объемов и куда большей 
гибкости прогноз благоприятный: 
во всех сценариях ожидаем рост, 
говорит она.

Инвестиционный стратег «БКС 
Премьер» Александр Бахтин считает, 
что хорошие результаты НОВАТЭКа 
уже заложены в котировках, кото-
рые выросли за 2018 год почти на 
70%. По его мнению, компания и 
дальше будет наращивать свой по-
тенциал. По итогам 2019 года он ожи-
дает рост добычи в пределах 10%.

Ольга Мордюшенко

НОВАТЭК обратил активы в газ
Компания нарастила добычу впервые за три года

«Аэрофлот» за неделю распродал 
все билеты по льготному  тарифу 
на рейсы из Центральной Рос
сии на Дальний Восток и между 
городами ДФО. Теперь компа
ния просит у Минтранса допол
нительно 1,3 млрд руб. из бюд
жета. Ведомство уже подготови
ло предложение о дофинансиро
вании всей программы, деньги 
по которой получают и другие 
авиакомпании, на 5,2 млрд руб. 
Эксперты и Минтранс отмеча
ют, что спрос на субсидируемые 
билеты вырос изза расшире
ния программы на весь год 
и предоставления этих льгот 
многодетным семьям.

«Аэрофлот» приостановил бро-
нирование билетов по льготному 
тарифу, субсидируемому из феде-
рального бюджета, на рейсы на 
Дальний Восток. За неделю продаж, 
открытых 11 января, клиенты успе-
ли выкупить все льготные билеты. 
«В связи с освоением лимита госсуб-
сидий 

”
Аэрофлот“ обратился в 

Минтранс и Росавиацию с прось-
бой выделить дополнительное фи-
нансирование,— сообщил перевоз-
чик.— В случае поступления 
средств на субсидируемые перевоз-
ки продажа билетов по указанным 
тарифам будет незамедлительно 
возобновлена».

«Аэрофлот» уведомил Минтранс 
об исчерпании лимита 15 января. В 
письме авиакомпании (есть у 

”
Ъ“) на 

имя министра Евгения Дитриха го-
ворится, что на 14 января освоено 
70% субсидий. Авиакомпания про-
сит увеличить выделенные ей сред-
ства с 793,44 млн руб. до 2,1 млрд руб.

• Право на билет по льготному 
тарифу за счет госсубсидии имеют 
россияне до 23 лет, члены много-
детных семей, мужчины старше 

60 лет и женщины старше 55 лет. 
При этом у «Аэрофлота» для Даль-
него Востока есть собственная про-
грамма «плоских» (нединамических) 
тарифов — эти цены не меняются 
в зависимости от момента покуп-
ки билета.
Государство уже несколько лет 

субсидирует целый ряд программ 
авиаперевозок, в том числе в ДФО, 
Симферополь и Калининград. Ра-
нее программы были отдельными, 
но в марте 2018 года правительство 
объединило их в одну. Всего в 2019 
году на льготные билеты выделено 

3,811 млрд руб., из которых 2,86 мл-
рд руб.— на перевозки на Дальний 
Восток, 571,77 млн руб.— в Крым, 
381,18 млн руб.— в Калининград. В 
2018 году бюджет выделил 3,8 млрд 
руб. Сейчас субсидии получают так-
же S7, Utair, «Уральские авиали-
нии», АЛРОСА, «Якутия», NordStar, 
«Ир Аэро», субсидируемые маршру-
ты на Дальнем Востоке не дублиру-
ются. Но остальные перевозчики 
пока не заявляли об исчерпании 
субсидий.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли отме-

чают, что субсидии на наиболее 
привлекательных маршрутах по 
дальневосточной программе предо-

ставлены «Аэрофлоту», поэтому его 
билеты раскупаются в первую оче-
редь: так, в 2018 году они закончи-
лись в первые два дня продаж. «Аэ-
рофлот» получает субсидии на поле-
ты из Москвы до Владивостока, Ха-
баровска, Южно-Сахалинска, Петро-
павловска-Камчатского, S7 — на 
рейсы из Москвы в Норильск, Мир-
ный, Читу, Горно-Алтайск, «Ураль-
ские авиалинии» — на перелет от 
Москвы до Благовещенска.

В Минтрансе рассказали, что под-
готовили предложение о дополни-
тельном выделении 5,2 млрд руб. на 
субсидирование перелетов на Даль-
ний Восток. Это сделано во исполне-
ние поручения президента о допфи-
нансировании полетов, пояснили в 
министерстве, поскольку с этого го-
да право на льготный тариф имеют 
многодетные родители, а сам тариф 
стал круглогодичным. До этого по 
субсидированному тарифу можно 
было лететь только с марта по но-
ябрь. «Дофинансирование позволит 
перевезти в 2019 году на льготных 
условиях дополнительно не менее 
785 тыс. пассажиров»,— отмечают в 
Минтрансе.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев говорит, что 
спрос на льготные билеты на Даль-
нем Востоке в 2019 году увеличится 
минимум на 20%. Причина — общий 
рост перевозок, а также расширение 
перечня льготников и срока дейст-
вия программы на весь год, отмечает 
он. Но эксперт допускает, что ави-
авласти перераспределят бюджет-
ные средства в пользу субсидирова-
ния дальневосточных маршрутов 
ближе к концу года, когда станет по-
нятен спрос на перевозки в Крым и 
Калининград, менее востребован-
ные населением.

Герман Костринский

«Аэрофлот» исчерпал 
федеральный бюджет
За неделю распроданы все льготные билеты  
на Дальний Восток

По расчетам Натальи Пороховой 
из АКРА, ключевой фактор роста це-
ны на мощность в 1ЦЗ — это ввод но-
вого блока на Ленинградской АЭС-2, 
который будет получать с рынка 
47 млрд руб. в год.

В Сибири на платежи по ДПМ 
ТЭС и ВИЭ придется 4,6 п. п. из 5,6% 
роста СНЦ на мощность, отмечает 
собеседник 

”
Ъ“. Он полагает, что 

прогноз цен на мощность в 2021–
2022 годах занижен, так как не учи-
тывает рост цены КОМ и дальнево-
сточную надбавку.

В итоге, например, в 1ЦЗ в 2019 
году СНЦ на мощность пикового по-
требления составит 777,6 тыс. в ме-
сяц, при этом на «условно рыноч-
ную» часть (КОМ с учетом небалан-
са) в этой цене придется только 
26,5%, а на инвестнадбавки по ДПМ 
— 71,2%. Еще 2,3% — платеж для 
немногочисленной «вынужден-
ной» генерации, дорогих станций, 
которые приходится оставлять на 
рынке для надежности энергосис-
темы. Наталья Порохова оценивает 
общий платеж за мощность в 2019 
году в 770 млрд руб.

В Минэнерго 
”

Ъ“ заявили, что 
прогноз цен учтен в социально-эко-

номическом прогнозе развития РФ 
Минэкономики. В «Совете рынка» 
добавили, что «не могут корректи-
ровать темп роста цены, складыва-
ющийся из-за рыночных и регуля-
торных факторов». Фактические 
темпы роста могут отличаться от 
прогнозных в том числе за счет из-
менения дат вводов объектов, заме-
тили там.

Скачки цен на мощность не раз 
вызывали недовольство промыш-
ленности. «Галопирующий рост це-
ны изымает ресурсы для развития 
других отраслей, а загрузка элек-
тростанций продолжает падать»,— 
отметил 

”
Ъ“ глава «Сообщества по-

требителей энергии» Василий Кисе-
лев. По его мнению, для снижения 
платежей «рычаги и возможности 

есть — от переконфигурации пара-
метров платежей по новым АЭС, 
ГЭС и ТЭС до оптимизации сроков 
ввода». При этом правительство 
сейчас планирует принять новую 
инвестпрограмму модернизации 
ТЭС стоимостью около 1,4 трлн руб. 
до 2035 года. Как замечает Наталья 
Порохова, рост платежей по модер-
низации нивелирует снижение вы-
плат по ДПМ, но стоит ждать роста 
цен на мощность из-за увеличения 
перекрестного субсидирования, 
появления новых АЭС, мусоросжи-
гающих ТЭС и ВИЭ. По ее оценке, 
если инфляция составит 2–4%, то 
рост этих цен может и не уложиться 
в эти параметры.

Татьяна Дятел,  
Владимир Дзагуто

Расценки новой генерации
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Мы резко в этом и в 2019 
году увеличиваем  

объем финансирования 
геологоразведочных работ 

для подготовки  
сырьевой базы  

будущих проектов
— Леонид Михельсон,

председатель правления и  
совладелец НОВАТЭКа, в интервью 

”
Ъ“  

25 июля 2018 года

Ц И Т А Т А

447 тысяч 
пассажиров
должно быть перевезе-
но по субсидируемым 
билетам на Дальний 
Восток и обратно  
в 2019 году
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Подконтрольный Центробанку 
банк «Траст» пытается признать 
банкротом «Великанинвест» из-
за долга 4 млрд руб. Эта компа-
ния выступала девелопером 
строительства бизнес-центра 
на Николоямской улице в цент-
ре Москвы, которым более деся-
ти лет назад начала заниматься 
ГК «Бородино» Тиграна Нерсися-
на и которое впоследствии пе-
решло Бинбанку. Но установить 
конечных бенефициаров проек-
та для взыскания с них долга 
«Трасту» может быть непросто.

Банк «Траст» подал в Арбитраж-
ный суд Москвы заявление о бан-
кротстве ООО «Великанинвест», сле-
дует из картотеки суда. По словам 
источника 

”
Ъ“, знакомого с ходом 

дела, причиной стали невыплаты 
по кредиту, выданному компании 
«Рост банком» («Траст» выступает его 
правопреемником) в 2015 году на 
строительство здания бизнес-цент-
ра на Николоямской улице. В пресс-
службе самого «Траста» пояснили 

”
Ъ“, что сейчас задолженность «Ве-

ликанинвеста» составляет $60,8 млн 
(4,05 млрд руб.), с сентября 2017 го-
да этот заем не обслуживается. Банк 
будет добиваться погашения долга, 

в том числе за счет средств бенефи-
циаров проекта, уточнили там.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к «Тра-

сту», утверждает, что конечными вла-
дельцами «Великанинвеста» в банке 
считают совладельцев группы «Саф-
мар» Михаила и Саит-Салама Гуцери-
евых. Но в самой компании такую 
возможность исключают, указывая, 
что актив не имеет к «Сафмару» ника-
кого отношения.

Проект по строительству бизнес-
центра площадью 15 тыс. кв. м на Ни-
колоямской улице еще в 2007 году 
начали структуры ГК «Бородино» 
Тиграна Нерсисяна, контролировав-
шего на тот момент ООО «Велика-
нинвест». Кредит на проведение ра-
бот в размере 200 млн руб. изначаль-
но выделил Связь-банк. Но с обслу-
живанием долга также начались про-
блемы: в 2009 году банк через суд до-
бился взыскания со структур ГК «Бо-
родино» 110,7 млн руб., а в 2010 году 
обратился в суд с иском об обраще-
нии взыскания на заложенное иму-
щество. Но производство по этому 
делу было прекращено, а долг пога-
шен, следует из материалов суда. В 
2012 году Федеральная антимоно-
польная служба одобрила ходатайст-
во на покупку «Великанинвеста» ЗАО 

«Интеко», основным собственником 
которого на тот момент был Микаил 
Шишханов — родственник семьи Гу-
цериевых.

Но в 2017 году подконтрольный 
господину Шишханову Бинбанк был 
санирован, а затем ЗАО «Интеко» пе-
решло в фонд непрофильных и про-
блемных активов, который ЦБ созда-
ет на базе «Траста». По данным 
Kartoteka.ru, бенефициаром ООО 
«Великанинвест» выступает кипр-
ский офшор «Содерберг инвест-
ментс лимитед». Эта структура ранее 
упоминалась в числе аффилирован-
ных лиц ПАО «Моспромстрой», кото-
рое входит в группу «Сафмар». Но, 
как пояснили 

”
Ъ“ двое консультан-

тов на рынке недвижимости, ника-
кого отношения к активу на Николо-
ямской улице семья Гуцериевых уже 
не имеет. В Knight Frank уточнили, 
что объект действительно был про-
дан и сейчас не предлагается на рын-
ке. Один из консультантов указыва-
ет, что офисное здание было переда-
но банку «ФК Открытие». Но в самой 
финансовой организации эту ин-
формацию опровергают.

Партнер Colliers International 
Станислав Бибик указывает, что зда-
ние бизнес-центра на Николоям-

ской улице так и не было достроено, 
хотя находится в достаточно высо-
кой стадии готовности. «Объект рас-
положен в удачной локации и отли-
чается высоким качеством строи-
тельства, рыночная стоимость про-
екта может составить 2 млрд руб.»,— 
оценивает эксперт.

Советник юридической компа-
нии «Сотби» Владислав Монахов го-
ворит, что для взыскания долга с бе-
нефициаров компании в рамках су-
дебного разбирательства истцу в 
любом случае придется доказать не-
правомерность их действий, при-
ведших к банкротству или нанесе-
нию ей необоснованных убытков. 
«То, что компания зарегистрирова-
на на офшор, усложняет определе-
ние реальных бенефициаров, кото-
рые могут быть привлечены к суб-
сидиарной ответственности, но не 
отменяет такой возможности»,— 
добавляет партнер НАФКО Павел 
Иккерт. По словам господина Мона-
хова, офшорная структура может 
быть привлечена к ответственно-
сти через легализацию судебного 
решения на территории иностран-
ного государства.

Александра Мерцалова, 
 Виталий Солдатских

«Траст» приценился к офисам
Банк добивается банкротства девелопера бизнес-центра

«Яндекс» запустил сервис опла-
ты топлива на АЗС для корпора-
тивных клиентов. На первом 
этапе им будут пользоваться во-
дители таксопарков, подклю-
ченных к «Яндекс.Такси», а по-
том и другие бизнесы, надеются 
в компании. В этом сегменте 
«Яндекс» будет конкурировать 
в том числе с сервисами, разра-
ботанными нефтяными компа-
ниями, отмечают эксперты.

Водители таксопарков, подклю-
ченных к «Яндекс.Такси», с 17 января 
смогут оплачивать топливо на АЗС 
онлайн через приложение «Таксо-
метр», рассказали 

”
Ъ“ в «Яндексе». 

Услуга будет доступна через сервис 
«Яндекс.Заправки», представленный 
в «Навигаторе». «Яндекс» запустил 
приложение «Заправки» осенью 2017 
года, но заморозил его спустя год, а в 
минувшем декабре этот функционал 
стал частью «Навигатора» и начал те-
стироваться с участием 4 тыс. таксо-
парков. Теперь таксисты смогут опла-
чивать бензин со своего лицевого 
счета, а таксопарки смогут выводить 
деньги водителям в меньших объе-
мах, экономя на банковской комис-
сии, отмечают в «Яндексе».

«Яндекс», таким образом, высту-
пает посредником между АЗС и так-
сопарками. Первым сложно подклю-
чать корпоративных клиентов, а вто-
рым невыгодно работать с АЗС на-
прямую, «так как такой формат тре-
бует авансовых платежей и взаимо-
расчетов с водителями», говорят в 
«Яндексе». Сервис «очень востребо-
ван» в такси, указывают в компании: 
70% водителей, воспользовавшихся 
им хотя бы один раз за неделю, за-
правляются через него и на следую-
щей неделе.

«Яндекс» планирует и дальше раз-
вивать корпоративный сегмент в 
«Заправках», говорит руководитель 
геосервисов компании Роман Чер-
нин. По его словам, в перспективе 
«Яндекс» намерен подключать к сис-
теме автопарки компаний из других 
сфер, например курьерских служб и 
грузовых перевозчиков.

Гендиректор LoyalTaxi, одного из 
партнеров «Яндекс.Такси», Ренат Ша-
яхметов рассказал 

”
Ъ“, что компания 

несколько месяцев работает с «За-

правками». Водителям теперь не 
приходится обязательно иметь на-
личные, кроме того, они экономят 
время, поскольку не покидают салон 
автомобиля на заправке и не стоят в 
очереди, отмечает он.

У сетей АЗС, особенно крупных, и 
так нет сложностей в работе с корпо-
ративными клиентами, указывает 
президент Российского топливного 
союза Евгений Аркуша, отмечая, что 
в этой истории «Яндекс» как раз и вы-
ступает таким клиентом. По его сло-
вам, многие нефтяные компании 
выпускали подобные мобильные 

приложения, но у «Яндекса» есть се-
рьезное конкурентное преимущест-
во — «Яндекс.Навигатор», которым 
пользуются 17 млн человек. По мне-
нию господина Аркуши, для топлив-
ных компаний партнерство с «Ян-
дексом» будет интересно, но краеу-
гольный камень в том, какое возна-
граждение за его услуги нужно будет 
заплатить. В дальнейшем же «Ян-
декс» может переключить часть авто-
мобилистов на себя, и тогда АЗС бу-
дут обслуживать их через «Яндекс», 
полагает он.

В сети АЗС «Газпромнефть» не ста-
ли комментировать перспективы 
«Яндекса» на этом рынке, но отмети-
ли, что в декабре запустили мобиль-
ное приложение для оплаты топли-
ва онлайн на своих АЗС. Этим серви-
сом в основном пользуются физиче-
ские лица, для них доступны бонусы 
и кэшбэк, рассказывают в компа-
нии. Для корпоративных клиентов 
«Газпромнефть» планирует добавить 
возможность оплаты со счета сервис-
ной карты через приложение или с 
банковского расчетного счета юри-
дического лица.

Дмитрий Шестоперов

«Яндекс» наполнит баки
Компания запустила  
сервис оплаты топлива для такси

Британская IT-компания 
 BeMyEye приобрела российскую 
Streetbee, которая занимается 
распознаванием изображений 
с помощью искусственного ин-
теллекта для ритейла. Акционе-
ры Streetbee, включая венчур-
ный фонд UltimateVC, получат 
20% в объединенной компании, 
бизнес которой оценивается 
в €50 млн. Российские компа-
нии в этой сфере продолжат 
привлекать иностранных инве-
сторов, полагают эксперты.

Британская BeMyEye приобретает 
российскую IT-компанию Streetbee, 
сообщили 

”
Ъ“ в последней. Это под-

тверждается данными ЕГРЮЛ, со-
гласно которым единственным учре-
дителем «Стритби Холдинга» с 15 ян-
варя стала зарегистрированная в Ве-
ликобритании «Бимайай Холдингс 
Лимитед». Сделка прошла через об-
мен акциями: владельцы Streetbee 
получат 20% BeMyEye. Основатели 
Streetbee также войдут в руководст-
во BeMyEye: Андрей Елисеев станет 
директором по маркетингу, Кирилл 
Непомнящий — вице-президентом 
по продажам в России и СНГ.

По словам собеседника 
”
Ъ“, знако-

мого с ситуацией, оценка BeMyEye 

после сделки составит около €50 млн, 
планируемая выручка за 2019 год 
оценивается в €10 млн. Долю стоимо-
стью около €1,5–3 млн в компании по-
лучит венчурный фонд UltimateVC, 
инвестировавший в Streetbee в 2016 
году, уточняет собеседник.

Streetbee собирает данные для ри-
тейла, FMCG и фармкомпаний с по-
мощью технологий краудсорсинга и 
машинного обучения. Система ком-
пании позволяет автоматически рас-
познавать изображения и анализи-
ровать состояние полок в торговых 
точках. Точность распознавания пре-
вышает 96%, утверждают в компа-
нии, среди клиентов называя Unile-
ver, PepsiCo, Mars, P&G, Royal Canin, 
Nestle и др.

BeMyEye основана в 2011 году и 
также занимается сбором данных в 
ритейле: ведет мониторинг соответ-
ствия требованиям к рекламе, реко-
мендациям брендов и т. д. В 2016 го-
ду компания приобрела французско-
го конкурента LocalEyes, а в 2017 го-
ду — британского Task360. Компа-
ния работает в 26 странах. Среди 
клиентов — более 300 крупнейших 
международных брендов, включая 
Nestle, PepsiCo, Ferrero, Samsung, 
Heineken и Lavazza.

Сделка позволит Streetbee выйти 
на европейские рынки, надеются в 
компании, объединенный сервис 
станет одним из крупнейших в Ев-
ропе для распознавания изображе-
ний наряду с Trax и Planorama. По 

данным UltimateVC, объем мирово-
го рынка распознавания изображе-
ний с помощью искусственного ин-
теллекта оценивается в $1,13 млрд в 
год, а согласно прогнозу Mordor In-
telligence, к 2023 году достигнет 
$4,26 млрд.

«Получение европейской пропи-
ски может стать хорошим стартом: 
приобретение ведущим игроком по-
вышает шансы стартапа из России за-
крепиться на рынке при благопри-
ятном развитии событий»,— полага-
ет представитель разработчика сис-
тем видеонаблюдения «Вокорд», от-
мечая, что современный ритейл — 
один из драйверов развития и вне-
дрения технологий, основанных на 
нейронных сетях. Распознавание 
лиц в сфере ритейла массово еще не 
распространено в России, но выгля-
дит перспективным направлением, 
добавляет гендиректор VisionLabs 
Александр Ханин. В дальнейшем 
возможны и другие приобретения 
российских компаний, специализи-
рующихся в распознавании изобра-
жений, считает он, «сфера компью-
терного зрения сейчас находится на 
подъеме и возможности для сделок 
определенно есть».

Кристина Жукова

Инвесторы рассмотрели Streetbee
Компанию поглотила британская BeMyEye

У кредиторов журнала «Хлеб-
Соль», который издательская 
группа «Эксмо-АСТ» выпускала 
вместе с актрисой и телеведу-
щей Юлией Высоцкой, возни-
кли вопросы к процедуре бан-
кротства издания. Так, Первый 
полиграфический комбинат, 
долг перед которым составляет 
около 22 млн руб., пытается 
оспорить передачу товарного 
знака «ХлебСоль» структурам 
«Эксмо-АСТ». А Федеральная на-
логовая служба (ФНС) в обеспе-
чение долга в 900 тыс. руб. тре-
бует арестовать имущество пре-
зидента «Эксмо-АСТ» Олега Но-
викова и гендиректора «Эксмо» 
Евгения Капьева.

Первый полиграфический ком-
бинат пытается оспорить продажу 
товарного знака «ХлебСоль» однои-
менным журналом в пользу структу-
ры издательства «Эксмо», следует из 
картотеки арбитражных дел. Сейчас 
журнал проходит процедуру бан-
кротства, несостоятельным суд при-
знал ООО «ХлебСоль» еще в августе 
2017 года.

• Журнал «ХлебСоль» выходил с 2009 
года и был совместным проектом 
«Эксмо» и продюсерского центра Ан-
дрея Кончаловского. Главным редак-
тором журнала была актриса и те-
леведущая Юлия Высоцкая. Как пи-
сал 

”
Ъ“, в июне 2017 года она вышла 

из состава учредителей «ХлебСоли», 

а в августе был напечатан послед-
ний номер журнала. «Эксмо» пыта-
лось найти для журнала новых вла-
дельцев, но безуспешно.

«ХлебСоль» продал товарный знак 
структуре «Эксмо» за 50 тыс. руб. в 
июле 2017 года, незадолго до подачи 
заявления о банкротстве, говорится 
в материалах суда. Первый полигра-
фический комбинат — крупнейший 
кредитор «ХлебСоли» (в решениях 
суда речь шла о долге в 22 млн руб.), в 
августе 2018 года он уже пытался ан-
нулировать сделку, но суд не удов-
летворил иск, и в январе комбинат 
подал новое заявление.

Долги пытается взыскать и ФНС. 
«ХлебСоль», согласно решению суда 

от 8 мая, должен ИФНС России №14 
по Москве около 900 тыс. руб. В кон-
це декабря служба потребовала при-
нять обеспечительные меры в отно-
шении имущества учредителя 
«ХлебСоли», президента «Эксмо-
АСТ» Олега Новикова и гендиректо-
ра «ХлебСоли» и «Эксмо» Евгения Ка-
пьева. ФНС требовала запретить 
сделки в отношении принадлежа-
щих господину Капьеву долей в 
квартирах в Москве и Белгороде и 
двух Mercedes-Benz, а также принад-
лежащих господину Новикову до-
лей в 37 компаниях номинальной 
стоимостью около 55 млн руб. и зда-
ния в поселке Николина Гора. Суд 
отказал в принятии обеспечитель-
ных мер, 16 января служба подала 
апелляционную жалобу.

У «ХлебСоли» также есть менее 
крупные задолженности: к примеру, 
перед ООО «Доминико» за полигра-
фические услуги (725,2 тыс. руб.), 
производителем бытовой техники 
ООО «Ориент Хоусхолд Апплиансес» 
(401,8 тыс. руб.) и рекламным хол-
дингом Publicis (132,5 тыс. руб.).

Подача заявлений о привлече-
нии к субсидиарной ответственно-
сти стандартная практика для ФНС, 
отмечает руководитель юридиче-
ского департамента «Амулекс» Над-
ежда Макарова. Количество таких 
заявлений растет после ужесточе-
ния в 2017 году законодательства о 
банкротстве, поясняет она, в треть-

ем квартале 2018 года их доля в об-
щем количестве решений о призна-
нии компаний банкротами дости-
гла 47%, что стало наивысшим пока-
зателем за всю историю.

Спор журнала с типографией, на-
против, можно скорее назвать 
исключением, а не трендом, считает 
собеседник 

”
Ъ“ на полиграфическом 

рынке. Обычно партнеры, которые 
работают вместе несколько лет, хо-
рошо знают о положении дел друг у 
друга и могут либо пойти навстречу, 
либо заблаговременно прекратить 
отношения, в суд же типографии 
идут редко, поясняет он.

Вероятно, у Первого полиграфи-
ческого комбината появились но-
вые основания для признания сдел-
ки недействительной, полагает со-
ветник юридической компании 
«Сотби» Владислав Монахов. Он на-
поминает, что, согласно позиции 
Верховного суда РФ, товарный знак 
подлежит включению в конкурсную 
массу и впоследствии оценке и про-
даже с торгов. Поскольку сделка 
между «ХлебСолью» и структурой 
«Эксмо» была совершена в предбан-
кротный период, она действительно 
может быть оспорена, в том числе по 
подозрению в занижении стоимо-
сти, резюмирует юрист.

В «Эксмо-АСТ» и Первом полигра-
фическом комбинате вчера не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Елизавета Макарова

Налоговая зашла на «ХлебСоль»
К банкротству журнала требуют привлечь руководство «Эксмо-АСТ»

Московский ЦУМ пытается при-
влечь покупателей модной мо-
лодежной одежды: в универма-
ге откроются корнер и pop-up-
площадка японской сети Bape. 
Это будет пятый магазин ритей-
лера за пределами Азии.

Специально для своего корнера и 
pop-up-магазина в московском ЦУ-
Ме, который откроется в феврале, 
японский бренд молодежной оде-
жды Bape планирует создать кап-
сульную коллекцию, сообщили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе универмага. Таким 
образом, ритейлер выйдет на рос-
сийский рынок. Москва станет пя-
тым городом за пределами азиат-
ских рынков, где традиционно Bape 
открывает свои магазины. Сейчас 
вне Азии сеть представлена в Лондо-
не, Париже, Лос-Анджелесе и Нью-
Йорке. В пресс-службе Bape из-за раз-
ницы во времени не смогли опера-
тивно ответить на запрос 

”
Ъ“.

• Bape (Bathing ape) — японская мар-
ка уличной одежды, обуви и аксессуа-
ров основана рэпером Томоаки Нагао 
(Nigo). Название марки переводится 
как обезьяна, купающаяся в теплой 
воде, и является отсылкой к лениво-
му молодому поколению японцев — це-
левой аудитории бренда. Магазины 
ритейлера представлены в основном 
в Японии, Китае, Таиланде и Сингапу-
ре, еще четыре за пределами Азии. 
В 2011 году 90% акций компании были 
проданы гонконгской IT Group.
Средний чек в магазине Bape в ЦУ-

Ме составит около €200, или пример-
но чуть более 15 тыс. руб. по текуще-
му курсу ЦБ. По словам гендиректора 
Fashion Consulting Group Анны Леб-
сак-Клейманс, этот бренд хорошо из-
вестен среди любителей премиаль-
ных брендов уличной одежды, а 
японские марки занимают особое ме-
сто в этой категории за счет концепту-
альности и ярко выраженного собст-
венного стиля. Узнаваемый символ 
бренда Bape — графическое изобра-

жение гориллы из известного филь-
ма «Планета обезьян» на камуфляж-
ном принте. Госпожа Лебсак-Клей-
манс считает, что у Bape есть все осно-
вания рассчитывать на лояльность 
российских хайпбистов, у которых 
есть средства на премиальные покуп-
ки, поскольку цены на спортивные 
брюки варьируются от $200 до $850, а 
средняя стоимость футболок — $100.

В пресс-службе сети «Стокманн» 
рассказали, что таким образом ЦУМ 
рассчитывает привлечь больше моло-
дежной аудитории, однако это будут 
покупки родителей для своих детей. 
Об этом говорят и в пресс-службе уни-
вермага: среди нынешних подрост-
ков японский бренд является культо-
вым, но основная аудитория — это 
молодые люди до 30 лет. По мнению 
Анны Лебсак-Клейманс, универмаг 
всегда был ориентирован на широ-
кую возрастную аудиторию. Однако, 
уверена она, в случае с Bape речь идет 
о молодых людях от 25 лет. И они яв-
ляются не менее важными клиента-
ми, чем более взрослые покупатели 
35 лет и старше. Так, один из этажей 
ЦУМа полностью состоит из молодеж-
ных брендов: там представлены та-
кие марки, как Vetements, Balenciaga, 
Yezzy, Off-White.

При этом российский рынок на 
данный момент не самый привлека-
тельный для международных ритей-
леров, отмечает руководитель на-
правления аналитики торговой и 
складской недвижимости JLL Оксана 
Копылова. «В прошлом году на ло-
кальный рынок вышло всего 30 но-
вых брендов, тогда как в 2017 году их 
было 48,— продолжает эксперт.— Из 
азиатских операторов первые точки в 
прошлом году открыли вьетнамская 
сеть ресторанов Tonkin и китайский 
бренд бытовой техники Haier. В числе 
больших событий fashion-рынка — 
долгожданное открытие дебютного 
магазина шведского COS».

Никита Щуренков

Горилла идет в ЦУМ
Японская одежда марки Bape  
откроет площадку в Москве

Я сначала состоялась 
как актриса, а потом уже 

начала готовить
— Юлия Высоцкая,

экс главный редактор «ХлебСоли»  
(цитата Woman’s Day)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А V E E A M  В Ы Ш Л А  Н А  П Е Н С И И

Базирующаяся в Швейцарии IT-компания с российскими корнями Veeam Software 
сообщила о привлечении инвестиций в размере $500 млн от венчурного фонда 
Insight Venture Partners и совета попечителей Канадского пенсионного плана, кото-
рый выступил в качестве стратегического инвестора. Оценка бизнеса Veeam в сдел-
ке, как и доли акционеров, не раскрывается. Основатели Veeam Андрей Баронов 
и Ратмир Тимашев остаются ключевыми держателями ее акций, они «активно участ-
вуют» в этом бизнесе, уточнил представитель компании.

Veeam создает программное обеспечение в сфере управления данными, один из 
ее офисов и центр разработки находится в Санкт-Петербурге. Объем продаж компа-
нии, по собственным данным, составляет около $1 млрд в год. Владислав Новый

12,29 миллиарда 
рублей
составила выручка 
«Яндекс.Такси»  
по итогам трех 
 кварталов 2018 года
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«Наше время» Карлоса Рейга-
даса способно обмануть даже 
искушенного зрителя и своим 
названием, и сюжетом, и жан-
ром. Все в нем, убежден Андрей 
Плахов, является не тем, чем ка-
жется или представляется.

езориентирует якобы пу-
блицистическое название. 

Действие разыгрывается на ранчо, 
расположенном близ Мехико: супру-
жеская пара интеллектуалов, Хуан 
и Эстер, разводит здесь лошадей для 
родео и быков для корриды, воспи-
тывает троих детей. В этом патриар-
хальном «сердце мира» о «нашем вре-
мени» напоминает главным образом 
вмешательство мессенджера и скай-
па в интимные отношения героев. 
Однажды Хуан выезжает на литера-
турную конференцию, а Эстер — по-
слушать концерт для литавр с оркес-
тром композитора Габриелы Ортис. 
Есть еще головокружительные пано-
рамы дорог, полей, городов с торча-
щим, как фаллос, красным небоскре-
бом и снятого снизу, катастрофиче-
ски несущегося к земле самолета. 
Они не имеют прямого отношения 
к сюжету, как не имеют к нему хро-

никальные кадры в «Зеркале» Тар-
ковского, но тогда возникает вопрос, 
что такое в обоих случаях сюжет.

В одной из рецензий довелось 
прочитать, что «Наше время» — это 
кино о добровольном рогоносце, 
провоцирующем измены своей же-
ны. Действительно, Эстер занима-
ется в кадре жестким сексом с про-
стоватым мексиканцем, приятелем 
мужа, а за кадром — с более утон-
ченным «гринго», конезаводчиком 

Филом, причем и той, и другой свя-
зи потворствует Хуан. Он стремится 
контролировать ее чувства, остав-
ляя себе роль вуайера или посред-
ника; таким образом, не боясь вы-
глядеть смешным или жалким, ге-
рой пытается спасти угасающую лю-
бовь. Однако этот болезненный сю-
жет обрамлен другими. Фильм начи-
нается с долгой сцены купающихся 
детей и подростков, чьи игры и от-
ношения содержат прообраз взро-
слой жизни, а уже ближе к финалу 
главный герой прощается со смер-
тельно больным другом. Цикл зем-
ного бытия — от вхождения в мир до 
неизбежного ухода — это и есть «на-

ше время», предоставленное каждо-
му в аренду; каждый распоряжается 
им, как хочет и может.

К данному свыше подарку прила-
гаются еще два: время историческое 
и время природное, их можно игно-
рировать, но они все равно настига-
ют человека. Эхо травматической 
истории Мексики, колонизирован-
ной европейцами и сегодня продол-
жающей быть бедной родственни-
цей северного соседа, отдается в глу-
бинной структуре фильма и в фор-
мирующем ее любовном треуголь-
нике. «Наше время» — ложный вес-
терн и ложная «мексиканская» мело-
драма. Из того и из другой напрочь 
элиминированы рудименты мачиз-
ма (который считается основой мек-
сиканской ментальности), а на об-
ломках этих жанров вырастает кино-
поэма о частном времени, вмонтиро-
ванном в глобальное пространство 
и этим пространством раздавленном.

Могучий саспенс заключен в при-
родном космосе — холмах, прериях, 
уходящих в бесконечность дорогах 
и раскрепощающих человеческие 
страсти проливных дождях. С такой 
же энергией сняты ревнивые пое-
динки быков, стычки их с лошадь-
ми (два таких инцидента кончают-
ся видимым смертным исходом, но 

финальный титр сообщает, что ни-
кто из четвероногих не пострадал). 
С яростным динамизмом камера 
снимает выезды пикадоров и про-
чие эпизоды корриды, которая сама 
становится чем-то вроде жанровой 
формы, цементирующей свободную 
кладку фильма.

Карлос Рейгадас, вступивший 
в лучшую творческую форму, демон-
стрирует режиссерскую виртуозность 
высшей пробы. Она впечатляет даже 
на фоне его давно утвердившейся ре-
путации радикального автора, после-
дователя Бунюэля, Дрейера и Тарков-
ского. От фильма к фильму режиссер 
меняет оптику, стиль и ритм, пере-
ходя от жестокой плотскости «Битвы 
в небесах» к мистической духовности 
«Безмолвного света». В своей преды-
дущей ленте «После мрака свет» Рей-
гадас рассказал о супружеской паре, 
за плечами которой — опыт аноним-
ных совокуплений в свингер-клубе, 
венерическая болезнь Наталии, уход 
в себя Хуана, который зависал на пор-
носайтах и посещал общество ано-
нимных алкоголиков. В новой карти-
не мы видим как бы ту же пару, только 
героя, поэта с международным име-
нем, играет не приглашенный актер, 
а сам Рейгадас, его жену — реальная 
жена режиссера, монтажер Наталия 

Лопес, а действие опять разыгрывает-
ся в том доме, который они для себя 
построили.

Почти документальный реа-
лизм взрывается на сей раз не столь-
ко сюрреалистическими образами 
(в прошлом фильме по дому разгули-
вал анимационный красный дьяво-
ленок, а человек прямо в кадре отры-
вал себе голову), сколько погружени-
ями в мучительные состояния глав-
ной пары героев. Они живут в поли-
аморном союзе, впуская в свою ин-
тимную жизнь третьих лиц и стра-
дая от этого. Они заново экзамену-
ют авангардные формы отношений, 
опробованные их предшественни-
ками еще в начале и в середине ХХ 
века. Да и гораздо раньше: недаром 
камера внимательно вглядывается 
в гобелен, где изображены «галант-
ные игры» двухсотлетней давности. 
Этот сюжет будоражит сознание мек-
сиканских интеллектуалов, пере-
нявших западные ценности и пыта-
ющихся вернуться к корням своей 
культуры. Рейгадас отслеживает этот 
процесс с глубоким личным сопере-
живанием и в то же время с язвитель-
ной самоиронией: не в последнюю 
очередь «Наше время» — это коме-
дия ошибок, которых в этой жизни 
не удалось избежать никому.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Время умирает в пространстве
На экраны выходит новый фильм Карлоса Рейгадаса

В российский прокат выходят «Две королевы» Джози Рурк —  
масштабная костюмная драма о противостоянии  
Елизаветы I и Марии Стюарт

Во флигеле «Руина» Музея архитектуры 
проходит выставка «НЭР: по следам го-
рода будущего. 1959–1977», воскреша-
ющая удивительный проект оттепельной 
архитектуры по созданию «новых эле-
ментов расселения» — компактных, ком-
фортных, экологичных городов, которые 
покрыли бы всю «страну победившего 
коммунизма». Утопия группы молодых со-
ветских архитекторов, в свое время вос-
хитившая публику на родине и на Западе, 
производит сильное впечатление и сегод-
ня. Рассказывает Игорь Гребельников.

 Экспозиция, несмотря на архитек-
турную специфику, сделана дружелюбно по от-
ношению к широкому зрителю — конечно, тут 
есть эскизы, чертежи и макеты, но не только 
они задают тон. Обширный документальный 
и архивный материал, собранный кураторами 
Александрой Гутновой и Мариной Пантелее-
вой, внятно рисует контекст — как советский, 
так и международный,— в котором возникло 
объединение студентов Московского архитек-
турного института, предложивших в 1960 го-
ду в качестве дипломного проекта (впервые 
в истории учебного заведения — группового) 
цельную градостроительную концепцию «но-
вых элементов расселения», так называемых 
НЭР. Эта аббревиатура закрепится и за назва-
нием самой группы архитекторов (тогда в нее 
входили Андрей Бабуров, Надежда Гладкова, 
Алексей Гутнов, Андрей Звездин, Никита Ко-
стрикин, Станислав Садовский, Елена Сухано-
ва, Зоя Харитонова, а также социолог Георгий 
Дюментон; позже к ней прибавились другие), 
которая еще до защиты диплома прославилась 
на всю страну благодаря публикации в «Комсо-
мольской правде» о ее работе над проектом «го-
рода будущего». Многим читателям тут же захо-
телось участвовать в строительстве этого горо-
да и жить в нем — подборку восторженных пи-
сем дипломники приложили к своему проекту, 

чем подстраховали себя от излишней критики. 
В самых общих чертах идея «новых элементов 
расселения» состояла в том, что эти города не 
будут огромными (до 120 тыс. жителей), будут 
расти не вовне, а внутрь, постоянно совершен-
ствуясь для гармоничной жизни горожан. Все 
в пешей доступности, многочисленные куль-
турные центры, в сердцевине — внушитель-
ных размеров общественный центр, обшир-
ные зеленые и приусадебные зоны, производ-
ство — отдельно, чтобы не мешать досугу и об-
щению, времени на которые с приходом ком-
мунизма станет несоизмеримо больше, чем на 
труд. Главное же — модульный (но не типовой) 
характер таких городов, благодаря чему они 
могут воспроизводиться по всей стране.

Защита прошла, в общем, на ура, собрав ог-
ромную аудиторию профессионалов. После это-
го была организована выставка проекта, архи-
текторы сняли документальный фильм с эле-
ментами анимации (его показывают на выстав-
ке в отдельном зале), где перенаселенному, за-
дыхающемуся в дыму от заводских труб запад-
ному мегаполису (понятно, снятому в Москве) 
противопоставлена идиллия НЭР: совершает 
посадку самолет, закадровый голос сообщает, 
что путь от аэродрома до центра города — три 
километра, зеленеют просторы, а вот и сам го-
род, поражающий футуристической архитекту-
рой, которую в разных, вполне родченковских 
ракурсах сыграло здание Центросоюза на Мяс-
ницкой, построенное по проекту Ле Корбюзье.

Энтузиазм молодых архитекторов, их стар-
ших коллег по цеху и читателей «Комсомолки» 
был подкреплен и верой в светлое будущее, 
и тем, что реально происходило в стране и ми-
ре. Об этом на выставке рассказывает докумен-
тальная хроника: вот кадры с гостями Всемир-
ного фестиваля молодежи и студентов в июле 
1957 года, несущимися в грузовиках и на кры-
шах автобусов по просторным улицам, запру-
женным ликующей толпой, вот «Правда» от 
27 октября 1959 года с большой фотографией 
оборотной стороны Луны, сделанной совет-
ским спутником, вот биоморфный «Бесконеч-
ный дом» австрийского архитектора Фредери-
ка Кислера (тоже так и не реализованная уто-

пия), вот японские «метаболические» многоэ-
тажки, полет Гагарина, первые советские из-
дания книг «451 градус по Фаренгейту» и «Над 
пропастью во ржи», зарубежная афиша «Соля-
риса» Тарковского.

Но даже на фоне всего этого эскизы и маке-
ты группы НЭР смотрятся очень смелой при-
чудой. Не говоря уже о том, что это был вызов 
и хрущевскому архитектурному мейнстри-
му с его типовыми застройками и хаотичным 
прирастанием городов микрорайонами, где ни 
о какой общественной среде не было и речи,— 
люди радовались уже просто своему жилью. 
Визионерство группы НЭР эффектно обыгра-
но архитектурой самой выставки, предложен-
ной Юрием Аввакумовым. Она конгениальна 
основной идее нэровцев, что градостроитель-
ство — это своего рода форма общения зданий, 
проспектов, кварталов с людьми, и в этом ди-
алоге архитектору отведена роль модератора. 
Структура экспозиции схожа с биологической 
клеткой (полукруглые стены с изящными ми-
нималистскими витринами внутри), элемен-
том которой оказывается зритель, ведь и сами 
эскизы «новых элементов расселения» будто 
подсмотрены в микроскопе, в анатомическом 
атласе или в природе: определение архитек-
туры как «живого организма» применительно 
к проектам НЭР — вовсе не фигура речи.

Выставочный успех группы НЭР за рубежом 
подтвердился несколькими изданиями их кни-
ги «Идеальный коммунистический город» на 
разных языках, статьями в профессиональных 
журналах, приглашением в 1978 году куриро-
вать выставку, посвященную советской архи-
тектуре, в Центре Помпиду. Подобного, хоть 
и временного, признания советская архитек-
тура не удостаивалась на Западе со времен кон-
структивистов. Нэровцы отчасти и были про-
должателями их идей о комфортной городской 
среде — но, увы, это прекрасное продолжение 
столь же плохо прижилось на советской почве, 
как и сами конструктивистские грезы.

ВЫСТАВКА АРХИТЕКТУРА

Перепись расселения
«НЭР: по следам города будущего» в Музее архитектуры

Музей Израиля в Иерусалиме 
 отмечает 100-летие Октябрьской 
революции последним, но пользу-
ется этим своим положением с яв-
ным удовольствием. Переждав му-
зейный бум на русское искусство 
начала XX века, главный израиль-
ский музей получил возможность 
пригласить редких гостей. Прие-
хали вещи из Третьяковской гале-
реи, Эрмитажа, Русского музея, 
Центра Помпиду, Музея современ-
ного искусства Франкфурта-на-
Майне, музеев Иваново и Саратова 
и из десятков частных коллекций. 
Да и история, сочиненная кура-
торами, оказалась  небанальной: 
большой Первый русский авангард 
тут перерастает во Второй и про-
растает в радикальные практики 
художников рубежа XX–XXI веков. 
Рассказывает Кира  Долинина.

 Пока в Лондоне, Петербурге и 
Мос к ве Илья Кабаков убеждал публику, 
что «В будущее возьмут не всех», в Иеру-
салиме его друг по московским 1960-м 
Михаил Гробман дал наводку на тех, ко-
го в будущее уже взяли точно. Несмотря 
на показательную отсылку в названии 
к футуристической опере Матюшина 
и Крученых «Победа над Солнцем» 
(1913), где впервые появляется малеви-
чевский черный квадрат, главный дви-
жок этой выставки в том, что на гениях 
русского авангарда все не закончилось. 
И не то чтобы это благодарные потомки 
подхватили падающее знамя из рук бу-
детлян и заумников, но сама природа 
постклассического искусства диктует 
раз за разом происходящее порождение 
новых форм и смыслов, и в русском 
искусстве тут нет исключения. Эта дав-
няя идея одного из наиболее последова-
тельных теоретиков и практиков «нео-
фициального советского искусства», ав-
тора самого термина «Второй русский 
авангард» Михаила Гробмана, легла 
в основу сценария иерусалимского по-
священия русской революции. Ну и не 
только идея — вещи из его коллекции 
играют тут важнейшую роль, создавая 
идеологическое наполнение тому, что 
могло бы быть набором известных, но 
все-таки случайно связанных между со-
бою музейных вещей.

Самого «Черного квадрата» Малевича 
на выставке нет. Есть «Черный квадрат» 
Николая Суетина (1920-е) и есть очень 
даже видимая тень иконы русского су-
прематизма, витающая над всем про-
исходящим. От эскизов Малевича к той 
самой «Победе над Солнцем» из петер-

бургского Театрального музея до чер-
ных квадратов — героев Павла Пеппер-
штейна, Михаила Карасика и Зои Чер-
касской. Эль Лисицкий, Ольга Розанова, 
Наталья Гончарова, Михаил Ларионов, 
Елена Гуро, рисунки, гравюры, книги, 
плакаты — русский авангард обрушива-
ется на зрителя не столько массой и объ-
емом, сколько все с ног на голову ста-
вящими отношениями между словом 
и изображением, отдельной буквой 
и целым словом, росчерком и чистым 
листом. Новый художественный язык 
в этом графическом изобилии заразен, 
как самый ядреный вирус. Соседствую-
щие с авангардной книгой вещи само-
го Гробмана или ранние полотна Вла-
димира Яковлева кажутся написанны-
ми именно на этом языке, хотя вроде 
бы полярны: у первого — сплошь текст 
и символы, у второго — цветы или аб-
стракция.

Второй русский авангард не столь-
ко про язык, сколько про свободу гово-
рить. «Мы были помойными котами, 
бродячими собаками, ядовитыми гри-
бами, непонятно, почему и зачем вы-
росшими на замечательной советской 
почве» — это самоописание Гробман 
посвятил той кучке истинно свобод-
ных художников и поэтов (от силы че-
ловек пятьдесят), которые, совсем не 
будучи диссидентами, позволили се-
бе жить в СССР, не признавая эстетиче-
ский диктат советской власти. В этом 
смысле иллюстрации к детским книгам 
Кабакова равны его же знаменитым ли-
стам из «10 персонажей», а вещи Гроб-
мана или Соостера для журнала «Зна-
ние-сила» — их «подпольным» карти-
нам. Вопрос художественной свободы 
стоит тут ребром. И кабаковские «Туа-
лет в углу» и «Жизнь в шкафу», и «Крас-
ная дверь» Рогинского, и «Двери» Янки-
левского, и «Красный горизонт» Булато-
ва, и Комар и Меламид, и «Синие носы», 
и Пепперштейн, и Вадим Захаров — все 
они ведут с нами речь именно об этом.

Куратор выставки Таня Сиракович 
не предлагает тут свой вариант русско-
го искусства ХХ века. Скорее, она идет 
вслед за жесткой позицией чрезвы-
чайно влиятельного в Израиле на этом 
поле Гробмана: подлинное «искусство 
предлагает незнакомый обществу спо-
соб мысли». Почти все вещи на выс-
тавке готовы под этим подписаться. Тут 
нет той революции, тут есть револю-
ция духа, «художественная воля», кото-
рая нет-нет да возникает на унавожен-
ной официозом или большими деньга-
ми российской почве. Неплохое юби-
лейное посвящение 100-летию неудач-
ного социального эксперимента. Не без 
оптимизма.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Авангардный арьергард
«Победа над солнцем» в Иерусалиме

«Наше время» обманчиво: 
это не только ложная  
«мыльная опера»,  
но и ложный вестерн   
ФОТО COURTESY OF TIFF

К революционному авангарду выставка «Победа над солнцем»  
подшивает весь советский нонконформизм  ФОТО ELIE POSNER/ISRAEL MUSEUM

Причудливость «новых элементов 
расселения» вдохновлена  
устройством живых организмов   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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AUSTRALIAN OPEN

Карену Хачанову 
потребуется полуфинал
для попадания в первую десятку мирового рейтинга

Третий день Открытого чем-
пионата Австралии оказал-
ся удачным для всех трех 
российских игроков, прово-
дивших свои матчи второ-
го круга. У женщин дальше 
прошла не только Мария Ша-
рапова, обыгравшая шведку 
Ребекку Петерсон, но и Анас-
тасия Павлюченкова, которая 
в трех партиях сломила со-
противление девятой ракет-
ки мира голландки Кики Бер-
тенс. У мужчин Карен Хачанов 
не отдал ни одного сета япон-
цу Йосихито Нисиоке, вышел 
в 1/16 финала и показал, та-
ким образом, свой лучший 
пока результат на этом тур-
нире. Правда, для того, чтобы 
по его итогам гарантированно 
пробиться в первую десятку, 
россиянину требуется решить 
куда более сложную задачу — 
дойти до полуфинала.

ффектная победа, 
которую Карен Хачанов в кон-
це прошлого сезона одержал 
на крупном турнире в Пари-
же, значительно повысила ста-
тус молодого россиянина. Если 
на предыдущем турнире Боль-
шого шлема, US Open, для него 
мог бы считаться успехом, ска-
жем, выход в четвертый круг, то 
сейчас в Мельбурне он входит 
во вторую пятерку фаворитов. 
Во всяком случае, букмекеры 
считают, что шансы на победу у 
него примерно такие же, как у 
прошлогоднего финалиста хор-
вата Марина Чилича и еще од-
ного представителя первой де-
сятки — японца Кеи Нисико-
ри. И 1/32 финала продемон-
стрировала, что Хачанов нахо-
дится в хорошей форме. Его по-
беда в трех партиях над другим 
представителем Японии, 23-лет-
ним Йосихито Нисиокой, кото-
рый на прошлой неделе в Сид-
нее разгромил Андрея Рублева, 
уже после первого сета не вызы-
вала практически никаких сом-
нений. Хачанов показал солид-
ную, надежную и зрелую игру, 
которую и должен показывать 
теннисист подобного уровня в 
матчах с соперниками, полага-
ющимися большей частью на 
удержание мяча.

Теннис Карена Хачанова уже 
сейчас соответствует уровню 
первой десятки, однако сам он 
пока в мировом рейтинге нахо-
дится все еще на 11-м месте. Top-
10 вроде бы совсем близко, но 
в то же время довольно далеко: 
чтобы наверняка оказаться там, 
требуется дойти в Мельбурне до 
полуфинала. Возможен, прав-
да, еще вариант, при котором 
прошлогодний финалист Чилич 
не сможет выйти в четвертьфи-
нал. В таком случае Хачанову бу-
дет достаточно самому попасть 
в первую восьмерку, но не стоит 
забывать, что при определенном 
раскладе россиянина еще может 
обойти, например, хорват Борна 
Чорич. Так что пока полуфинал 
Хачанову необходим.

Как бы то ни было, в 1/16 фи-
нала Хачанову предстоит встре-
ча с испанцем Роберто Баути-
стой Агутом, который вслед за 
Энди Марреем, снова в пяти пар-
тиях, обыграл австралийца Джо-
на Миллмена и по сумме все-
го лишь двух матчей провел на 
мельбурнских кортах уже почти 
восемь часов. А дальше, что ин-
тересно, у Хачанова на горизон-
те находится тот самый Чилич, 
хотя до этого, как говорится, на-
до еще дожить.

Женский турнир порадовал 
в среду российских болельщи-
ков по-настоящему серьезным 
успехом Анастасии Павлючен-
ковой. Конечно, победу над ны-
нешней девятой ракеткой мира 
Кики Бертенс для российской 
обладательницы 12 титулов 
WTA нельзя называть экстраор-
динарным событием. В конце 
концов, эту голландку она обы-
грала уже два раза подряд (впер-
вые — в сентябре прошлого го-
да на турнире в китайском Уха-
не). Однако, во-первых, подоб-
ных сюрпризов в Мельбурне по-
ка не так уж и много. А во-вто-
рых, в третьем круге перед Пав-

люченковой открываются не-
плохие перспективы, посколь-
ку играть ей предстоит с мин-
чанкой Александрой Соснович, 
которая в прошлом году про-
игрывала россиянке дважды. 
Только там желательно более 
четкое начало матча, которое 
у Павлюченковой во встрече с 
Бертенс явно не получилось.

Решила свою очередную за-
дачу и Мария Шарапова, спра-
вившаяся за 1 час 11 минут со 
шведкой Ребеккой Петерсон. 
Причем в данном случае пора-
довал не только результат — 
6:2, 6:1, но и качество игры рос-
сиянки, которая, быстро рас-
шатав оборонительные поряд-
ки своей соперницы, неодно-
кратно разыгрывала эффект-
ные комбинации, завершавши-
еся то мощными ударами с зад-

ней линии, то идеальными уко-
роченными. И теперь в пятни-
цу перед Шараповой стоит уже 
по-настоящему серьезное ис-
пытание — противоборство с 
прошлогодней чемпионкой 
Australian Open Каролиной Воз-
няцки. Судя по победе над дру-
гой шведкой, Юханной Ларс-
сон, одержанной со счетом 6:1, 
6:3 всего за 66 минут, датчанка 
уверена в себе не меньше Ша-
раповой. Поэтому предсказать 
исход их борьбы невозможно, 
тем более что в серии личных 
встреч россиянка имеет лишь 
незначительное преимущест-
во (6:4) и три последних матча с 
Возняцки, состоявшиеся еще до 
мельдониевой дисквалифика-
ции Марии, проходили в упор-
нейшей борьбе.

Евгений Федяков

В третьем круге  
Открытого чемпионата 
Австралии соперником 
Карена Хачанова  
(на фото) будет 22-й 
номер «посева»  
испанец Роберто  
Баутиста  ФОТО AP

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Дмитрия Бивола вывели в онлайн
Российский полутяжеловес будет защищать чемпионский титул в бою с Джо Смитом-младшим

Дмитрий Бивол, один из самых интерес-
ных российских боксеров, будет защи-
щать принадлежащий ему титул чем-
пиона мира Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) в категории до 79,4 кг 
в бою с американцем Джо Смитом-млад-
шим. Примечательным предстоящий по-
единок делает не только довольно вы-
сокая популярность соперника Бивола, 
но и тот факт, что бой будет транслиро-
ваться стриминговым сервисом DAZN, 
энергично вторгающимся на боксер-
ский рынок.

чера было объявлено о подписан-
ном промоутерскими компаниями «Мир 
бокса» и Matchroom Boxing контракте на 
бой между Дмитрием Биволом и Джо Сми-
том-младшим. Его дата и место проведения 
будут объявлены завтра на пресс-конферен-
ции в Нью-Йорке. В этом матче российский 

боксер будет защищать завоеванный в 2017 
году титул чемпиона мира WBA в полутяже-
лом весе, и он выглядит довольно примеча-
тельным событием по ряду причин.

Первая — это соперник Дмитрия Биво-
ла. Джо Смит — чрезвычайно популярный 
персонаж в американском боксе. Популяр-
ность ему принес прежде всего проведен-
ный в 2016 году бой с легендарным Бернар-
дом Хопкинсом. Смиту удалось не просто 
одолеть бойца, входящего в число лучших 
в истории по всем авторитетным версиям, 
а одолеть эффектным и редким способом — 
выбив оппонента, никогда не проигрывав-
шего нокаутом, с ринга. Поединок, аудито-
рия которого на канале HBO перевалила за 
знаковую отметку 1 млн человек, превратил 
Джо Смита в востребованную фигуру.

Правда, говорить о том, что Дмитрий Би-
вол, который не потерпел в 15 своих про-
фессиональных поединках ни одного пора-
жения, встретится с опаснейшим против-
ником, настоящим гением, было бы все-та-

ки серьезным преувеличением. В момент 
схватки со Смитом Хопкинсу шел уже ше-
стой десяток, а перед ней у легенды, решив-
шей таким боем попрощаться с боксом, был 

длительный перерыв в карьере. Вскоре по-
сле этого успеха Джо Смит проиграл кубин-
цу Салливану Баррере. Причем проиграл 
почти без вариантов, почти не нанося точ-
ных ударов. А Бивол с тем же Баррерой спу-
стя год справился, нокаутировав кубинца в 
заключительном раунде. В свежем рейтин-
ге полутяжей авторитетного ресурса Boxrec 

Смит находится на скромной 18-й позиции, 
в то время как россиянин в этой классифика-
ции — четвертый. В общем, он, конечно, бу-
дет фаворитом поединка.

Вторая причина, делающая матч примеча-
тельным,— это обладатель прав на трансля-
цию боя. Им является онлайн-сервис DAZN.

Его появление на боксерском рынке в 
конце прошлого года превратилось в настоя-
щую сенсацию. Дело в том, что DAZN вторгся 
на территорию, на которой, казалось, безра-
здельно властвовали платные телеканалы 

вроде HBO. Именно они обеспечивали бок-
серским шоу высокие доходы. DAZN решил 
посоперничать с ними на рынке.

При этом он шокировал тем, как начал это 
вторжение. DAZN сразу же заключил согла-
шение с известным промоутером Эдди Хир-
ном, главой Matchroom Boxing, а также с ко-
ролем супертяжелого веса Энтони Джошуа, а 
вслед за этим — с Саулем Альваресом, боксе-
ром, которого многие неофициальные рей-
тинги сильнейших бойцов вне зависимости 
от весовой категории ставят на первое место. 
На контракт с Альваресом DAZN не пожалел 
$365 млн — рекордную для спорта сумму.

Сервис таким образом дал понять, что по 
крайней мере в период первоначальной экс-
пансии намерен обращать внимание только 
на лучших среди лучших и наиболее яркие 
бои. И в этом смысле его интерес к поедин-
ку Дмитрия Бивола с Джо Смитом-младшим 
выглядит как чрезвычайно лестный для рос-
сийского боксера факт.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Александру Зубкову 
объявили импичмент
Дисквалификация помешает ему оставаться 
президентом Федерации бобслея России 

Международная федерация бобслея 
и скелетона (IBSF) дисквалифицирова-
ла за допинговые нарушения на два го-
да четверых российских бобслеистов — 
Александра Зубкова, Александра  
Касьянова, Ильвира Хузина и Алексея 
Пушкарева. В решении IBSF отмечает-
ся, что дисквалификация подразуме-
вает не только отстранение от участия 
в соревнованиях, но и запрет на любую 
деятельность, связанную с работой фе-
дерации, включая замещение админис-
тративных должностей в национальных 
структурах. Таким образом, Александр 
Зубков, который является президентом 
Федерации бобслея России, по всей 
видимости, будет вынужден покинуть 
свой пост. Министр спорта РФ Павел  
Колобков заявил, что в ближайшее вре-
мя встретится с господином Зубковым, 
успешно отстаивающим свою невинов-
ность в российских судах, для обсужде-
ния сложившейся ситуации. Президент 
Олимпийского комитета России Стани-
слав Поздняков, в свою очередь, при-
звал к незамедлительному прекраще-
нию полномочий Зубкова.

чера Международная федерация 
бобслея и скелетона обнародовала заявле-
ние по итогам слушаний, проведенных еще 
3 января ее антидопинговым подразделени-
ем. Оно рассмотрело вопрос о нарушении 
правил сразу четырьмя российскими спор-
тсменами — Александром Зубковым, заво-
евавшим на Играх-2014 в Сочи два золота, а 
ныне возглавляющим Федерацию бобслея 
России, Александром Касьяновым, Ильви-
ром Хузиным и Алексеем Пушкаревым. 
Все четверо были признаны виновными в 
подмене проб, взятых во время сочинской 
Олимпиады. Как следствие, IBSF постанови-
ла, что российские спортсмены дисквалифи-
цируются на два года. Все результаты, пока-
занные ими по ходу и после Игр-2014, анну-
лированы. Отметим, что в декабре 2018 го-
да IBSF уже временно отстраняла фигуран-
тов дела. С учетом отбытого наказания сро-
ки дисквалификаций атлетов истекут в де-
кабре 2020 года. К тому же все означенные 
спортсмены еще в 2017 году были подверг-
нуты дисквалификации и со стороны Меж-
дународного олимпийского комитета (МОК), 
который запретил им выступать на Играх. То 
есть на первый взгляд существенных изме-
нений в статусе спортсменов не произошло.

Однако в решении IBSF особо оговарива-
ется, что дисквалификация подразумевает 
не только запрет на участие в соревновани-
ях, но и невозможность исполнения нака-
занными атлетами любых функций в каких 
бы то ни было структурах, подотчетных IBSF, 
включая национальные федерации. Неваж-
но, идет речь о замещении административ-
ных должностей или о волонтерстве. Из это-
го следует, что Александр Зубков больше не 
может оставаться президентом Федерации 
бобслея России.

Вердикт IBSF не окончательный, он может 
быть обжалован в Спортивном арбитражном 
суде (CAS), и господин Зубков вчера не исклю-
чал, что подаст протест. Но, учитывая обстоя-
тельства, шансов на его удовлетворение пра-
ктически нет. Косвенно это признал и сам 
Александр Зубков, заявивший «Интерфак-
су», что вопрос о том, нужно ли менять прези-
дента Федерации бобслея России, обсудят на 
ее президиуме в ближайшее время. «Этот во-
прос будет вынесен на президиум, там будет 
решаться. Президиум пройдет в ближайшее 
время»,— сказал господин Зубков, добавив, 
что нужно искать решение «не в ущерб феде-
рации». На сложившуюся ситуацию отреаги-
ровал и министр спорта РФ Павел Колобков. 
«Сегодня-завтра я встречаюсь с Зубковым, 
чтобы обсудить сложившуюся ситуацию и 
выслушать его позицию по данному вопросу. 

Рассчитываю, что совместно мы сможем при-
нять решение, которое будет отвечать интере-
сам российского спорта и российских спор-
тсменов»,— сказал министр Колобков.

Как правило, решение международной 
федерации о дисквалификации руководи-
теля национальной структуры не оставля-
ет простора для интерпретаций — наказан-
ный свой пост покидает. Но в случае с Алек-
сандром Зубковым все несколько сложнее. 
Дело в том, что он сумел добиться судебных 
решений, признающих его невиновным в 
нарушении антидопинговых правил на тер-
ритории России. Еще в прошлом году госпо-
дин Зубков обратился в Мосгорсуд с иском 
о признании недействительными решений 
CAS и МОК о лишении его двух золотых ме-
далей Сочи-2014. И суд счел, что заслуживаю-
щих доверия доказательств вины спортсме-
на международные организации, вердикты 
которых основывались на юридически не-
безупречных выводах эксперта Всемирного 
антидопингового агентства (WADA) Ричарда 
Макларена, а также на показаниях скрываю-
щегося в США экс-главы Московской анти-
допинговой лаборатории Григория Родчен-
кова, не представили.

Правомерность решения суда первой ин-
станции была подтверждена на прошлой не-
деле, когда апелляционная инстанция Мос-
горсуда отказала в удовлетворении протеста, 
поданного Олимпийским комитетом Рос-
сии (ОКР). ОКР в своем заявлении отмечал, 
что ситуация, сложившаяся в деле Зубкова, 
грозит российскому спорту серьезными не-
приятностями. «Если МОК сочтет, что поло-
жения Олимпийской хартии не исполняют-
ся на территории РФ, это может повлечь за со-
бой самые жесткие санкции вплоть до пол-
ного отстранения российских спортсменов 
от участия в Олимпийских играх в составе 
олимпийской команды России и под флагом 
Российской Федерации уже в 2020 году в То-
кио»,— отметили в ОКР. Вчера же в ОКР заяви-
ли, что ждут незамедлительной отставки го-
сподина Зубкова. «Будем просить Федерацию 
бобслея России о незамедлительном испол-
нении решения международной федерации, 
которое предусматривает досрочное прекра-
щение Александром Юрьевичем Зубковым 
полномочий президента и проведение засе-
дания высшего руководящего органа феде-
рации для выборов нового руководителя ор-
ганизации»,— заявил президент ОКР Стани-
слав Поздняков. 

Александр Петров

Второй круг Australian Open
Женщины. Александра Соснович (Белоруссия)—Анетт Контавейт (Эстония, 20) 6:3, 6:3. 
Анастасия Павлюченкова (Россия)—Кики Бертенс (Нидерланды, 9) 3:6, 6:3, 6:3. Каролин 
Гарсия (Франция, 19)—Зои Хайвс (Австралия) 6:3, 6:3. Слоун Стивенс (США, 5)—Тимеа Бабош 
(Венгрия) 6:3, 6:1. Эшли Барти (Австралия, 15)—Ван Яфань (Китай) 6:2, 6:3. Каролина Возняцки 
(Дания, 3)—Юханна Ларссон (Швеция) 6:1, 6:3. Петра Квитова (Чехия, 8)—Ирина Бегу (Румыния) 
6:1, 6:3. Арина Соболенко (Белоруссия, 11)—Кэти Бултер (Великобритания) 6:3, 6:4. Анжелик 
Кербер (Германия), 2)—Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) 6:2, 6:3. Мария Шарапова (Россия, 
30)—Ребекка Петерсон (Швеция) 6:2, 6:1.

Мужчины. Стефанос Циципас (Греция, 14)—Виктор Троицки (Сербия) 6:3, 2:6, 6:2, 7:5. Николоз 
Басилашвили (Грузия, 19)—Стефано Травалья (Италия) 3:6, 6:3, 3:6, 6:4, 6:3. Диего Шварц-
ман (Аргентина, 18)—Денис Кудла (США) 6:4, 7:5, 3:6, 6:7 (6:8), 6:4. Марин Чилич (Хорватия, 
6)—Маккензи Макдональд (США) 7:5, 6:7 (9:11), 6:4, 6:4. Томаш Бердых (Чехия)—Робин Хасе 
(Нидерланды) 6:1, 6:3, 6:3. Фрэнсис Тиафо (США)—Кевин Андерсон (ЮАР, 5) 4:6, 6:4, 6:4, 7:5. 
Роджер Федерер (Швейцария, 3)—Дэниел Эванс (Великобритания) 7:6 (7:5), 7:6 (7:3), 6:3. 
Карен Хачанов (Россия, 10)—Йосихито Нисиока (Япония) 6:3, 6:3, 6:3. Роберто Баутиста (Ис-
пания, 22)—Джон Миллмен (Австралия) 6:3, 6:1, 3:6, 6:7 (6:8), 6:4. Григор Димитров (Болгария, 
20)—Пабло Куэвас (Уругвай) 6:3, 6:7 (5:7), 6:3, 7:5. Рафаэль Надаль (Испания, 2)—Мэттью Эбден 
(Австралия) 6:3, 6:2, 6:2.

Э

Джо Смиту удалось не просто одолеть  
Бернарда Хопкинса, входящего в число лучших  
в истории по всем авторитетным версиям,  
а одолеть эффектным и редким способом —  
выбив оппонента, никогда не проигрывавшего 
нокаутом, с ринга

B

B

Александру Зубкову,  
уже лишенному звания  
олимпийского чемпиона  
Сочи-2014, теперь, скорее всего, 
придется покинуть еще и пост  
президента Федерации бобслея 
России  ФОТО REUTERS
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